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ФИНАНСЫ Правительство ищет 
два триллиона рублей 
на инфраструктуру

Ипотеку возьмут 
в дорогу 

Игорь Зубков

СОСТОЯНИЕ инфраструктуры 
в России серьезно сдерживает 
рост экономики и качества жиз-
ни, заявил министр экономиче-
ского развития Максим Ореш-
кин на коллегии ведомства. 

Он привел в пример плачев-
ное состояние региональных ав-
тодорог, слабое развитие ско-
ростных и полное отсутствие вы-
сокоскоростных железных до-
рог, чрезмерную концентрацию 
авиаперевозок на Московском 
авиаузле (около 80 процентов 
вместо 20 процентов в начале 
1990-х годов). 

Инвестиции в инфраструкту-
ру (магистральную, городскую, 
региональную и так далее) по от-
ношению к ВВП снизились до 3 
процентов с 4 процентов на пике 
в начале 2010-х годов. В Китае — 

10 процентов, это позволяет его 
экономике держать высокие 
темпы роста. По оценке главы 
Российского фонда прямых ин-
вестиций Кирилла Дмитриева, 
потребности России в таких ин-
вестициях составляют 5 процен-
тов ВВП, то есть нужны дополни-
тельные два триллиона рублей в 
год. По его словам, доступный 
капитал для таких проектов — 
около 10 триллионов рублей, 
ему нужны «правильные» меха-
низмы вложений. 

Правительство рассчитыва-
ет, что им станет инфраструк-
турная ипотека. Первый вице-
премьер Игорь Шувалов при-
знал, что эта тема идет очень 
трудно, вызывает много споров 
о рисках, которые берет на себя 
государство, и о том, 
каким будет долговое 
финансирование.

ИНИЦИАТИВА Судебные процессы 
будут фиксироваться 
под микрофон

Судья выступит 
под запись

Владислав Куликов

ПРЕЗИДЕНТ России Владимир 
Путин внес в Госдуму пакет за-
конопроектов, вводящих ряд 
принципиальных новшеств в су-
дебные процедуры. 

Самые резонансные предло-
жения: вводится обязательное 
аудиопротоколирование судеб-
ных заседаний, дела среди судей 
предлагается распределять с по-
мощью автоматической систе-
мы, чтобы исключить человече-
ский фактор. А также вводится 
новое наказание для судей — их 
будут понижать в квалификаци-
онном классе. 

«Законопроект направлен на 
повышение прозрачности право-
судия и укрепление независимо-
сти судей, — сказал «РГ» предсе-
датель Правления Ассоциации 

юристов России Владимир Груз-
дев. — Введение аудиопротоколи-
рования — давно назревшая мера, 
она позволит обеспечить объек-
тивную и полноценную фикса-
цию хода судебного заседания».

По его словам, секретари су-
дебных заседаний далеко не 
всегда обладают навыками сте-
нографии и, как правило, фикси-
руют не все. В связи с этим 
участники процессов часто 
предъявляют претензии к прото-
колам, которые, по их словам, 
многое упускают, а то и искажа-
ют. «Аудиопротокол позволит 
избежать таких споров, — сказал 
Владимир Груздев. — Необходи-
мо шире внедрять и видеопрото-
колирование». При этом вместе 
с аудиозаписью будет 
вестись и обычный 
письменный протокол.
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Сергей Степашин: Горький 
и правда — знакомый 
незнакомец 
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Федор Смолов: Надо быть 
глупцом, чтобы сравнивать 
уровень мастерства сборной 
Бразилии и наш

«Шедевры Лейденской 

коллекции» показывают

в Музее имени Пушкина

Деловой завтрак Максим Ликсутов о московском 
транспорте и работе, которая за этим стоит

Куда мы торопимся

Юлия Потапова, Наталья Граф, 
Нина Рузанова, 
«Российская газета», Кемерово

В
чера в храмы и ритуальные 
залы города проститься с 
погибшими пришли сотни 

людей. 
В страшном пожаре погибла 

почти вся семья Москаленко. В 
списке, вывешенном в оператив-
ном штабе, их трое: 35-летний 
Евгений, 30-летняя Олеся и 
4-летняя Ксюша. Спасся лишь 
11-летний Сережа, которого отец 
в последний момент успел под-
толкнуть к окну четвертого эта-
жа. 

Мальчик на глазах у замершей 
толпы рухнул на землю. Момент 
падения — первое, что он вспом-
нил, выйдя из искусственной 
комы в реанимации детской об-
ластной многопрофильной боль-
ницы. Медицинскую помощь 

мальчику оказывают ведущие 
специалисты. Жить ему теперь за 
четверых. 

Сотни кемеровчан пришли 
проводить в последний путь 
37-летнюю  учительницу Татьяну 
Дарсалию. Она  погибла при по-
жаре в ТРЦ «Зимняя вишня», 
спасая детей из огня.  

С утра к Знаменскому кафе-

дральному собору в центре Кеме-
рово потоком шли люди. Георги-
евский зал, где проходила цере-
мония прощания, завалили цве-
тами. Здесь собрались десятки 
учеников гимназии № 17, где Та-
тьяна Викторовна работала учи-
телем иностранных языков, ее 
коллеги, друзья и родные. И дети, 
и взрослые рыдали навзрыд. У во-

рот собора несколько часов де-
журила «скорая».

Но тяжелее всего сейчас доче-
ри погибшей учительницы вось-
микласснице Эле. 

В тот роковой день она была в 
ТРЦ «Зимняя вишня» вместе  с 
мамой.  Начались каникулы, и Та-
тьяна Дарсалия вместе с  подру-
гой Натальей решили сводить до-
чек в кинотеатр. Пожар начался, 
когда они смотрели кино. В зал 
повалил дым, началась паника. 
Татьяна успела схватить Элю и 
вытолкнуть ее из горящего поме-
щения. 

Она  тоже могла бы спастись. 
Но вернулась назад — бросилась 
вверх по лестнице. Ведь там оста-
вались другие дети. Они кричали 
и звали на помощь. 

Близкие и родные до послед-
него надеялись, что Та-
тьяна останется в жи-
вых.

Светлана Батова

Н
аконец-то случилось 
то, чего москвичи 
ждали без малого 
полтора десятка лет: 
в автобусах и трамва-

ях начали массово снимать тур-
никеты. Прежде чиновники на во-
прос «когда» неизменно отвечали 
«позже». И ссылались на то, что 
тогда пассажиры совсем не будут 
платить за проезд. «Зайцев» в го-
родском наземном транспорте 
всегда хватало. А что же теперь, 
они исчезли? Как удалось этого 
добиться? Что еще нового можно 
ожидать в решении транспортных 
проблем в столице? Об этом шел 
разговор на «Деловом завтраке» в 
редакции «Российской газеты» с 
Максимом Ликсутовым, заммэра 
по транспорту Москвы.

Максим Станиславович, про-
грамма транспортного развития 
была одним из первых докумен-

тов действующего правительст-
ва столицы. Недавно мэр отме-
тил, что она выполняется ком-
плексно: строятся дороги, ме-
тро, обновился наземный тран-
спорт, но требуются и новые 
подходы. Что имеется в виду?
МАКСИМ ЛИКСУТОВ: Мы считаем не-
обходимым делать акцент сейчас 
на нескольких вещах. Первое — 

это создание дополнительной 
транспортной инфраструктуры. 
Это продолжение строительства 
метро, в том числе Большой 
Кольцевой линии, первый уча-
сток которой недавно введен в 
строй, а в ближайшие годы она 
будет готова полностью. Второе 
— Московские центральные диа-
метры. Затем — программа раз-

вития радиальных направлений 
пригородной железной дороги, 
диаметр не везде целесообразен, 
в некоторых случаях лучше 
просто усилить движение приго-
родных поездов к вокзалам. Сле-
дующее — программа дорожного 
строительства. Москва планиру-
ет и дальше строить примерно по 
100 километров дорог каждый 
год. За всем за этим стоит глав-
ное — повышение качества рабо-
ты городского транспорта. Это и 
сервис для пассажиров, подвиж-
ной состав, билетные и тариф-
ные решения, удобства на тран-
спорте, мобильные приложения, 
которые делают жизнь удобнее, а 
поездку более комфортной. Все 
это создается в конечном счете 
для того, чтобы весь транспорт 
заслуживал все больше 
и больше доверия мо-
сквичей.

ТРАГЕДИЯ Вчера в Кемерово простились с жертвами пожара 
в «Зимней вишне»

Простите нас

Город все время делает что-то 
новое и для пассажиров, 
и для автомобилистов.
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Австралийский доллар  44,1138
Азербайджанский манат  33,8090
Армянский драм**  11,9841
Белорусский рубль  29,5178
Болгарский лев  36,4949
Бразильский реал  17,3055

Венгерский форинт**  22,8448
Вон Республики Корея***  53,8121
Гонконгский доллар*  73,3507
Датская крона*  95,8228
Доллар США  57,5598
Евро  71,3339

Индийская рупия**  88,5331
Казахстанский тенге**  18,0297
Канадский доллар  44,6165
Киргизский сом*  84,2750
Китайский юань*  91,5275
Молдавский лей*  34,9642

Новый туркменский манат  16,4692
Норвежская крона*  74,1893
Польский злотый  16,9548
Румынский лей  15,3325
СДР  83,9395
Сингапурский доллар  43,9925

Таджикский сомони*  65,2236
Турецкая лира  14,4062
Узбекский сум****  70,7210
Украинская гривна*  21,7947
Фунт стерлингов  81,5795
Чешская крона*  28,0410

Шведская крона*  69,4596
Швейцарский франк  60,6403
Южноафриканский рэнд*  49,2377
Японская иена**  54,5151

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 29.03.18 

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Россия и Беларусь 
решили выпускать 

союзный велосипед / 
стр. 1,2

В НОМЕРЕ

Акцент

 В страшном пожаре погибла 
почти вся семья Москаленко. 
Спасся лишь 11-летний 
Сережа. Жить ему теперь 
за четверых

Акцент

 Приложение по проекту 
«сквозной маршрут» построит 
дорогу так, что часть 
мы проедем на такси, 
часть на трамвае, часть 
на автомобиле каршеринга
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Сергей Кузнецов: 
Мода на торговые центры 
пройдет, как прошла 
на рынки 
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Ким Чен Ын Ким Чен Ын 
посетил Китай на бронепоездепосетил Китай на бронепоезде
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Судья выступит 
под запись

«Это очередной значимый законопроект, вне-
сенный а Госдуму президентом России, в рам-
ках масштабной судебной реформы в стране, — 

полагает адвокат Виктория Данильченко. — В соответст-
вии с действующим законодательством лица, участвую-
щие в деле, либо гражданин, присутствующий в откры-
том судебном заседании, имеют право фиксировать ход 
судебного разбирательства. А вот такая обязанность 
суда должна привести к более правильному и всесторон-
нему рассмотрению дел. Кроме того, это также облегчит 
участникам процесса подготовку процессуальных доку-
ментов, например, замечаний на протокол судебного за-
седания, к судебным прениям и т.д.»

Согласно проекту носители информации, полученной 
с использованием аудиозаписи, стенографирования и 
иных технических средств, приобщаются к протоколу. 
Как говорится в 
предлагаемых по-
правках в УПК, хода-
тайство об ознаком-
лении с протоколом 
и аудиозаписью су-
дебного заседания 
стороны процесса 
должны будут по-
дать в течение трех 
суток со дня оконча-
ния судебного засе-
дания. После этого 
стороны в течение трех суток получат протоколы для оз-
накомления. Попросить протоколы смогут и иные участ-
ники заседания, например, свидетели, чтобы узнать, 
правильно ли зафиксированы их слова. Таким заявите-
лям предоставят не весь протокол, а только те части, ко-
торые касаются непосредственно их.

Другая новация — автоматическое распределение дел. 
Эта идея обсуждалась достаточно давно. Ее суть в том, 
чтобы полностью исключить человеческий фактор из 
процедуры распределения дел между судьями. Вся систе-
ма должна быть прозрачной и объективной. Как поясня-
ют эксперты, автоматизированная информационная си-
стема будет учитывать нагрузку и специализацию судей 
и исключит влияние лиц, заинтересованных в исходе 
разбирательства. Проще говоря, никто не сможет сде-
лать так, чтобы дело попало к удобному для него судье. 
Под словом «удобный», кстати, вовсе не обязательно по-
дразумевается коррупция или сговорчивость человека в 
мантии. Вполне может быть, что кем-то из будущих 
участников процесса подмечено: такой-то судья в опре-
деленных делах всегда принимает такие-то решения, на-
пример, назначает наказание по верхней планке. И пото-
му хочется, чтобы именно этот судья рассматривал дело. 
Но нет, решать, кто проведет процесс, будет жребий.

Также вводится новая мера дисциплинарной ответст-
венности судей — понижение в квалификационном клас-
се, которое может налагаться за существенное наруше-
ние положений закона о статусе судей или кодекса су-
дейской этики, если лицо ранее подвергалось дисципли-
нарному взысканию.

Документ на сайте
rg.ru/sujet/114

Новые правила сделают правосудие более прозрачным. 
Также повысится дисциплинарная ответственность судей.
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Президент Владимир Путин поручил обеспечить безопасность 
торгово-развлекательных центров

Контроль и помощь
Кира Латухина

Н
еобходимо обратить 
внимание на дея-
тельность развлека-
тельных и торговых 
центров, чтобы не 

было кампанейщины, но люди 
были бы в безопасности. Об этом 
заявил президент России Влади-
мир Путин на совещании по эко-
номическим вопросам.

Перед началом участники по-
чтили память погибших при по-
жаре в Кемерово. «25 марта в Ке-
мерово произошла большая тра-
гедия: погибло несколько десят-
ков людей, очень много детей», — 
сказал президент и объявил мину-
ту молчания.

«Дмитрий Анатольевич, мы го-
ворили с вами, будучи в Кемеро-
во, я тоже разговаривал с коллега-
ми — нужно посмотреть на дея-
тельность развлекательных и тор-
говых центров подобного рода, 
чтобы это не приобрело характер 
какой-то кампанейщины, но без-
опасность должна быть обеспече-
на совершенно очевидно», — обра-
тился глава государства к пре-
мьер-министру.

«Нужно посмотреть еще и дей-
ствующее законодательство, как 
это организовано, — продолжил 
Владимир Путин. — Понятно, что 
мы не будем менять правила, свя-
занные с либерализацией в сфере 
экономики, но и действующая 
нормативная база дает уже сей-
час возможность делать все для 
обеспечения безопасности лю-
дей».

«Надо посмотреть вниматель-
но, если чего-то там не хватает, то 
нужно будет после консультаций 
с объединениями предпринима-
телей и соответствующего анали-
за имеющихся материалов при-
нять соответствующие решения», 
— указал президент. Премьер поо-
бещал анализ нормативной базы 
и представить предложения.

Президент поручил оказать 
всю необходимую дополнитель-
ную помощь тем, кого затронула 
трагедия в Кемерово. «Если нуж-
но, конечно, следует оказать по-
мощь семьям погибших и постра-
давшим», — заявил Путин. «Крае-
вые власти будут делать все необ-
ходимое, но повторю еще раз: 
если потребуется помощь со сто-
роны федерального центра, про-
шу вас обратить на это внимание 
и сделать все необходимое», — 
распорядился он.

«Ряд решений уже приняты. 
Мы посмотрим, что еще можно 
предпринять», — ответил Медве-
дев.

Президент также провел от-
дельную встречу с главой Следст-
венного комитета Александром 
Бастрыкиным и министром здра-
воохранения Вероникой Сквор-
цовой. «Выдвигаются две основ-
ные версии — это неисправность 

системы противопожарной без-
опасности, и вторая версия, кото-
рая выдвигается лицами, которые 
привлекаются нами к уголовной 
ответственности (это должност-
ные лица и специалисты), — они 
утверждают, что возможен само-
поджог с помощью открытого 
огня», — рассказал глава СК РФ. 
«Первые наши результаты пока-
зывают, что это маловероятная 
версия. Большее значение, более 
перспективная, более важная и 
более достоверная версия — это 
неисправность системы пожаро-
тушения, профилактики и ликви-
дации очага возгорания», — сооб-
щил он.

«Разумеется, должны быть 
проверены все версии. Все, без 
исключения. Но версия о каких-то 
злоумышленниках, конечно, 
очень удобна для тех, кто сегодня 
является подозреваемым. Это 

первое. Второе — мы видим, что, к 
сожалению, идут вбросы через со-
циальные сети, в том числе из-за 
границы, для того, чтобы посеять 
и панику, и посеять недоверие, 
столкнуть людей между собой. 
Вот этого, безусловно, нельзя до-
пустить ни при каких обстоятель-
ствах», — указал Путин. «Но рас-
следование должно быть полно-
ценным», — подчеркнул он. А вер-
сии — обоснованы экспертизами. 
«Но чего бы там ни было и к каким 
бы выводам следствие не пришло, 
остается все-таки непонятным, 
почему ничего не сделано для ис-
правления вышедшей из строя си-
стемы сигнализации? Почему 
вручную не была использована 
кнопка оповещения о пожаре, по-
чему двери оказались закрыты-
ми? Там очень много «почему», — 
заметил глава государства, доба-
вив, что видел документ об осмо-

тре здания в 2016 году. «Что про-
читал? Странно даже звучит, — 
сделал паузу президент и проци-
тировал: «без замечаний». «Там 
на каждом шагу проблемы», — 
произнес он и поручил выяснить, 
кто подписывал бумагу.

«Расследование должно быть, 
как обычно, максимально объек-
тивным, но оно должно быть и 
максимально прозрачным в дан-
ном случае», — продолжил прези-
дент и призвал Бастрыкина во 
время поездки в Кемерово в суб-
боту поговорить с людьми и ис-
пользовать то, что они скажут, в 
следствии. На экспертизы пона-
добится 4—5 месяцев, но глава СК 
РФ обещал максимально уско-
рить: но все равно — не меньше 
трех. «Чтобы укрепить версию, на 

которую мы сегодня выходим — на 
безобразное отношение к обеспе-
чению строительного комплекса, 
финансирования, почему такие 
проверки, нам потребуется при-
влечение сторонних организа-
ций, поэтому это потребует неко-
торого дополнительного време-
ни», — объяснил он.

«Очень важно, чтобы всем 
было понятно, что следствие бу-
дет делать выводы исходя из норм 
закона и вне зависимости от како-
го бы то ни было должностного 
положения любого из людей, ко-
торые причастны к этой траге-
дии», — заявил президент. «Надо 
ответить на эти вопросы, — снова 
обратился Путин к Бастрыкину. — 
Неделю не работала сигнализа-
ция. Почему? Неделю не ремонти-

ровалась! Почему вручную не 
включили, хотя ручной привод 
работал? Почему двери оказались 
закрыты? Почему там использо-
вали горючие материалы? Там 
масса вопросов. Легче всего сва-
лить на злоумышленников, хотя и 
эта версия должна быть отработа-
на».

Уверенно опознано 23 погиб-
ших, 22 были уже похоронены 
близкими в Кемерово. Под вопро-
сом опознание одного погибшего. 
Остальные тела не могут быть 
опознаны визуально, поэтому 
предстоит очень серьезная моле-
кулярно-генетическая эксперти-
за, рассказала Скворцова. «Рабо-
ты будут продолжаться круглосу-
точно, понадобится не менее 21 
дня», — заявила она.

Акцент

 Президент поручил оказать 
всю необходимую дополни-
тельную помощь тем, 
кого затронула трагедия 
в Кемерово

Президент поручил проанализировать нормативную базу по обеспечению безопасности людей, если в ней есть изъяны, принять нужные решения.
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Процедуры распре-
деления дел между 
судьями должна 
быть прозрачной 
и объективной

МНЕНИЕ

Из трагедии в Кемерово предстоит сделать 
много выводов

Даже такие трагедии, как в Кемерово, могут использовать-

ся для провокаций. Об этом заявил первый замглавы адми-

нистрации президента Сергей Кириенко.

«В Кемерово произошло трагическое событие, из которо-

го предстоит сделать большое количество выводов», — 

сказал Кириенко в среду на конференции Фонда развития 

гражданского общества. «Происходящее... показывает 

очень высокий уровень человеческой сопричастности и 

консолидации, огромное количество людей во всех горо-

дах страны создавали стихийные мемориалы, выходили 

на улицы, в Москве были три места, куда приходили люди. 

Чужого горя нет. И были примеры героического поведе-

ния людей, которые на пожаре жертвовали жизнью, чтобы 

спасать других», — констатировал кремлевский чиновник.

«Надо понимать, что даже такие трагедии будут использо-

ваться для провокаций. Это, к сожалению, факт, с которым 

нам придется жить, точно понимая сейчас уже всю отрабо-

танную для таких случаев технологию провокаций», — под-

черкнул первый замглавы администрации президента.

«Это же драматичная история. Мы точно понимаем, как это 

распространялось. Это уже не ошибка, это провокация. 

Мы понимаем опасность, мы понимаем, какой это удар для 

людей. Поэтому это вещи, с которыми нам придется рабо-

тать», — прокомментировал Кириенко появившиеся ранее 

слухи в блогах и СМИ, что власти якобы скрывают реаль-

ные данные по погибшим.

О
чень резко отозвался о 
торговых центрах как о яв-
лении современных горо-

дов главный архитектор Москвы 
Сергей Кузнецов. Он назвал его 
уродским и выразил надежду, что 
когда-нибудь ТЦ «выйдут из 
моды». Поясняя свою позицию, 
Сергей Кузнецов ответил на ряд 
вопросов корреспондента «Рос-
сийской газеты». 

Сергей Олегович, торговых цен-
тров в столице, как и в целом по 
стране, понастроено много. И 
они продолжают расти. И вдруг 
вы говорите о том, что они вооб-
ще должны уйти как явление…
СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: Говорю не первый 
раз и могу повторить еще. Фун-
кция, которую они выполняют, 
устаревшая и не полезна для лю-
бого города. Я не имею в виду спе-
циализированные торговые цен-
тры, где просто много хороших 
дешевых товаров. К тому же там 
можно не волноваться о том, что 
вам что-то вдруг упадет на голо-
ву, — хорошо обученный персо-
нал просто не допустит этого. Го-
ворю о торговых центрах, кото-
рые часами занимают у людей 
свободное время, открывая в сво-
их стенах кинотеатры, рестора-
ны, разные аттракционы и так да-
лее. Во-первых, притягивая боль-
шое количество транспорта к 
себе, они осложняют транспор-
тную ситуацию на дорогах. Во-
вторых, убивают вокруг малую 
торговлю в шаговой доступности 
от дома, тот же общепит, быто-
вые услуги и другой бизнес, кото-
рому конкурировать с такими 
китами просто не под силу. В-тре-
тьих, они не украшают города — у 
построенных без окон этих ма-

хин цель не показать где выход, а 
напротив,  чтобы люди как мож-
но дольше блуждали по их эта-
жам и проводили там как можно 
больше времени. Цель у этого 
бизнеса одна-единственная — вы-
таскивать из посетителей как 

можно больше денег. Он выгоден 
для разного рода крышевальщи-
ков, потому что иметь дело с од-
ним владельцем проще, чем оку-
чивать 100 магазинов на одной 
улице. Выгоден для криминала, 
нечистоплотных на руку прове-

ряющих… Словом, сама идея 
торговых центров, соответству-
ющая парадигме потребитель-
ского общества, довольно пороч-
на, а стремление добиться боль-
ших людских потоков часто про-
тиворечит нормам безопасности 

и требованиям в части эвакуа-
ции.

У сторонников торговых центров 
другое мнение. Для России, где 
девять месяцев в году зима, они 
создают комфортную среду, где 

семья в полном составе может, 
например, провести целый вы-
ходной день. Родители находятся 
там вместе с детьми, при этом ка-
ждому находится дело по душе…
СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: Семейная идил-
лия, которую вы рисуете, — фаль-

шивка. В большинстве ТЦ взро-
слые и дети отделены друг от дру-
га. Дети — в детских комнатах 
куда родители сдают их, чтобы 
никто не мешал им заниматься 
шопингом. 

А какая альтернатива для семей-
ного отдыха, скажем, в той же 
Москве? 
СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: Могу назвать ог-
ромное количество разновидно-
стей. Например, почему бы не 
пойти с ребенком в Пушкинский 
музей? И посмотреть есть что, и 
регулярно проводится для детей 
и взрослых акция «Рисуем вме-
сте». Или на ВДНХ, Политехниче-
ский музей, где тоже можно пре-
красно отдохнуть, развлечься и 
многому научиться — лепить, 
ухаживать за животными, делать 
подарки близким своими руками 
и т.д. Ну а зимой, конечно, на ка-
ток — кататься тоже надо уметь, и 
для здоровья полезно. 

У вас четверо детей. Вы куда с 
ними ходите? 
СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: Уж точно, что в на-
шей программе  нет ни одного 
торгового центра. Недавно, на-
пример, смотрели Снежное шоу 
Славы Полунина. Ходили на пре-
красный спектакль «Синяя си-
няя птица» в Театр Наций. Это на 
одной неделе. Потом ездили в 
стрелковый тир пострелять — 
мальчикам важно почувствовать 
себя мужчиной.  Ну и рисуем все 
вместе, занимаемся музыкой, 
спортом…

Вы высказали надежду, что со 
временем мода на торговые цен-
тры пройдет. Почему вы так ду-
маете?

СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: Просто я верю, что 
добро победит зло. Люди все ак-
тивнее занимаются здоровым 
образом жизни. Правительство 
Москвы и мэр Сергей Собянин 
многое делают, чтобы создать для 
этого в городе максимально бла-
гоприятные условия. Высажива-
ют новые парки и обновляют ста-
рые, благоустраивают дворы до-
мов, увеличивают количество и 
улучшают качество спортплоща-
док и спорткомплексов. И  тен-
денция налицо: если в 90-е, нача-
ле 2000-х москвичи проводили 
больше времени на рынке в 
«Лужниках», то теперь  в те же 
«Лужники»  они приходят зани-
маться спортом. 

Но пока-то торговые центры есть! 
Что с ними делать? Какими они 
должны быть?
СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: Вопрос, который в 
эти горькие дни после трагедии 
в Кемерово звучит чаще всего. 
Но я не волшебник и не могу дать 
однозначного рецепта. Торговые 
центры такие, какие они есть. 
Вряд ли что-то можно в корне из-
менить увеличением проверок и 
ужесточением нормативов. Ви-
димо, надо искать режим ответ-
ственности людей, которые от-
вечают за эти центры. Вот если 
человек, владеющий этим ТЦ, 
ответит за случившееся круше-
нием всей своей карьеры…Круп-
ные мировые компании научи-
лись беречь свою репутацию. 
Они знают, что удар по ней ска-
жется потерей миллионов ру-
блей прибыли. Давайте учиться 
этому — умению дорожить репу-
тацией. 

Подготовила Любовь Проценко

ПРЯМАЯ РЕЧЬ  Главный архитектор Москвы Сергей Кузнецов о торговых центрах как об уродливом   явлении современных городов

Мода на торговые центры пройдет, как прошла на рынки

Трагедия в Кемерово напомнила ТЦ об элементарных правилах безопасности.

Сергей Кузнецов: Это в 90-е годы москвичи шли на рынок в «Лужниках», 
а теперь идут в этот спорткомплекс смотреть футбол, заниматься спортом.

Акцент

 Не лучше ли сходить с ребен-
ком на ВДНХ, в музей, театр, 
на каток? 
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ПАРЛАМЕНТ Валентина Матвиенко 
поручила проанализировать 
противопожарные правила

По горячим следам

Галина Мисливская

ТРИ комитета Совета Федера-
ции изучат практику проведения 
проверок состояния противопо-
жарной безопасности в местах 
массового скопления людей, а 
также строительные нормы для 
общественных зданий, чтобы 
трагедия, подобная кемеров-
ской, больше не повторилась. Та-
кое поручение дала вчера спикер 
Валентина Матвиенко.

Заседание Совфеда началось с 
минуты молчания в память о по-
гибших в ТРЦ «Зимняя вишня». 
«В воскресенье в Кемерово прои-
зошла страшная трагедия, кото-
рая потрясла всю страну, никого 
не оставила равнодушным. Поги-

бли люди, погибли дети, что са-
мое страшное. В России объявлен 
день траура», — сказала председа-
тель, открывая заседание.

Затем она предложила дать 
поручение от имени Совета Фе-
дерации комитетам по обороне и 
безопасности, по федеративному 
устройству и по экономической 
политике «изучить практику 
применения законодательства об 
обязательности проведения про-
верок, контроля за состоянием 
пожарной безопасности на объ-
ектах с массовым пребыванием 
людей». 

Сенаторы проанализируют не 
только работу пожарных инспек-
торов и не только в торговых цен-
трах, ведь проблема гораздо 
шире. Комитетам поручено также 
«заслушать заинтересованные 
федеральные органы исполни-
тельной власти по вопросам про-
ектирования и эксплуатации про-
изводственных, культурно-досу-
говых, спортивных и иных объек-

тов и по результатам подготовить 
соответствующие предложения».

«Я прошу не откладывать, опе-
ративно включиться в эту работу 
по горячим следам, рассмотреть 
внимательнейшим образом с на-
шего, законодательного, угла, ка-
кие, возможно, необходимы изме-
нения в нормативные акты», — 
призвала коллег Валентина Мат-
виенко. Позже, общаясь с журна-
листами, она отметила, что над-
зорных органов в России много, 
но их работа в нынешнем формате 
не гарантия от трагедий. «Ситуа-
ция с торговым центром в Кемеро-
во показала, что эта система тре-
бует тщательнейшего анализа, ре-
формы, пересмотра, для того что-
бы она работала на результат», — 
подчеркнула глава Совфеда.

«Мы сделаем свои выводы, 
предложения и рекомендации на 
законодательном уровне. И если 
это будет касаться совершенст-
вования законодательства, мы 
сами инициируем все эти проек-
ты законов либо направим реко-
мендации соответствующим ми-
нистерствам и ведомствам для 
уточнения, изменения регламен-
тов, ГОСТов, нормативов — всего 
того, что обезопасит людей», — 
добавила она.

В ходе заседания сенаторы рас-
смотрели ряд резонансных зако-
нов, касающихся сферы жилищ-
но-коммунального хозяйства. 
Один из них — о переходе на пря-
мые расчеты между ресурсоснаб-
жающими организациями (РСО) и 
потребителями коммунальных 
услуг. Теперь такая схема возмож-
на в двух случаях: если собствен-
ники жилья в многоквартирном 
доме на общем собрании решат 
обойтись без управляющих ком-
паний и если сама РСО расторгнет 
договор с посредником, задержи-
вающим платежи. 

Одобрение сенаторов полу-
чил еще один, ранее отклонен-
ный закон. Он предусматривал 
полный запрет рекламы на обо-
ротной стороне платежек за 
услуги ЖКХ. Согласительная ко-
миссия предложила распростра-
нить запрет только на коммерче-
скую рекламу. Социальная ре-
клама и справочно-информаци-
онные сведения по-прежнему 
могут печататься на платежках. 

ПРОЕКТ О здоровье детей 
позаботятся в школе 

Освободят 
от физкультуры 

Марина Гусенко 

УЧИТЕЛЕЙ научат оказывать ученикам первую меди-
цинскую помощь, а детей будут допускать на физкуль-
туру только на основании медицинского заключения. 

Это произойдет, если депутаты одобрят законопро-
ект об охране здоровья детей, внесенный в Госдуму. Его 
авторы предлагают подкорректировать сразу несколь-
ко законов — об основных гарантиях прав ребенка в 
России, об основах охраны здоровья граждан и об 
образовании. 

Законопроектом предполагается установить, что 
образовательные учреждения должны соблюдать 
права детей в сфере охраны здоровья, обеспечивать 
условия оказания им необходимой медицинской по-
мощи, в том числе проводить санитарно-противоэ-
пидемические и профилактические мероприятия. 
Родители должны будут сообщать в школу о пробле-
мах со здоровьем их детей, если из-за этого им тре-

буется особая 
учебная нагрузка. 
А педагогические 
работники будут 
обязаны оказы-
вать ученикам 
первую помощь 
при несчастных 
случаях, травмах, 
отравлениях и 
других состояни-
ях и заболевани-
ях, угрожающих 
их жизни и здоро-
вью. 

Как написано в пояснительной записке к докумен-
ту, в школах и дошкольных учреждениях должна ока-
зываться медицинская помощь детям, так как в про-
цессе обучения состояние здоровья многих из них 
ухудшается.

По данным НИИ гигиены и охраны здоровья детей 
и подростков ФГАУ «НМИЦ здоровья детей», первую 
и вторую группы здоровья имеют около 50 процентов 
российских детей (у них если и есть отклонения в здо-
ровье, то незначительные). Остальные страдают от 
хронических заболеваниях, а то и вовсе требуют осо-
бого ухода. Дети часто страдают от заболеваний кост-
но-мышечной системы, соединительной ткани, орга-
нов зрения и пищеварения, ожирения, сахарного диа-
бета, болезней органов дыхания и аллергий. 

Особая помощь нужна диабетикам. Большинство 
родителей узнают о наличии такой болезни у ребенка 
случайно. В школах, как правило, нет о ней наглядной 
информации и нет сотрудников, которые могли бы рас-
познать симптом ухудшения состояния больного ре-
бенка и оказать ему первую помощь.

СОВФЕД 
Владимир Колокольцев 
рассказал о борьбе 
с наркоманией

Зона риска 

Галина Мисливская

ПОТЕРИ России от наркотиков за последние пять лет со-
ставили около 40 тысяч человек. Более двух миллионов 
граждан страны употребляют наркотические вещества, 
в основном это подростки и молодежь до 24 лет. Такие не-
утешительные цифры привел вчера в Совете Федерации 
министр внутренних дел Владимир Колокольцев.

«Масштабы распространения немедицинского упо-
требления наркотиков несут в себе серьезные риски 
для здоровья нации», — сказал министр. Специалисты 
ведомства ежегодно выявляют по 200 тысяч преступле-
ний в данной сфере. Работы правоохранителям добав-
ляют новые технологии, как информационные, позво-
ляющие расширить каналы сбыта зелья, так и произ-
водственные — чуть ли не каждый день появляются но-
вые разновидности веществ, уже внесенных в список 
запрещенных к распространению в России.

«В целях сокра-
щения наркопотре-
бления в уголовное и 
административное 
законодательство 
введены положения, 
побуждающие на-
ркозависимых к 
прохождению курса 
лечения и реабилитации», — отметил Колокольцев. Но 
тут возникает другая проблема, которая выходит за рам-
ки компетенций МВД. А именно — кто и как должен зани-
маться лечением и реабилитацией желающих избавить-
ся от зависимости и вернуться к нормальной жизни.

«Единый орган, который решал бы все эти вопросы, 
не определен», — признал министр. Сам он считает, что 
силами антинаркотических подразделений силовых 
структур здесь обойтись не получится по определению — 
у них другие функции. «Я не хочу предвосхищать оконча-
тельное решение, какой орган будет определен ответст-
венным за эту работу, но моя личная точка зрения — лече-
нием должны заниматься работники здравоохранения, а 
реабилитацией — министерство труда», — сказал Коло-
кольцев. «Это, кстати говоря, сопрягается с нашей пози-
цией по воссозданию вытрезвителей. Ну не наше это 
дело — заниматься отрезвлением граждан», — добавил он.

Сенаторы готовы помочь. «Затягивать больше нель-
зя, тема действительно острая», — заявила глава Совфе-
да Валентина Матвиенко. «Очень много общественных 
организаций создают такие учреждения, церковь к это-
му подключилась. Должны быть государственные реа-
билитационные центры, но нет ни методологии, ни 
требований к такого рода учреждениям. Доколе мож-
но?» — сказала спикер, добавив, что «кто-то должен 
взять на себя ответственность за социальную реабили-
тацию наркоманов».

Более 230 тонн наркотиков изъяли правоохранители 
из незаконного оборота в России за 7 лет, также сооб-
щил Колокольцев. По его словам, раскрыто 35 тысяч на-
ркопреступлений, совершенных в составе организо-
ванных групп, а деятельность свыше 500 преступных 
сообществ была пресечена, многие из них имели тран-
снациональный характер.

ОРУЖИЕ Военные бюджеты разных стран увеличились

Вооружение дорожает
Сергей Птичкин

Б
ританский институт стра-
тегических исследований 
определил, у какой стра-

ны самые большие военные 
расходы. Неудивительно, лиди-
руют с огромным отрывом 
США.

Работа проведена как бы 
очень серьезная. Но, как отме-
тил член экспертного совета 
Коллегии ВПК РФ Виктор Мура-
ховский, в эффектно оформлен-
ных выкладках, опубликован-
ных в справочнике The Military 
Balance 2018, в глаза бросается 
какой-то школьно-арифмети-
ческий подход. И он совершен-
но не учитывает реального со-
стояния дел в военно-промыш-
ленных комплексах США, За-
падной Европы, КНР, Индии и 
других стран.

Согласно опубликованным 
данным по военным расходам в 

минувшем году лидировали 
США — 602,6 млрд долларов. 
Далее КНР — 150,5 млрд, Сау-
довская Аравия — 76,7 млрд, 
Россия — 61,2 млрд и Индия — 
52,5 млрд долларов. 

Получается, расходы на во-
енные нужды одних только Сое-
диненных Штатов почти вдвое 
превосходят суммарные расхо-
ды остальных четырех стран ве-
дущей пятерки. И кто несет уг-
розу миру? Правда, Вашингтон 
утверждает, что его огромные 
траты, наоборот, объясняются 
защитой неких общечеловече-
ских ценностей в планетарных 
масштабах. К чему привела и 
еще приведет такая защита — 
мы все свидетели. 

Однако о чем же говорят 
ц и ф р ы ,  п р и в е д е н н ы е  Th e 
Military Balance 2018, если не 
учитывать США? То, что свою 
военную мощь стремительно 
наращивает Пекин. Учитывая 

плановую экономику в КНР, 
можно утверждать, что при 
бюджете в 150 млрд Народно-
освободительная армия Китая 
может оказаться в скором вре-
мени обеспечена самым совре-
менным оружием не хуже, чем 
армия США.

Весьма странная цифра во-
енных расходов Саудовской 
Аравии. Впрочем, это можно 
объяснить влиянием Вашинг-
тона, который выкрутил руки 
Эр-Рияду, заставив саудитов 
выделить огромные средства на 
закупку вооружений в США.

Не совсем понятно, как бри-
танцы определили сумму воен-
ных расходов нашей страны. 
Однозначно она меньше. При 
этом эффективность оборон-
ных расходов в России гораздо 
выше, чем в тех же США. Как от-
метил замгендиректора Центра 
анализа и стратегий Констан-
тин Макиенко, «военный» дол-

лар за океаном и в нашей стра-
не — две большие разницы. 

Например, американский 
истребитель пятого поколения 
F-35 стоит 156 миллионов дол-
ларов, а российский Су-35, ко-
торый почти ни в чем не уступа-
ет F-35, продается на экспорт, 
как утверждают эксперты, за 
31 миллион долларов. 

По словам Виктора Мурахов-
ского, военный бюджет России 
сверстан достаточно оптималь-
но, с учетом вызовов времени. 
Стоит ли удивляться, что при 
несоизмеримых с США расхо-
дах на оборону мы уже создали 
гиперзвуковые ракетные ком-
плексы и реально действующее 
лазерное оружие. И мы можем 
утверждать, опираясь на расче-
ты британских аналитиков, что 
наш военный бюджет, уступаю-
щий по абсолютным цифрам 
американскому в десять раз, ис-
ключительно оборонительный.

Все о медицине и здоровом питании
rg.ru/sujet/4705

Подробнее о борьбе с наркотиками читайте на сайте 
rg.ru/sujet/896

Допускаться 
к занятиям спортом 
дети должны 
только на основа-
нии медицинского 
заключения

Более 230 тонн 
наркотиков изъято 
в России за 7 лет

События 
в Кемерово показа-
ли, что надзорная 
система требует 
реформы, считает 
Матвиенко

ФИНАНСЫ

ИПОТЕКУ ВОЗЬМУТ В ДОРОГУ
Согласно специальной «дорожной карте», законодательные и ор-

ганизационные основы инфраструктурной ипотеки должны быть 

сформированы в марте—мае, в частности, в апреле правительст-

во должно утвердить перечень пилотных проектов. 

Инфраструктурная ипотека предполагает, что концессионер под госгаран-

тии создает дорогу, мост или другой важный капиталоемкий объект, а затем 

он постепенно «выкупается» государством, которое фактически в рассроч-

ку платит за него. Очевидно, что запустить такую ипотеку оказалось гораздо 

сложнее, чем другой основной механизм мобилизации частных инвестиций 

— «Фабрику проектного финансирования» ВЭБа. В мае ВЭБ уже планирует 

подписать соглашения по второму пулу проектов фабрики. 

К 7 мая Минэкономразвития совместно с Банком России представит план 

по повышению инвестиций (с текущих 19—20 до 25 процентов ВВП), сооб-

щил Орешкин. В мае также будут внесены изменения в проект по повыше-

нию производительности труда, в котором сейчас участвуют 7 регионов и 

42 предприятия. В этом году к ним добавятся еще 10 регионов и свыше 200 

предприятий.

Игорь Шувалов похвалил министра за его работу с кадрами (в министерстве 

за полтора года они значительно обновились) и сообщил, что в правительст-

ве и администрации президента обсуждается новый порядок переходов 

госслужащих из минэкономразвития в подчиненные ему ведомства и 

обратно — так, чтобы при этом они не теряли в зарплате. «Это в целом было 

бы правильно и по отношению к другим министерствам и ведомствам», — 

сказал Шувалов. 

Вместе с тем он раскритиковал систему торговых представительств — «для 

многих руководство торгпредством до сих пор является синекурой, это ни-

куда не девается», сказал он. Минэкономразвития вновь поручено опреде-

литься с реформой торгпредств вместе Российским экспортным центром, 

который создает систему зарубежных торговых домов. 

Кабмин Правительство 11 апреля отчитается перед Думой о работе за шесть лет

Основа для рывка
Владимир Кузьмин

М
акроэкономиче-
ская стабильность 
— хорошая основа 
для инвестицион-
ного рывка в Рос-

сии, считает премьер-министр 
Дмитрий Медведев, но еще не га-
рантия.

В среду в Москве подводили 
итоги развития страны в прош-
лом году. На расширенную кол-
легию министерства экономи-
ческого развития приехал лично 
председатель правительства, ко-
торому уже 11 апреля предстоит 
выступить в Госдуме с отчетом о 
работе правительства. Дмитрий 
Медведев отметил, что предсто-
ящий отчет особенный, посколь-
ку он будет не только за 2017 
год, а фактически за все шесть 
лет работы кабинета министров. 
Вчера премьер начал серию кон-
сультаций с думскими фракция-
ми. Первой состоялась встреча с 
делегацией от ЛДПР: обсужда-
лись вопросы демографии, за-
щиты материнства и детства.

«Экономика действительно 
за последнее время показала не-
плохую динамику», — констати-
ровал Медведев, выступая на 
коллегии. В 2017 году рост ВВП 
составил 1,5 процента. После 
длительной паузы начала расти 
инвестиционная активность, по-
явились положительные тренды 
в потребительском секторе.

— Все это неплохо, но для того, 
чтобы уверенно развиваться 
при такой жесткой политиче-
ской, экономической, техноло-
гической и интеллектуальной 
конкуренции, еще очень многое 
предстоит сделать, — заявил пре-
мьер. — Этого явно недостаточно 
— двигаться вперед нужно гора-
здо быстрее.

Президент поставил конкрет-
ную задачу по обеспечению тем-
пов роста российской экономи-
ки выше среднемировых. Ее ре-
шение, заметил премьер, потре-
бует нестандартных решений, 
поскольку потенциал восстано-
вительного роста после очеред-
ного витка кризиса исчерпан. Но 
появляются и новые возможно-
сти, обратил внимание глава 
кабмина.

Во-первых, экономический 

рост всегда опирается на инве-
стиции. Правительство годами 
создавало комфортные предска-
зуемые для инвесторов макроэ-
кономические условия. «Это хо-
рошая основа для инвестицион-
ного рывка, но еще не гарантия, 
— подчеркнул Дмитрий Медве-
дев. — Важно наполнить ее теми 
механизмами, которые улучшат 
пропорцию между частным и го-
сударственным инвестировани-
ем». Часть рисков государство 
должно взять на себя, а бизнес — 
получить от государства четкий 
сигнал, что оно готово вклады-
вать средства в создание необхо-
димой инфраструктуры.

Сейчас начинают работать 
сразу два инструмента для при-
влечения частных инвестиций: 
«фабрика проектного финанси-
рования», в рамках которой уже 
подписаны первые соглашения 
на 180 миллиардов рублей, и ин-
фраструктурная ипотека.

Во-вторых, экономику, как и 
любую человеческую деятель-
ность, вперед двигают энергия и 
талант людей, которые этим за-
нимаются. В министерстве ак-
тивно занимаются созданием 
благоприятных условий для 
предпринимательства, и сегод-
ня, признал премьер, благодаря 

низкой инфляции, доступным 
кредитам, налоговым послабле-
ниям, снижению администра-
тивной нагрузки планировать 
бизнес стало легче.

— Но и этого еще недостаточ-
но, — оговорился Медведев. — 
Очевидно, что нужны механиз-
мы, связанные с прямой госу-
дарственной поддержкой, в 
частности, по малому и средне-
му бизнесу.

Работа по улучшению делово-
го климата должна продолжать-
ся, и продолжаться более энер-
гично, указал председатель пра-
вительства, конкурентную сре-
ду нужно качественно повы-
шать, ориентируясь не на про-
движение в различных междуна-
родных рейтингах, но учитывая, 
как сами предприниматели оце-
нивают работу властей на всех 
уровнях. «Особенно важно сни-
зить стартовые издержки для на-
чинающих предпринимателей», 
— сказал премьер.

В-третьих, растущая эконо-
мика требует современной тех-
нологической среды во многих 
сферах. «Задача министерства — 
вместе с коллегами из других ве-
домств сформировать эффек-
тивный контур поддержки высо-
котехнологичного бизнеса, под-

ключить к нему корпоративные 
и венчурные фонды, выстроить 
систему подготовки специали-
стов, конечно, создать совре-
менный рынок интеллектуаль-
ной собственности», — перечи-
слил Дмитрий Медведев содер-
жание технологического блока 
развития.

В-четвертых, страна должна 
продолжать свое развитие в 
условиях повышенных внешних 
рисков. «Понятно, что нужно на-
учиться зарабатывать не только 
на сырье и энергоносителях. 
Нужно научиться торговать то-
варами с высокой добавленной 
стоимостью, экспортом услуг, 
включая образование, здравоох-
ранение, туризм. Поэтому зада-
ча всемерного развития несы-
рьевого экспорта остается весь-
ма и весьма актуальной», — зая-
вил премьер-министр.

Но в самое ближайшее время 
минэкономразвития, напомнил 
Медведев, нужно переформати-
ровать государственные про-
граммы развития с учетом нако-
пленного опыта и поручений 
главы государства: «Что-то мо-
жет сохраняться в том виде, в 
котором это действует сейчас, 
что-то требует несколько иного 
опыта».
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Премьер считает особенно важным снизить стартовые издержки для начинающих предпринимателей.
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РЕШЕНИЕ Верховный суд РФ
оставил сроки наказания
пособникам террористов 

Послали воевать

Владимир Полетаев

ВОЕННАЯ коллегия Верховного суда РФ рассмотрела 
жалобы шестерых уроженцев Республики Узбекистан, 
осужденных за пособничество террористам, и признала 
приговор суда первой инстанции законным.

В апелляционных жалобах защитники осужденных 
просили отменить приговор, оправдать своих подзащит-
ных либо отправить уголовное дело на новое рассмотре-
ние в суд первой инстанции. В жалобах сказано, что «при 
вынесении приговора судом были допущены существен-
ные нарушения норм процессуального и материального 
права, выводы суда не соответствуют фактическим об-
стоятельствам дела».

Прокурор Сергей Бойко заявил, что «выводы суда 
первой инстанции соответствуют фактическим обстоя-
тельствам дела и подтверждаются собранными по делу 
доказательствами. По его мнению, судом были объектив-
но и всесторонне исследованы все показания.

Верховный суд отказал в удовлетворении апелляци-
онных жалоб защиты осужденных.

По приговору Московского окружного военного суда 
Аббос Зокиров, Жалолиддин Кенжаев, Якубжон Мирга-
зиев, Даврон Мирзаев, Баходир Хамраев и Уул Холдора-
ли признаны виновными в совершении преступления, 
предусмотренного частью 1 статьи 205.1 УК РФ — в со-
действии террористической деятельности. И были осу-
ждены к лишению свободы на сроки от 6 до 8 лет.

Cудом и следствием установлено, что осужденные 
склоняли своих знакомых к поездке в Сирию для участия 
в боевых действиях на стороне запрещенной в РФ орга-
низации «Исламское государство» (ИГ). Чтобы убедить 
поехать к террористам, фигуранты демонстрировали 
пропагандистские видеоролики, оправдывающие дея-
тельность ИГ, а также знакомили с радикальной исла-
мистской литературой.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Галина
Карелова — о подготовке 
II Евразийского женского
форума

Сделать мир 
добрее

Галина Мисливская

В СОВЕТЕ Федерации сегодня состоится заседание ор-
гкомитета II Евразийского женского форума, который 
пройдет в сентябре в Санкт-Петербурге. О том, как идет 
подготовка к этому событию и каким оно будет, расска-
зала «РГ» вице-спикер верхней палаты Галина Карелова.  

Каковы главные темы второго Евразийского женского 
форума и чем он будет отличаться от первого, который 
прошел в 2015 году? 
ГАЛИНА КАРЕЛОВА: Определено уже около 40 дискуссионных 
и презентационных площадок. Основные темы: возмож-
ности и роль женщин в политике, устойчивом развитии, 
экономике, в развитии человеческого капитала, глобаль-
ной стратегии здоро-
вья, обеспечении 
экологической без-
опасности, развитии 
цифровых техноло-
гий, в культуре. От-
личие форума — боль-
шее количество 
участников, новые и 
разнообразные фор-
маты, широкий ох-
ват актуальных тем, многие из которых подсказаны сов-
местной практикой, результатами международных про-
ектов, возникших благодаря первому Евразийскому жен-
скому форуму. И еще одна особенность — очень высокий 
экспертный  уровень. Запланированы специальные сес-
сии Организации Объединенных Наций по промышлен-
ному развитию (ЮНИДО), ЮНЕСКО, Всемирного банка, 
состоится заседание «Женской двадцатки», женского де-
лового клуба БРИКС, семинар АТЭС, презентация докла-
да Всемирной организации здравоохранения, новые ини-
циативы представит Международная организация труда.

Мешают ли санкции обеспечивать должный уровень 
представительства? 
ГАЛИНА КАРЕЛОВА: Возможно, если бы первый форум не был 
столь результативным, было бы сложнее. Напомню, тог-
да, несмотря на санкции, в Санкт-Петербург приехали 
около 1000 участников из 80 стран. Многие решения фо-
рума стали основой и для работы внутри страны, и для 
сотрудничества России с такими ведущими организаци-
ями, как, например, ЮНИДО и Всемирный банк. Был со-
здан международный Фонд по развитию женского пред-
принимательства (наша страна вошла в число его учре-
дителей), принята  Декларация о расширении прав и воз-
можностей женщин в сфере торговли, которую подписа-
ли 118 стран. По инициативе России состоялись уже два 
международных конкурса женских предприниматель-
ских проектов экономик АТЭС. В нашей стране была ут-
верждена Стратегия действий в интересах женщин на 
2017 — 2022 годы. По итогам форума реализуется 12 
международных проектов. В этом контексте второй Ев-
разийский женский форум уже ожидаемое во многих 
странах событие. Он, по сути, уже идет.

На днях США и страны Европы выслали российских ди-
пломатов. Много ли будет участниц из этих стран? 
ГАЛИНА КАРЕЛОВА: Форум пройдет в сентябре, сейчас мы на 
этапе рассылки приглашений. Говорить о количестве 
участниц из США и Европы рано, но они точно будут. Бу-
дут представительницы Испании, Исландии, Германии, 
Франции, Италии, Болгарии, Сербии, Великобритании и 
других стран. Из США также поступили заявки от ряда 
общественных женских организаций. К нам приедут те, 
кто настроен на сотрудничество, готов конструктивно 
решать вопросы. Таких женщин очень много.

Какого результата вы ждете от второго Евразийского 
женского форума? 
ГАЛИНА КАРЕЛОВА: Практического развития новых идей, 
укрепления международного сотрудничества. Уверена, 
мы сумеем найти новые точки взаимодействия, чтобы 
сделать мир немного добрее. Очень хочется, чтобы наши 
зарубежные гости лучше поняли Россию, ее культуру. 
Поэтому предусмотрена обширная культурная програм-
ма и много интересных и неформальных мероприятий.

АРСЕНАЛ К экспортным поставкам готов новейший зенитно-ракетный комплекс

По шести целям — с ходу
Сергей Птичкин

Н
ачинается продвижение 
на зарубежные рынки но-
вейшего зенитного ракет-

ного комплекса (ЗРК) «Викинг»  
— экспортной версии зенитно-ра-
кетного комплекса  «Бук-М3». Об 
этом сообщила пресс-служба 
«Рособоронэкспорта».

Это можно считать сенсацией. 
Аналогов «Викинга», как и С-300, 
С-400, в мире нет.  «Комплекс 
«Викинг», сохраняя лучшие каче-
ства знаменитой линейки ЗРК 
«Бук», представляет собой новое 
слово в развитии систем ПВО 
среднего радиуса действия. Про-
изводители наделили его уни-

кальными характеристиками, со-
ответствующими современным 
запросам в области защиты войск 
и объектов инфраструктуры от 
ударов современных и перспек-
тивных средств воздушного напа-
дения в условиях радиоэлектрон-
ного и огневого противодействия. 
Среди конкурентов «Викингу» се-
годня на мировом оружейном 
рынке нет равных», сообщил за-
меститель гендиректора «Рособо-
ронэкспорта» Сергей Ладыгин. 

Испытания «Бук-М3», надо 
сказать блестящие, прошли в ми-
нувшем году на полигоне Капус-
тин Яр.  Комплекс принят на воо-
ружение Российской армии и по-
ступает в войска. Можно сказать, 

что в истории военно-техниче-
ского сотрудничества это, навер-
ное, первый случай, когда новый 
образец менее чем через год по-
сле первых полигонных испыта-
ний предлагается на экспорт.

Конструкторам «Алмаз-Ан-
тея» удалось создать фактически 
новый зенитно-ракетный ком-
плекс в габаритах старого. Почти 
полностью изменена элементная 
база, кстати, исключительно оте-
чественного производства. А глав-
ной отличительной особенностью 
стало то, что впервые ракеты сред-
ней дальности спрятаны в пуско-
вые контейнеры. Раньше это была 
«привилегия» ЗРК большой даль-
ности, типа С-300 и С-400. 

По словам специалистов, тех-
нические характеристики «Бук-
М3» — он же «Викинг»  —  почти в 
два раза превосходят характери-
стики предыдущих моделей. 

На направляющих одной пу-
сковой установки крепятся 
шесть цилиндрических контей-
неров, в которых ракеты хранят-
ся, транспортируются и из кото-
рых осуществляется их пуск. ЗРК 
«Бук-М3» может открывать 
огонь через 20 секунд после оста-
новки. Фактически он стреляет 
почти с ходу. Транспортно-заря-
жающая машина, с которой тоже 
можно стрелять, перевозит  две-
надцать пусковых контейнеров с 
ракетами.  Дальность стрельбы у 
«Бука-Викинга» достигает 65 ки-
лометров. 

По сравнению с «Бук-М2Э»  у 
«Викинга» в полтора раза увели-
чилось количество одновремен-
но обстреливаемых целей — по 6 
каждой самоходной огневой 
установкой. А количество гото-
вых к пуску зенитных управляе-
мых ракет в огневой позиции из 
двух боевых единиц выросло с 8 
до 18.

Ракеты «Викинга» способны 
уничтожать самолеты стратеги-
ческой и тактической авиации, 
вертолеты, крылатые ракеты, 
управляемые авиабомбы и дру-
гие летательные объекты. Более 
того, зенитно-ракетный ком-
плекс способен уничтожать над-
водные и наземные радиокон-
трастные цели, то есть использо-
ваться как тактическое управля-
емое ракетное оружие. 

ЗРК «Викинг» получил ряд 
уникальных особенностей, кото-
рые прежде не были доступны ни 
в одном комплексе ПВО. Напри-
мер, у него появилась возмож-
ность интеграции пусковых уста-

новок из состава зенитной ракет-
ной системы «Антей-2500», кото-
рая обеспечит возможность пора-
жения целей на дальности до 130 
километров и значительно повы-
сит эффективность всей группи-
ровки ПВО в борьбе с пилотируе-
мой авиацией противника. 

Экспортная версия «Бук-М3» 
— «Викинг» разрабатывалась и 
создавалась с учетом трендов ми-
рового рынка. Его технические 
особенности позволяют макси-
мально адаптировать комплекс 
под приоритеты иностранных за-
казчиков «Рособоронэкспорта». 

Пункт боевого управления 
«Викинга» имеет возможность 
сопряжения не только со штат-
ной радиолокационной стан-
цией, но и с другими РЛС, в том 
числе и не российского произ-
водства, обладающими требуе-
мыми характеристиками. 

 Кроме того, у ЗРК предусмо-
трена возможность автономного 
применения огневых единиц и 
даже отдельных самоходных ог-
невых установок, что увеличива-
ет суммарную обороняемую пло-
щадь и количество прикрывае-
мых объектов, а также позволяет 
минимизировать стоимость ор-
ганизации системы ПВО.

«Принятый на вооружение 
Российской армией комплекс 
«Бук-М3» и его экспортный ва-
риант «Викинг» в ходе эксплуа-
тации и учений показал очень 
высокий уровень боевой эффек-
тивности. «Викинг» обладает 
способностью поражения с очень 
высокой вероятностью не только 
авиации, атакующих элементов 
высокоточного оружия, но и так-
тических баллистических и кры-
латых ракет, а также морских и 
наземных целей», — подчеркнул  
Сергей Ладыгин.

ТРАНСПОРТ

Билеты 
на автобусы
можно будет
купить 
на едином
сайте

ТОЧКА 
ДОСТУПА

Татьяна Шадрина

В РОССИИ нужно создавать еди-
ную систему продажи билетов 
на междугородние автобусы по 
аналогии с железнодорожной, 
заявил помощник президента 
Игорь Левитин на коллегии мин-
транса. 

В этом случае человек в лю-
бое время на всей территории 
России сможет купить билет на 
автобус, который идет на даль-
нее расстояние. Для этого реги-
ональным перевозчикам при-
дется интегрировать свои си-
стемы бронирования в единую 
платформу. 

Глава минтранса Максим Со-
колов рассказал о создании 
«цифровой платформы тран-
спортного комплекса». С ее по-
мощью бизнес и население смо-
гут быстро и безопасно оказы-
вать и получать транспортные 
услуги, оформлять документы в 
электронном виде, рассчиты-
вать оптимальные маршруты.

Минтранс выступает за сба-
лансированное развитие всех 
видов транспорта. Для дальней-
шего роста внутренних регио-
нальных перевозок Максим Со-
колов предлагает обнулить 
ставку НДС на маршрутах, пун-
ктом назначения или отправле-
ния которых не являются аэро-
порты Московского авиацион-
ного узла. В этом случае, рас-
считывает минтранс, перевозки 
на региональных маршрутах 
вырастут не менее чем на 13 
процентов, что в целом компен-
сирует выпадающие доходы 
бюджета (около 8 миллиарда 
рублей).

Игорь Левитин попросил 
правительство поддержать при-
ведение в порядок пунктов про-
пуска. Это лицо страны, напом-
нил он, и к сожалению, оно бы-
вает неприглядным. 

Спецпредставитель прези-
дента РФ по вопросам природо-
охранной деятельности, эколо-
гии и транспорта Сергей Ива-
нов отметил, что нужно делать 
упор на безопасность. «Мы 
иногда гордо отчитываемся, что 
количество проверок резко со-
кратилось. Я бы в транспортной 
отрасли к этому относился 
очень настороженно, — сказал 
он. — В этой сфере проверять 
надо жестко, в транспорте пер-
вична безопасность, а потом 
прибыль». Он добавил, что тра-
гедия в Кемерово показывает, 
во что обходится принцип «при-
быль важнее всего, а на осталь-
ное наплевать». 

Отдельно он остановился на 
проблеме авиационной безопа-
сности, упомянув катастрофу с 
Ан-148 в начале февраля. «Что 
десять лет назад говорилось, что 
сейчас — могут ли авиакомпа-
нии-«живопырки» обеспечить 
должный уровень безопасно-
сти? Я не против малого и сред-
него бизнеса, но у меня всегда 
возникает вопрос, хватает ли 
финансовых ресурсов у владель-
ца четырех-пяти самолетов, что-
бы обеспечить должный уровень 
подготовки пилотов, достойную 
зарплату, контроль за экипажа-
ми и т.д. У меня на этот счет боль-
шие сомнения. За этим надо вни-
мательно следить», — призвал 
Сергей Иванов.

ЦИФРА

8 
ТЫСЯЧ
перевозчиков и субъектов тран-
спортной инфраструктуры из 135 
стран подключены к Единой госу-
дарственной информационной 
системе обеспечения транспор-
тной безопасности.

Проект Регистрационные знаки будут хранить год

Паспорт онлайн

Владимир Баршев 

С
рок хранения реги-
страционных знаков в 
ГИБДД будет увели-
чен. Чтобы снять ма-
шину с учета, потребу-

ется предъявить вместе с доверен-
ностью паспорт собственника. У 
автовладельцев, у которых угнали 
машину, появится возможность 
прекратить регистрацию. 

Такие новации заложены в про-
екте новых правил регистрации 
транспортных средств. Документ 
размещен для общественного об-
суждения на портале regulation.
gov.ru. 

Напомним, с 1 июля в России 
появится электронный паспорт 
транспортного средства. При 
этом обычные, бумажные ПТС 
выдавать перестанут. То есть все 
новые машины или впервые вве-
зенные будут получать электрон-
ный паспорт. В связи с этим и по-
требовалось изменить действую-
щий приказ МВД о регистрации 
машин. 

Впрочем, новый документ пол-
ностью не убирает выдачу бумаж-

ного ПТС. Если владелец ранее за-
регистрированной машины поте-
рял или испортил свой автомо-
бильный паспорт, но по каким-то 
причинам не хочет получать элек-
тронный, он сможет получить в 
ГИБДД бумажный дубликат ПТС. 

Правила регистрации тран-
спорта полностью приравнивают 
электронный ПТС к бумажному. 
По сути, у автовладельцев по вы-
ходу из автосалона на руках будет 
только договор купли-продажи и 
акт приема-передачи автомобиля. 
А такой привычной болотно-си-
ней простыни уже не будет. Элек-
тронный паспорт — вещь вирту-

альная. Однако это пугать не 
должно. Все регистрационные 
действия ГИБДД будет проводить 
и с этим паспортом, если в нем 
стоит отметка «действующий». 

Менять бумажные паспорта на 
электронные в обязательном по-

рядке никого не заставят. Но если 
кто-то вдруг сам этого захочет, он 
вправе это сделать. Но надо иметь 
в виду, что бумажный будет счи-
таться недействительным с даты 
оформления электронного. 

Приятная новость для тех, 
кому дороги номера своей маши-
ны. Если вы решите их сохранить и 
повесить на новую, то правила 

увеличивают срок их хранения в 
ГИБДД до 360 дней. Этого срока 
точно хватит на выбор и покупку 
новой машины. 

А вот мошенникам, которые 
привыкли проводить всякие ма-
хинации с автомобилями, дейст-
вуя якобы по доверенности собст-
венника, будет сложнее. При 
предъявлении простой рукопи-
сной доверенности на проведение 
какого-либо регистрационного 
действия им придется предъявить 
не только свой паспорт, но и па-
спорт собственника автомобиля. 
Единственное исключение — это 
доверенности, заверенные у нота-
риуса. 

В новых правилах прописан 
упрощенный порядок прекраще-
ния регистрации автомобиля в 
случае его хищения или отказа 
собственника на застрахованное 
имущество. Первое сделано пото-
му, что сейчас человеку, у которо-
го угнали машину, сложно от нее 
избавиться на бумаге. Не имея ма-
шины, ему приходится платить за 
нее налоги. 

Второе — касается аварий. По-
пал человек в ДТП, машина — под 

списание. Но чтобы получить по 
страховке больше денег, он дол-
жен передать ее остатки стра-
ховщику. А как в таком случае 
избавиться от собственности на 
бумаге? Теперь это предусмо-
трено. 

Напомним, что у нас предусмо-
трено аннулирование регистра-
ции автомобиля за внесение изме-
нений в конструкцию машины. А 
восстановления аннулированной 
регистрации не было. Новая ре-
дакция правил вводит такую воз-
можность. Например, автовладе-
лец вернул машину в первона-
чальный вид или получил свиде-
тельство о соответствии безопа-
сности. Тогда он может восстано-
вить регистрацию. 

Кстати, при аннулировании ре-
гистрации номера тоже можно 
сдать на хранение в ГИБДД. 

Если автомобиль был ранее по-
ставлен на учет и пять лет ездил по 
подложным или поддельным до-
кументам, то аннулирование ре-
гистрации не применяется. 

ГАИ меняет правила регистрации 
машин. Получить номера можно 
будет и с электронным паспортом.

Зенитно-ракетный комплекс «Викинг» объективно станет сенсацией на мировом рынке вооружений.

Акцент

 Бумажный паспорт транспор-
тного средства будет считать-
ся недействительным с даты 
оформления электронного

Полный текст интервью читайте на сайте 
rg.ru/art/1525277

Минтранс 
настаивает на обну-
лении НДС на «немо-
сковских» регио-
нальных маршру-
тах, бюджету это 
обойдется в 8 мил-
лиардов рублей 

Хочется, чтобы наши 
зарубежные гости 
лучше поняли 
Россию
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ЕДА Полный контроль 
за продуктами перейдет 
к Россельхознадзору 

Главный 
по тарелочкам

Сергей Куликов

ШТРАФЫ за нарушения правил и норм при производст-
ве и продаже продуктов питания могут серьезно повы-
сить. А к Россельхознадзору перейдет контроль за каче-
ством продуктов питания. Интрига в том, что этим сей-
час занимается Роспотребнадзор.

Об этом шла речь на коллегии Федеральной службы 
по ветеринарному и фитосанитарному надзору. Глава 
минсельхоза Александр Ткачев заявил, что нынешняя си-
туация требует немедленных, причем довольно ради-
кальных решений.

«Существующие сегодня штрафы за нарушения в сфере 
производства, соблюдения техрегламентов и маркировки 
продукции просто смехотворны», — посетовал министр. 
Что касается контроля, то Ткачев предложил расширить 
полномочия Россельхознадзора. Например, предоставить 
ему возможность проведения внезапных и внеплановых 
проверок предприятий, расширить полномочия по контр-
олю за региональными ветеринарными службами и вооб-
ще за всеми продуктами.  «Надеюсь, что в эту сессию Гос-
думы мы внесем поправки в закон о ветеринарии, будем 
услышаны, и поправки будут приняты», — отметил Ткачев. 

«Решение, если оно будет принято, было бы вполне 
логичным, — заявила в беседе с «Российской газетой» 
глава Института аграрного маркетинга Елена Тюрина. — 
Дело в том, что иностранные покупатели нашего продо-
вольствия требуют необходимые документы (сертифи-
каты, справки и так далее), так что принцип «одного 
окна», функции которого может выполнять Россельхоз-
надзор, существенно облегчит решение задачи наращи-
вания нашего экспорта». 

Поможет это и на внутреннем рынке. Сейчас, напом-
ним, Россельхознадзор следит за качеством и безопасно-
стью сырья, а уже за «порогом» переработки и торговли 
— не его зона ответственности.

Кроме того, в минсельхозе считают необходимым 
усилить контроль над ситуацией, связанной с распро-
странением опасных болезней животных. Речь идет об 
африканской чуме свиней (АЧС) и ящуре.  «Ситуация 
по АЧС остается крайне тревожной, — отметил министр 
по вопросам Открытого правительства Михаил Абы-
зов. — В Белгородском регионе сосредоточено 45 про-
центов производства российской свинины, и страшно 
представить, что может быть, если там окажется 
вспышка».  Министерство сельского хозяйства настаи-
вает и на изменении процедуры контроля за безопа-
сным обращением с пестицидами. Для этого также по-
требуется разработка нового законопроекта, в кото-
ром будет четко описан предмет контроля и механиз-
мы его реализации.

ИССЛЕДОВАНИЕ У россиян
остается больше денег 

Свободные, 
но не лишние

Ольга Игнатова

В ЯНВАРЕ в каждой семье оставалось 17 800 рублей в 
виде свободных денег, а в феврале на тысячу больше. Та-
кие данные приводит исследовательский холдинг «Ро-
мир», основываясь на исследовании потребления 11 500 
домохозяйств в 190 городах России.

 Как поясняют сами эксперты, свободные деньги в 
контексте данного исследования — это те средства, кото-
рые остаются в семьях после покупки необходимых про-
дуктов питания, товаров повседневного спроса, оплаты 
жилищно-коммунальных, транспортных и других услуг. 
«Это именно те средства, которые домохозяйство может 
израсходовать на отдых, развлечения, дополнительное 
образование, ремонт, отложить для крупной покупки 
или сберечь на банковском вкладе», — утверждают ис-
следователи. 

В прошлом году в среднем в семье оставалось 18 500 
рублей. И это даже больше, чем в докризисном 2014 году, 
когда в домохозяйстве свободных денег было 17 000 ру-
блей, а в 2011 году — только 10 500 рублей. 

«О чем говорит это исследование? — объясняет декан 
Высшей школы маркетинга и развития бизнеса НИУ 
«Высшая школа экономики» Татьяна Комиссарова. — О 
том, что кардинальным образом за эти три года после 
кризиса поменялась поведенческая модель потребления 
товаров и услуг. «Ромир» в прошлом году еще представ-
лял в нашей школе очень интересное исследование о том, 
что россияне отказываются от закупок впрок. То есть 
люди научились покупать только то, что им реально не-
обходимо в данный конкретный момент. Таким образом, 
они научились экономить и сберегать деньги на различ-
ные цели. Это может быть и приобретение одежды, и пу-
тешествия, и походы в кино, театры, рестораны. И это по-
зитивная тенденция». Директор Центра конъюнктурных 
исследований Георгий Остапкович считает, что несмо-
тря на эти данные, говорить о какой-то устойчивой дина-
мике по повышению уровня жизни населения пока пре-
ждевременно. «Любой опрос — субъективен, он же не мо-
жет охватить каждую российскую семью. Поэтому я не 
уверен, что люди ежемесячно смогут собирать по 18—19 
тысяч в виде свободных денег. Сегодня они у них есть, 
они пошли и купили давно планируемый холодильник 
или телевизор, а на следующий месяц отложить будет 
уже нечего, — отмечает эксперт. — Но то, что реальные 
располагаемые доходы с этого года начали увеличивать-
ся за счет индексации пенсий, выплат военнослужащим, 
введения пособий при рождении ребенка, — это факт».

Читайте также: как увеличить соотношение пенсий 
к зарплатам 
rg.ru/art/1524694

АРМИЯ

Четыре темы 
коллегии 
минобороны 

МИНУЯ 
СЕВЕРНЫЙ 
ПОЛЮС

Иван Петров

АРКТИКА, военная полиция, 
Юнармия и военно-морской парад 
в Санкт-Петербурге — так, если 
кратко, можно описать четыре 
темы, которые были рассмотрены 
в среду на заседании коллегии Ми-
нобороны России. 

Одним из приоритетных для 
Российской армии глава военного 
ведомства Сергей Шойгу назвал 
арктическое направление. В прош-
лом году на Северный флот, по его 
словам, поступило 1090 совре-
менных образцов вооружения и 
военной техники. В том числе 5 бо-
евых катеров, 7 судов обеспече-
ния, 9 единиц авиационной техни-
ки и 10 радиолокационных ком-
плексов ПВО. А уже в этом году 
флоту передали ледокол «Илья 
Муромец», и совсем скоро моряки 
получат морское судно тылового 
обеспечения «Эльбрус».

Параллельно завершаются го-
сиспытания фрегата «Адмирал 
флота Советского Союза Гор-
шков», большого десантного кора-
бля «Иван Грен» и морского танке-
ра «Академик Пашин». Доля сов-
ременного вооружения и военной 
техники на флоте к началу текуще-
го года достигла 46 процентов, 
указал министр обороны. В то же 
время продолжается освоение но-
вейших подводных крейсеров с 
крылатыми и баллистическими 
ракетами «Ясень» и «Борей». 

В  ходе недавно завершившихся 
учений подразделения арктиче-
ской бригады отработали высадку 
с десантных кораблей на необору-
дованное побережье и ведение 
рейдовых действий на островах 
арктических архипелагов. «Впер-
вые с советских времен осущест-
влены полеты противолодочной 
авиации через Северный полюс к 
Северо-Американскому конти-
ненту», — отметил Сергей Шойгу.

Кроме того, военные заверша-
ют строительство уникальных во-
енных городков замкнутого цикла 
на архипелагах Земля Франца-Ио-
сифа и Новосибирских островах.

Также военные обсудили под-
готовку главного военно-морско-
го парада. Сергей Шойгу напом-
нил, что в прошлом году по пору-
чению президента РФ Владимира 
Путина он прошел впервые в исто-
рии современной России. После 
чего было принято решение про-
водить такой парад ежегодно. В 
главном военно-морском параде 
год назад приняли участие силы 
всех флотов и Каспийской флоти-
лии. Наряду с боевыми корабля-
ми, катерами, подводными лодка-
ми и воздушными судами, входя-
щими в состав ВМФ, были показа-
ны новейшие образцы, поступаю-
щие на флот. «В этом году в параде 
планируется задействовать 41 бо-
евой корабль, в том числе 18 но-
вейших, один из них — малый ра-
кетный корабль «Ураган», строи-
тельство которого завершено в 
2018 году. Также будет привлечено 
25 воздушных судов и более 4 ты-
сяч военнослужащих», — анонси-
ровал Сергей Шойгу.

Важной задачей, по словам 
Сергея Шойгу, является военно-
патриотическое воспитание под-
растающего поколения, в том чи-
сле развитие юнармейского дви-
жения. За короткий срок Юнар-
мия стала одним из самых массо-
вых молодежных объединений в 
стране, заметил он.

Хоть имидж армии и находится 
на достаточно высоком уровне, 
останавливаться на достигнутом 
военные не намерены. «В этом 
году начнутся съемки фильмов о 
видах и родах войск Вооруженных 
сил, а также о наиболее значимых 
армейских мероприятиях», — рас-
сказал Сергей Шойгу. В заверше-
ние военачальники обсудили со-
вершенствование структуры ор-
ганов военной полиции. «В 2017 
году в структуре военной поли-
ции созданы подразделения до-
знания, комплектуемые офице-
рами-юристами, которые позво-
лили в значительной мере осво-
бодить командиров от выполне-
ния задач, не связанных с боевой 
подготовкой. Также были сфор-
мированы подразделения гарни-
зонной службы, на которые воз-
ложены дополнительные задачи: 
по взаимодействию с территори-
альными органами МВД, МЧС и 
Росгвардии; по обеспечению пра-
вопорядка при подготовке и про-
ведении парадов и других меро-
приятий с участием войск», — рас-
сказал Сергей Шойгу.

Сергей Шойгу 
назвал арктическое 
направление одним 
из приоритетных

Деловой завтрак

Виктория Валериевна Абрамченко
Заместитель министра экономического развития 
Российской Федерации — руководитель Росреестра

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ 29 МАРТА С 10.00 ДО 11.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ 

ПО ТЕЛЕФОНУ 8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ) ИЛИ УЖЕ 
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Нина Егоршева 

Ч
ерез семнадцать лет 
лосось станет дефици-
том, сообщили «Рос-
сийской газете» во 
Всероссийском науч-

но-исследовательском институте 
рыбного хозяйства и океаногра-
фии (ВНИРО). 

Как изменится рыбный рацион 
россиян и о рыбе-докторе в ин-
тервью «РГ» рассказал первый за-
меститель директора института 
Олег Булатов. И успокоил, пообе-
щав, что дефицит лосося — это не 
навсегда.

Олег Аркадьевич, прогноз, прямо 
скажем, не слишком приятный. 
Получается, нам, хочешь не хо-
чешь, придется менять свои вку-
совые пристрастия? 
ОЛЕГ БУЛАТОВ: Не вижу в этом ничего 
плохого. Красную рыбу и икру 
большинство наших сограждан 
едят только по праздникам. А вот с 
иваси, которой будет много, в 
силу ее ценовой доступности мы 
можем позволить себе рыбный 
день хоть ежедневно. Еще в совет-
ские времена исследования пока-
зали, что это рыба-доктор. Она 
жирная и содержит массу витами-
нов, что крайне полезно для про-
филактики сердечно-сосудистых 
заболеваний.

Знаете, как-то и от красной рыбы, 
икры не хотелось бы совсем отка-
зываться. 
ОЛЕГ БУЛАТОВ: Полки магазинов не 
опустеют в одночасье. Процесс со-
кращения запасов и уловов лосо-
сей будет постепенным и смягчен 
по сравнению с предыдущим пери-
одом снижения запасов за счет 
искусственного воспроизводства. 
Но тем не менее это будет ощути-
мо для населения.

Минимальные показатели вы-
лова, которые мы имели в нашей 
отечественной практике, состав-
ляли 60—70 тысяч тонн лосося в 
год. Это были 70-е годы ХХ века. 

Тогда даже во Владивостоке кра-
сной рыбы почти не было. Копче-
ный балык можно было достать 
только по знакомству. 

Я не буду пугать россиян и го-
ворить, что история непременно 
повторится. Оснований к этому, к 
счастью, нет. Пока мы с осторож-
ностью говорим, что ожидаем 
снижения вылова лосося. 

И в чем причина?
ОЛЕГ БУЛАТОВ: Свое исследование 
мы основывали на промысловой 
статистике за прошедшие сто 
лет. Были взяты российские и 
общемировые показатели, кото-
рые сопоставили с данными 
климатических наблюдений в 
северной части Тихого океана. 
Это основная среда обитания 
лосося. Оказалось, что периоды 
высокого улова, которые при-
шлись на 30—40-е годы прошло-
го века и пару последних деся-
тилетий, совпали с ростом тем-
пературы поверхности океана. 
Проще говоря, температура 
воды в эти годы была выше кли-
матической нормы, что способ-
ствовало лучшей выживаемости 
лосося.

В конце 50-х годов началось 
похолодание, которое продолжа-
лось до конца 70-х годов прошло-
го века. Кормовая база сократи-
лась, и как следствие — стала сни-
жаться численность красной 
рыбы. Новый подъем в 1990 — 
2000-е годы был связан со значи-

тельным потеплением североти-
хоокеанских вод. Запасы и уловы 
лосося значительно выросли и 
продолжали увеличиваться до се-
редины 2010-х годов. Сейчас мы 
снова наблюдаем медленный рег-
ресс. Повторяется ситуация 60—
70-х годов прошлого века.

Человеку эти температурные ко-
лебания также заметны?
ОЛЕГ БУЛАТОВ: Эти колебания не име-
ют значительных величин. А для 
лосося очень существенно сниже-
ние показателей даже на полграду-
са, если эта температура держится 
на протяжении длительного време-
ни. Сейчас идет процесс возвраще-
ния от высоких температур к нор-
ме. Ну а поскольку в природе все 
циклично, дальнейшего пониже-
ния температуры, увы, не избе-
жать. Как таковое похолодание на-
чнется уже через пару-тройку лет, 
а его пик придется на 2030-е годы. 
Эта точка зрения совпадает с про-
гнозом специалистов Института 
Арктики и Антарктики в Санкт-Пе-
тербурге.

Если холодов не избежать, хоте-
лось бы понять, как долго они 
продержатся.
ОЛЕГ БУЛАТОВ: В относительных по-
казателях недолго — 10—15 лет. За-
тем им на смену снова придет 
ускоренный рост температур. То 
есть уже к 2040—50-м годам теку-
щего века можно снова ожидать 
роста численности лосося

Как ваши выводы укладываются в 
теорию глобального потепления?
ОЛЕГ БУЛАТОВ: Глобальное потепле-
ние, безусловно, идет. Однако 
пока неясно, связано ли оно толь-
ко с воздействием человека или 
же обусловлено в основном есте-
ственными факторами. Сущест-
вуют модельные прогнозы изме-
нения глобального климата под 
влиянием антропогенных факто-
ров, разработанных Межправи-
тельственной группой экспертов 
по изменению климата.

По этим прогнозам даже при 
различных сценариях выброса 
углекислого газа к 2035 году не 
следует ожидать резких антропо-
генных изменений в термическом 
режиме поверхностных вод океана 
по сравнению с 2017—2018 годами. 
Вероятнее, что более существен-
ное влияние на климатическую си-
стему Земли будут оказывать есте-
ственные колебания, связанные, в 
частности, с наличием природной 
цикличности с шагом в 50—70 лет.

 Как раз в 2030-е годы с при-
ближением к минимуму этого ци-
кла будет происходить похолода-
ние. Кроме того, в ближайшее де-
сятилетие ожидается резкое сни-
жение солнечной активности, ко-
торое будет усиливать похолода-
ние климата. Наблюдения за ры-
бами подтверждают связь изме-
нений их запасов с солнцем.

Сокращение запасов лососей бу-
дет происходить во всем Северо-
Тихоокеанском бассейне или 
только в России?
ОЛЕГ БУЛАТОВ: Снижение запасов за-
тронет все страны северной части 
Тихого океана: Японию, США, Ка-
наду и Россию.

Но зато запасы трески и селед-
ки — вырастут? Получается, кли-
мат по-разному влияет на раз-
личные виды рыб?
ОЛЕГ БУЛАТОВ: Все рыбы разные, у 
них разная предрасположен-
ность к климатическим услови-
ям. Есть рыбы субтропические, 
им больше подходит теплая тем-
пература. Похолодание для них 
дискомфортно. А есть рыбы, ко-
торые любят прохладный кли-
мат. К ним относится знаменитая 
сардина иваси.

Запасы этой рыбы истощи-
лись, и как следствие, на 25 лет 
она исчезла из российских вод. 
Все это время экосистема нахо-
дилась «в режиме ожидания». И 
хватило несколько холодных 
зим, чтобы сардина иваси верну-
лась. Как только сложились бла-
гоприятные условия, у популя-
ции сразу улучшилось воспроиз-
водство, начал расти вылов. 

Похожий пример с сахалино-
хоккайдской сельдью. Это не-
большая селедка, чуть крупнее 
иваси. Ее в наших водах не было 
еще дольше, почти 70 лет. Хотя 
когда-то вылов достигал миллио-
на тонн. В ближайшие годы обе 
эти рыбки смогут занять серьез-
ное место в продуктовой корзине 
россиян. По сути, грядет смена 
эпох: эпоха высоких запасов ло-
сося сменится высоким выловом 
иваси и сахалино-хоккайдской 
сельди.

Продовольствие К 2035 году красная рыба перейдет в разряд дефицита

Лосось ищет, где теплее

Океан не подогреешь, как аквариум. 
Лосося в нашем рационе станет мень-
ше, а селедок — на любой вкус.

A
P

Акцент

 Из-за похолодания Тихого 
океана лосося в его водах 
останется мало. 
Но всего на 10—15 лет. 
Потом рыба вернется

Кто накручивает цены 
на рыбу и икру
rg.ru/art/1507267

АКЦЕНТ Анна Кузнецова: Детский отдых должен быть доступным и безопасным

Как проведем это лето
Наталья Лебедева

И
з 18 миллионов (по данным 
Росстата) детей от 6 до 17 
лет, живущих в России, 

лишь 1,4 миллиона отдохнуло в 
детских лагерях в прошлом году. 
Это всего 8 процентов. Еще 10 лет 
назад было 20 процентов. Как сде-
лать детский отдых доступным и 
безопасным, обсудили вчера чле-
ны экспертного совета при Упол-
номоченном по правам ребенка 
Анне Кузнецовой.

— Мы будем говорить про без-
опасность детей и личную ответ-
ственность, — так после минуты 
молчания в память о погибших в 
Кемерово открыла заседание 
Анна Кузнецова. — Наша задача — 
сделать так, чтобы нормы испол-
нялись не только по документам, 
а отзывались в сердце каждого, 
кто ставит под ними подпись.

В прошлом году для детей были 
открыты 44 645 организаций от-
дыха и оздоровления, но две трети 
из них — это лагеря дневного пре-
бывания при школах, и лишь пять 
процентов — загородные стацио-
нарные лагеря.

— То есть о полноценном отды-
хе для школьников речи не идет, — 
заметила детский омбудсмен и 
добавила, что главной задачей 
должно стать создание федераль-
ной целевой программы по орга-
низации детского отдыха.

Уже сделан первый шаг: назна-
чен ответственный орган — мино-
бразования и науки.

По словам замдиректора де-
партамента госполитики в сфере 
воспитания детей и молодежи ве-
домства Юлии Обуховой, в прош-
лом году было выявлено более 71 
тысячи нарушений. Назвала она и 
главные проблемы: несоответст-

вие законодательной базы, силь-
ная изношенность инфраструкту-
ры и необходимость развития ма-
териально-образовательной базы. 
В этот список стоит еще добавить 
квалификацию воспитателей и во-
жатых и недобросовестных по-
ставщиков, которые выигрывают 
конкурсы и привозят в лагеря не-
качественные продукты или пло-
хое топливо для отопления.

В министерстве уже разрабо-
тали документы, которые позво-
лят систематизировать детский 
отдых и регламентировать, каким 
требованиям должен соответст-
вовать тот или иной тип отдыха. 

Также подготовлен проект до-
говора, который организация 
обязана будет заключить с ка-
ждым родителем. 

— Мы подготовили альтерна-
тивный вариант обеспечения 
должного ухода за ребенком и его 

безопасности через включение 
организации в региональный ре-
естр, — рассказывает Юлия Обу-
хова. — То есть ответственное дол-
жностное лицо гарантирует, что в 
этом месте созданы все условия.

Готовы в министерстве под-
держать и частных инвесторов, 
которые могли бы восстановить 
старые лагеря (377 учреждений 
так и не открылись в 2017 году) и 
строить новые. Рассматриваются 
возможности государственного 
софинансирования и льготного 
кредитования. Но пока это планы 
на будущее, в бюджете на 2018 год 
это не предусмотрено.

Проблема усугубляется тем, 
что регионы находятся в нерав-
ном положении. Так, в Республике 
Тыва живет более 100 тысяч де-
тей, для которых в регионе откры-
то всего 198 учреждений для от-
дыха и нет ни одного круглогодич-

ного стационарного лагеря. За-
мпредседателя правительства Ре-
спублики Тыва Шолбан Хопуя на-
помнил, что регион у них дотаци-
онный, дети особые из-за специ-
фики образа жизни, и попросил 
учитывать региональные особен-
ности при составлении федераль-
ных программ.

Генеральный директор Всерос-
сийского детского центра «Орле-
нок» Александр Джеус предлагает 
посчитать всех детей, которых 
нужно отправить на отдых, и ис-
ходя из этого планировать строи-
тельство детских лагерей, как го-
сударственных, так и частных.

Но без помощи государства 
детским организациям не вы-
жить, в отличие от взрослых учре-
ждений они не могут зарабаты-
вать на дополнительных услугах, 
а продажа путевок не покрывает 
все расходы.

СТАТИСТИКА

Ловись, рыбка!
Улов лосося в прошлом году оказался невелик — около 350 тысяч тонн. Это 

значительно ниже рекордных показателей 2009, 2011 и 2012 годов. 

Россияне сразу почувствовали это на своих кошельках — выросли цены на 

красную рыбу и икру. А к 2035 году, по прогнозам ученых, ожидается, что го-

довые уловы красной рыбы сократятся еще больше. До 250—280 тысяч тонн.



6 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
29 марта 2018
четверг №65 (7528)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

«Российская газета» печатается в городах: Апатиты, Архангельск, Астрахань, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-40-59 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 300-142 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 amur@rgfe.ru; Владивосток (4232) 22-34-89 prim@rgfe.ru;
Волгоград (8442) 92-35-08 vlgr@rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru;
Иркутск (3952) 28-83-82 irkutsk@rg.ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; 
Кемерово (3842) 35-40-59 kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru;
Мурманск (8152) 60-74-24 murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 27-15-37 saratov@rg.ru;
Cимферополь (3652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень (3452) 35-24-94, 
(3452) 35-25-11 zs@rg.ru; Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; 
Челябинск (351) 727-78-08 chel@rg.ru; Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 sakhalin@rgfe.ru; Якутск (4112) 42-20-54 sakha@rgfe.ru

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.

—  Любая перепечатка без письменного согласия 
правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
В.А. Фронин
Адрес редакции и издателя:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр 
по вопросам подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
П.А. Негоица
Распространитель:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 127137
АО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 
Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — 10042, 17950, 60598, 24204
на полгода — 50202, 15588, 50201, 15589, 24701, 24200,
24885, 24201, П1107, П1261
Комплекты — 17991, 40913, 40942, 04440, 12548, 12591

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложениях: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный), 8 499 257 5162;
по розничным продажам 8 499 257 4023;
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: тел. 8 499 257 5396, 
oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, foreign@rg.ru; 
региональной сети: тел. 8 499 257 3603, zubkevich@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; 
спорта: тел. 8 499 257 5045, sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано в типографии: 
АО «Полиграфический  комплекс «Экстра-М»
143405, Московская обл., Красногорский р-н, 
г. Красногорск, автодорога «Балтия», 23 км, владение 1, дом 1

Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Дата выхода в свет: 29.03.2018 г.

ТИП. № 18-03-00289
Свободная цена

Тираж 140 365
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

Куда мы торопимся
То есть вы работаете 
над «Транспортной 
стратегией -2»?

МАКСИМ ЛИКСУТОВ: Нет, это продол-
жается существующая програм-
ма. Но при ее выполнении город 
все время делает что-то новое. 
Упрощает тарифы, новые виды 
оплаты через приложения, коль-
ца, брелоки.

Например, для автомобили-
стов скоро кардинально обновит-
ся приложение «Парковки Мо-
сквы». Им сейчас пользуются 83 
процента автовладельцев. Мы 
подумали, что водителю было бы 
хорошо видеть не только город-
ские парковки, но и прилегающие 
капитальные, частные — надзем-
ные, подземные,, и  цены на них.  
Человек выберет то, что его боль-
ше устраивает. На первом этапе 
приложения водитель будет толь-
ко видеть места и стоимость стоя-
нок, а на втором постараемся ин-
тегрировать эту информацию с 
возможностью оплаты из одного 
приложения. Планируем его за-
пустить до конца 2018 года.

Когда планируется выпустить 
это обновление?
МАКСИМ ЛИКСУТОВ: Сейчас мы его 
уже тестируем, устраняем ошиб-
ки. В будущем приложение будет 
постоянно пополняться — по 
мере строительства новых город-
ских парковок или интеграции 
коммерческих паркинговх.

Создание таких приложений 
сейчас — мировая тенденция, 
следовать которой рекомендует 
Международный союз общест-
венного транспорта (МСОТ). 
Тренд - транспортные приложе-
ния должны усложняться, чтобы 
в одной программе было макси-
мальное количество видов тран-
спорта и услуг. В связи с этим мы 
с коллегами из МСОТ сейчас ду-
маем над так называемой «сквоз-
ной поездкой».

Что это такое?
МАКСИМ ЛИКСУТОВ: В Москве есть  
виды транспорта, которые для  
столицы уже стали привычными, 
хотя недавно про них мало кто 
знал. Например, каршеринг. Мо-
сква стала уже номером один в 
мире по его развитию. О чем же 
говорит транспортная наука? 
Например, вам надо доехать из 
редакции «РГ» по улице Правды, 
24, до мэрии на  Тверской, 13. 
Прямого маршрута городского 
транспорта здесь нет. На личной 
машине ехать не хотите - пробле-
ма парковки, такси на всю доро-
гу дорого. Но вы знаете, что где-
то неподалеку, например, на Ле-
сной, идет трамвай. По  проекту 
«сквозного маршрута» приложе-
ние построит  дорогу до мэрии 
так, что часть мы проедем на так-
си, до остановки общественного 
транспорта, еще часть на трам-
вае, из которого выйдем там, где 
поблизости стоит автомобиль 
каршеринга, на нем и доедем до 
мэрии. По этому же приложению 
можно будет рассчитаться за 
весь маршрут, чтобы за весь путь  
не притронуться к наличным.

Наша задача — сделать это мо-
бильное приложение так, что оно 
охватит все виды транспорта, 
сделает пользование ими макси-
мально прогнозируемым и по-
нятным.

Когда приложение может поя-
виться?
МАКСИМ ЛИКСУТОВ: Мы работаем над 
ним. Сроки определенно пока не 

могу назвать, так как еще никто в 
мире в полном объеме пока тако-
го не запустил. Но признанные 
авторитеты в области развития 
городского транспорта — Синга-
пур, Гонконг, Токио уже этим за-
нимаются. У нас же сделано тех-
ническое задание на такую про-
грамму, сейчас думаем, как ее 
реализовать. Считаю, это вполне 
возможно.

Кстати, нет ли планов пустить 
каршеринг, как такси, на выде-
ленные полосы?
МАКСИМ ЛИКСУТОВ: Нет, таких пла-
нов нет. По выделенной полосе 
должны ездить профессиональ-
ные водители, которым предъяв-
ляются более жесткие требова-
ния. Они проходят ежедневные 
медосмотры, автобусы и маши-
ны такси — технический контр-
оль. К машинам и водителям кар-
шеринга предъявлять их нет 
смысла. Да и допуск на выделен-
ки регламентирует не городское 
законодательство, а федераль-
ное.

Недавно был случай, когда де-
вушка купила разрешение на ра-
боту в такси в области и похва-
сталась в соцсети, что теперь бу-
дет ездить по выделенкам в сто-
лице, выяснилось, что у фирмы, 
от которой она собралась якобы 
работать, нет ни машин, ни во-
дителей — она просто торговала 
лицензиями. Каким образом Мо-
сква борется с такими «такси-
стами»?
МАКСИМ ЛИКСУТОВ: Я видел этот сю-

жет по телевизору, разре-
шение было полу-

чено в Подмо-
сковье. С пра-
вительством 
М о с к о в с к о й 
области, с ее 
транспортны-
ми властями у 
нас очень хоро-
шие отноше-
ния, никаких 
проблем не воз-
никает. Сейчас 
в Подмосковье 
активно зани-
маются анали-
зом всех вы-
данных раз-
решений на 

работу в так-
си. При малей-
шем подозрении 
лицензия отзы-
вается. На любое 
нарушение влас-
ти жестко реаги-

руют. И приведенный пример — 
тому подтверждение, так как ку-
пленная лицензия на следующий 
день была аннулирована.

Мы в Москве тоже постоянно 
проверяем базу разрешений. Ча-
сто бывает, таксисты получают 
лицензию и следом, например, 
закрывают свое ИП. Об этом 
мгновенно узнаем в рамках взаи-
моотношений с федеральной на-

логовой службой, и тоже такие 
лицензии отзываем. Эта работа 
будет идти постоянно, она на-
правлена на то, чтобы рынок так-
си был максимально легализо-
ванным и открытым.

По нашим планам в этом году 
в Москве прибавятся 15 тысяч 
новых такси, итого их будет 50—
55 тысяч. Средний чек на поезд-
ку на такси в городе каждый год 
падает. А главное — сокращается 
длина поездки.Таксисты любили 
ездить на длинные расстояния, 
сейчас конкуренция подталки-
вает к тому, чтобы поездки носи-
ли короткий характер. Напри-
мер, в Нью-Йорке средняя по-
ездка 2,4 км.

А у нас?
МАКСИМ ЛИКСУТОВ: В Москве пока 
примерно на 30 процентов длин-
нее. Существует проблемный во-
прос с агрегаторами такси, кото-
рые повышают свою комиссию и 
забирают часть денег у такси-
стов, вместе будем думать, что 
можно сделать.

Вернемся к Большой Кольцевой 
линии, какие надежды связывае-
те с ее развитием?
МАКСИМ ЛИКСУТОВ: Первый участок, 
который открылся 26 февраля, 
перевез уже 1,183 млн пассажи-
ров. Людей с каждым днем все 
больше. И это понятно. Кольце-
вая существенно снижает на-
грузку с радиальных направле-
ний, центра. Кроме того, метро с 
БКЛ придет туда, где сейчас его 
нет — это восемь районов столи-
цы.

Как идет обновление подвижно-
го состава в метро?
МАКСИМ ЛИКСУТОВ: В прошлом году 
начали покупать поезда «Мо-
сква», в этом году придут еще 
498 вагонов. Надеемся, и в буду-
щем тоже столько же. Покупаем 
их по контракту жизненного ци-
кла, то есть за них целиком в те-
чение 30 лет отвечает производи-
тель. Сейчас уже почти 40 про-
центов поездов — новые. Ограни-
чен метрополитен только одним 
— возможностью производителей 
поставлять только определенное 
количество поездов. Если они мо-
гли бы изготавливать больше ва-
гонов, Москва и закупала бы 
больше.

Когда обновятся все поезда?
МАКСИМ ЛИКСУТОВ: За 8—9 лет. Это 
будет не одна и та же модель — жи-
тели постоянно нам предлагают 
разные новшества: , добавить за-
рядок для телефонов, поменять 
конфигурацию сидений, многое 
другое. Стараемся учитывать их 
пожелания. Более того, поезда у 

каждой линии будут максималь-
но индивидуальными. Например, 
Филевская линия, куда «Москва» 
начнет поступать летом, откры-
тая, и пассажиры попросили, 
чтобы можно было смотреть в 
окно на улицу. Часть сидений бу-
дут стоять как в электричке по 
ходу движения.

«Москва» со временем придет и 
на красную линию. Там недавно 
пустили восьмивагонные пое-
зда. Пассажиры говорят -стало 
страшновато выходить из пер-
вых и последних вагонове. Мо-
жет быть, здесь нужна укорочен-
ная конфигурация поезда?
МАКСИМ ЛИКСУТОВ: Думаю, пассажи-
рам не страшновато, скорее, не-
привычно. Зато то, что мы доба-
вили восьмой вагон — сейчас так 
ходят уже треть поездов, суще-
ственно разгрузило линию. Но 
до этого мы полтора года тести-
ровали ветку, обучали машини-
стов. И могу сказать: линия аб-
солютно безопасная, на ней не 
было ни одного инцидента. По-
верьте, пройдет еще 4—5 меся-
цев, и вопросов по Сокольниче-
ской линии не будет, все при-
выкнут и забудут, какой она 
была раньше.

Когда же в нашем метро нако-
нец-то заработают туалеты? Во 
всех метрополитенах за грани-
цей есть, а у нас нет.
МАКСИМ ЛИКСУТОВ: В московском ме-
тро, начиная с 30-х годов, не про-
ектировалось ни труб, ни кана-
лизации для общественных туа-
летов. Будем ставить модульные, 
вакуумные, как в самолете, отве-
чающие самым высоким гигие-
ническим требованиям. Скоро 
уже запустим. Первый смонти-
рован в переходе со станции «Би-
блиотека имени Ленина». Компа-
ния-победитель сначала поста-
вила одни кабинки, протестиро-
вали, они оказались неудобны-
ми. Сейчас нашли модель, подхо-
дящую для московского метро. 
Вход в них будет платный, по 
«Тройке».

Еще одна большая новость этого 
года — массовое снятие турнике-
тов. Что потерял наземный тран-
спорт и что приобрел?
МАКСИМ ЛИКСУТОВ: Сегодня войти во 
все двери можно на 77 автобу-
сных и 27 трамвайных маршру-
тах. За два месяца этого года по 
ним перевезли более 40 миллио-
нов пассажиров. За поездку пас-
сажиры выигрывают до 15 ми-
нут. Средняя поездка в назем-
ном транспорте у нас 35—40 ми-
нут, и для некоторых это сущест-
венная экономия по сути трети 
времени.

В начале года, когда сняли 
турникеты на автобусах, 
количество безбилет-
ников доходило до 13 
процентов — большой 
рост. Средний пока-
затель на наземном 
транспорте не превы-
шает 3—5 процентов. 
На бестурникетных 
маршрутах эта циф-
ра составляет поряд-
ка 5 процентов — что 
незначительно боль-
ше, чем в остальном 
транспорте.

Хочу сказать боль-
шое спасибо москви-
чам за то, что, несмотря 
на отсутствие турнике-

тов, они оплачивают проезд пол-
ностью. И если вдруг появляется 
безбилетник, сами пассажиры 
напоминают ему о необходимо-
сти провалидировать билет. 
В целом в транспорте стало на 
62 процента больше пассажи-
ров, оплачивающих свой проезд. 
Это дает возможность быстро 
обновлять подвижной состав го-
родского транспорта.

Скоро в Москве снова откроют-
ся велопрокаты. Будет ли больше 
пунктов, чем в прошлом году?
МАКСИМ ЛИКСУТОВ: Да — в прошлом 
году было 4120 велосипедов, 
350 точек проката, в этом будет 
430 станций со 4,3 тысячами 
велосипедов. Мы каждый год 
прибавляем количество стан-
ций, такая тенденция сохранит-
ся в ближайшие годы. Станет 
больше в прокате и электрове-
лосипедов, их можно брать по 
тем же тарифам, что и обычные. 
К нам также обращаются и ком-

пании по прокату самокатов, в 
том числе и электрических. Пе-
реговоры идут, надеюсь, к нача-
лу сезона появится какая-то 
конкретика.

Тарифы на велопрокат вырастут 
в этом сезоне?
МАКСИМ ЛИКСУТОВ: Не планируем 
менять. Благодаря банку-партне-
ру, с которыми город несет всю 
финансовую нагрузку на содер-
жание парка велосипедов, цены 
удается сдерживать. Операцион-
ные расходы по проекту окупа-
ются, инвестиционные — нет, но 
так во всем мире.

А бесстанционный велопрокат-
запустят в этом году?

МАКСИМ ЛИКСУТОВ: Мы посмотрели 
опыт других европейских горо-
дов, которые попробовали ра-
ботать без жесткого регулиро-
вания велопроката, не привя-
занного к станции. В Берлине, 
например, велосипеды раски-
даны везде. Выглядит ужасно, 
как настоящая свалка. В Москве 
такое недопустимо. Но техниче-
ски можно сделать  зоны, где 
можно оставлять велосипед — 
они определяются по сигналу 
ГЛОНАСС. Пока идут перегово-
ры с прокатными компаниями. 
Наше условие: прокат должен 
быть цивилизованным, а не 
просто «где захотел, там и бро-
сил».

Почему приостановили строи-
тельство велодорожек на дорож-
ной сети? 
МАКСИМ ЛИКСУТОВ: В таких вопросах 
всегда нужен баланс интересов 
всех участников движения. Его 
поиск всегда очень непрост. Ог-

ромный город, разные интере-
сы, разные предпочтения. Бу-
дем искать необходимое реше-
ние вместе с москвичами и эк-
спертами. Я только напомню, 
что велосипедистам можно 
ездить по выделенным полосам. 
А их за ближайшие два года при-
бавится еще 50 километров. До-
бавятся и дорожки в парках и на 
спортивных объектах, которые 
построили в последнее время. 
Надеюсь, что и велосипедистов 
в Москве будет день ото дня все 
больше.
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Новые метропоезда 
на каждой линии будут 
разными, с учетом 
пожеланий пассажиров.

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

Какие ограничения движения транспорта в Москве будут 
действовать во время проведения чемпионата мира по 
футболу? Жителей об этом проинформируют?
Ликсутов | Информирование уже идет. На едином тран-

спортном портале мы разместили раздел с информацией 

к тестовому матчу, который состоялся в Лужниках 23 мар-

та между сборными России и Бразилии. Хочу отметить, 

что матч прошел хорошо и без происшествий. Мы запу-

стим сайт, где разместим детальные карты, связанные с 

приездом и отъездом болельщиков. На стадионах рабо-

той транспортного комплекса будет и дальше руководить 

правительство Москвы. Но за организацию отвечает FIFA, 

поэтому мы согласовываем с ними все транспортные во-

просы.

Будет действовать контур безопасности. Жителям райо-

на Хамовники, попавшим в него, мы постарались макси-

мально упростить жизнь. Так как в дни проведения матчей 

изменятся организация дорожного движения и маршру-

ты наземного транспорта, мы совместно с префектурой 

разъясним жителям происходящие изменения, поставим 

волонтеров, которые будут помогать ориентироваться в 

дни игр.

Тем, у кого есть резидентное разрешение на парковку в 

зоне безопасности, выдаем пропуск на проезд без допол-

нительных формальностей. Они уже внесены в нашу пар-

ковочную систему. Если же вам что-то нужно поменять в 

документах, например, вы купили новую машину, то этим 

занимается префектура Центрального округа. Кроме 

того, свои пропуска будет выдавать ФИФА — на право зае-

хать на стадион. Смогут въезжать в зону безопасности ле-

гальные таксисты, прошедшие аккредитацию. Больше ни-

кого не пустят.

Временные выделенные полосы будут вводиться?
Ликсутов | Да, несколько полос будет. Это делается для 

того, чтобы официальные делегации, спортивные коман-

ды, зрители и болельщики смогли организованно доехать 

с минимальными задержками до стадионов «Спартак» и 

«Лужники». Временные полосы будем контролировать в 

автоматическом режиме вместе с полицейскими.

А как обстоят дела с допуском такси в аэропорты? Удаст-
ся наладить электронные очереди для легальных такси-
стов до чемпионата мира? Или болельщиков как прежде 
будут встречать жулики?
Ликсутов | Там работает Федеральная антимонопольная 

служба. Город целиком поддерживает ее позицию, чтобы 

в аэропортах был наведен понятный и прозрачный меха-

низм допуска всех легальных таксистов на первые линии, 

без любых исключений. Надеемся, что этот вопрос будет 

урегулирован.

Маршрутную сеть «Магистраль» будете перезапускать 
еще раз в этом году?
Ликсутов | Радикально менять уже не будем, но количест-

во пассажиров и там растет с каждым днем — сейчас ею 

пользуются уже более 500 тысяч человек в сутки. Поэто-

му, как минимум, добавим 20 процентов автобусов. Сей-

час их там работает 650, будет, соответственно, около 

800.

В этом году планировали так же запустить и первые элек-
тробусы, но конкурс, объявленный в конце прошлого 
года, несколько раз откладывался...
Ликсутов | В апреле он должен пройти. Откладывали, что-

бы пришло максимальное количество участников. Но 

электробусы точно поедут в этом году.

Москва разыграет в этом году на конкурсах среди част-
ных перевозчиков еще 29 автобусных маршрутов. Пасса-
жиры не запутаются в них, как два года назад?
Ликсутов | Сейчас никаких резких изменений  не плани-

руется. Где-то просто добавим автобусов, где-то откроем 

маршруты, где их не было. В основном, изменения коснут-

ся Новой Москвы.Маршрутная сеть «Магистраль» в центре города пользуется огромной популярностью — количество автобусов в этом году доведут до 800.

Акцент

 Велосипедистам можно 
ездить по выделенным 
полосам. А их за ближайшие 
два года прибавится еще 
50 километров

В этом году станет больше станций проката велосипедов.

Столица стала мировым лидером по развитию каршеринга.

Ежегодно в Москве прибавляется по 100 километров дорог.

Без турникетов в Москве работают уже сотни автобусов и трамваев.
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Транспортное при-
ложение Москвы 

может стать одним 
из самых совре-
менных в мире.

Акцент

 Если появляется безбилет-
ник, сами пассажиры напоми-
нают ему о необходимости 
провалидировать билет

Фоторепортаж и видео 
с «Делового завтрака» 
смотрите на сайте
rg.ru/art/1520790
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В гимназии, где работа-
ла Татьяна Дарсалия, 
дети организовали ме-

мориал, к которому несут цветы 
в память о своей любимой учи-
тельнице. В классе, где она вела 
уроки, висит портрет с надпи-
сью: «Мы вас очень любим». Его 
нарисовала одна из школьниц.

Катастрофа, в причинах кото-
рой сейчас разбираются следова-
тели, унесла и детские жизни. Но 
жертв могло быть больше, если 
бы не люди, которые бросились 
спасать ближних. 

Двадцатилетняя девушка-
аниматор вывела из игровой 
комнаты всех детей, которых 
оставили ей на попечение роди-
тели, отправившись по своим де-
лам. К слову, охранников, по дол-
гу службы обязанных заботиться 
о безопасности посетителей, ря-
дом почему-то не оказалось. Еще 
30 малышей вывел из задымлен-
ной игровой зоны молодой па-
рень-фотограф, проводивший 
квесты недалеко от входа в кино-
центр. Евгений спас ребятишек 
благодаря реквизиту — противо-
газу.

 Он подрабатывал в сгорев-
шем торговом центре на детских 
праздниках — организовывал 
квесты. Евгений попросил не на-
зывать его фамилию, так как яв-
ляется одним из главных свидете-
лей по уголовному делу. Очаг воз-
горания находился на том же эта-
же, где он в тот день проводил 
детский праздник.

— Возгорание началось в раз-
влекательном центре, — расска-
зал Евгений. — Там есть игровая 
яма, полностью забитая пороло-
новыми кубами. Все внезапно за-
горелось. Сам я находился на рас-
стоянии, прямо у пожарной лест-
ницы. 

По ходу квеста ребятишки 
должны были надевать противо-
газы, поэтому у Евгения была с 
собой сумка с реквизитом. Когда 
произошел пожар, он натянул на 
себя противогаз и стал вытаски-
вать детей из горящего помеще-
ния. Помог аниматорский опыт — 
быстро собрал, кого смог, и увел 

из горящего зала, а потом вниз, к 
спасительным выходам. Когда 
выключили свет — вытаскивал ре-
бятишек «вслепую»… «Простите, 
дети, что не смог спасти всех», — 
тихо полушепотом говорит Евге-
ний. 

Еще один герой — Дмитрий По-
лухин. Он учится в Губернатор-
ской кадетской школе-интернате 
МЧС. Спасатель — это, как теперь 
ясно, его призвание. 16-летний 
парень был единственным, кто в 
дыму выбрался из продвигаю-
щейся к выходу толпы и подошел 
к женщине, которая кричала: «У 
меня там дети!»

 — Она отказывалась уходить, 
плакала, — говорит Дмитрий. — 
Спросил, где дети — она рукой в 
сторону только махнула…

Это было на третьем этаже 
«Зимней вишни». Дмитрий успел 
вместе с другими зрителями вый-
ти из кинозала (двери были от-
крыты) и спускался с четвертого 
этажа по боковой лестнице, в 
толпе, в клубах бурого дыма. 
Среагировал на женский крик и 
пошел в глубь этажа, в магазины. 
Искать потерявшихся детей. Хотя 
легко мог бы «не услышать», как 
другие, — да мало ли, что кричат 
вокруг, ведь паника у людей.

Они были. И звали на помощь. 
Дмитрий пошел на голоса и на-
шел троих — в третьем по счету 
«бутике», в углу. На ощупь, мож-
но сказать, нашел, уже ничего 
видно не было. Мальчик лет 11 и 
две девчонки.

 — Мальчика «прицепил» к 
штанам, к ремню, чтобы держал-
ся, девочек взял за шкирки, — рас-
сказывает. — И пошли к выходу. 
Дым едкий, дышать невозможно, 
ноги под конец уже подкашива-
лись. Думал, с ними там и оста-
немся.

Но выбрались. И исчезла спа-
сенная этим мальчишкой семья, 
растворившись в толпе, — уже, 
слава богу, на свежем воздухе. 

Народная акция памяти жертв трагедии в Кемерово продолжается в Москве второй день. Траурные мероприятия прошли по всей стране. 

Заводский райсуд Кемерово заключил под стражу управляющую ТРЦ «Зимняя вишня» Надежду Судденок.

Акцент

 Она тоже могла бы 
спастись. Но вернулась 
назад. Ведь там оставались 
другие дети. В классе, 
где вела уроки 
Татьяна Дарсалия, 
висит портрет 
с надписью: 
«Мы вас очень любим»

Прощание с погибшими при 
пожаре в ТЦ в Кемерово: 
фоторепортаж на сайте 
rg.ru/art/1525071

ПРОВЕРКИ

ПРОКУРОРЫ ПРИШЛИ 
С ИНСПЕКЦИЕЙ
Прокуроры совместно с сотрудниками МЧС инспектируют все торговые центры 

страны. Прокуроры уже выявили множество нарушений противопожарной без-

опасности в торговых центрах, расположенных в различных крупных российских 

городах. Об этом «Российской газете» рассказали в Генеральной прокуратуре. В 

надзорном ведомстве напомнили, что после пожара в кемеровском торговом 

центре «Зимняя вишня» дали поручение прокурорам всех субъектов России про-

вести проверки соблюдения законодательства о пожарной безопасности во всех 

торговых комплексах, имеющих развлекательные центры и кинотеатры. К таким 

рейдам прокуроры привлекают сотрудников территориальных органов МЧС.

Особое внимание проверяющим поручено обратить на наличие и работоспособ-

ность систем сигнализации и пожаротушения. «В случае выявления нарушений 

прокурорам предписано незамедлительно принимать исчерпывающие меры реа-

гирования, обеспечив их реальное устранение», — подчеркнули в Генпрокуратуре.

В настоящее время поручение уже принято к исполнению во всех регионах стра-

ны. Генпрокуратура со своей стороны в ежедневном режиме осуществляет опе-

ративный мониторинг результатов прокурорских рейдов по торговым центрам. 

Для пущей надежности в ближайшее время работники центрального аппарата 

Генпрокуратуры выедут в ряд регионов для изучения ситуации на местах и про-

верки полноты принятых мер. 

Как рассказал «РГ» официальный представитель Генпрокуратуры Александр Ку-

ренной, в первый же день проверок в торгово-развлекательных центрах некото-

рых крупных городов были выявлены нарушения противопожарной безопасно-

сти. «Они достаточно типичны — это захламленность путей эвакуации различны-

ми материалами, оборудованием, мусором и другими предметами. Блокирова-

ние дверей запасных и аварийных выходов. Некомплект противопожарного обо-

рудования. Различные неисправности систем оповещения и пожарной сигнали-

зации», — сообщили в Генпрокуратуре.

Кроме того, установили прокуроры, на большинстве проверенных объектов 

своевременно не проводились регламентные работы по техобслуживанию и ре-

монту систем противопожарной защиты, проверки их работоспособности. На 

отдельных объектах отсутствовала возможность подъезда пожарных автомоби-

лей к зданию, были загромождены противопожарные зоны в торговом зале, не 

работало аварийное освещение.

Небезопасные в противопожарном отношении ТРЦ находятся в Москве, Крас-

нодаре, Воронеже, Ростове-на-Дону и ряде других регионов.

В Генпрокуратуре также обратили внимание на то, что проверяющие далеко не 

всегда встречают понимание со стороны коммерсантов. «К примеру, в Вороне-

же прокуроры нагрянули в один из крупных торговых  комплексов, однако прове-

рить систему пожарной безопасности сразу не смогли. Руководитель управляю-

щей компании заявил сотрудникам МЧС и прокуратуры, что учебная тревога на-

пугает посетителей и нанесет материальный ущерб арендаторам», — рассказали 

в надзорном ведомстве. 

Тревогу, конечно, все-таки объявили. И тогда покупатели кинулись не к пожар-

ным выходам, а к эскалаторам. «Позже они признались, что не понимают, как дей-

ствовать в случае возгорания и где находятся эвакуационные выходы», — выясни-

ли проверяющие.

Подготовил Иван Петров

СЛЕДСТВИЕ

СВИДЕТЕЛЕЙ ЖДЕТ БАСТРЫКИН
Вчера стало известно, что Следственный комитет России 

возбудил уголовное дело против гражданина Украины Ни-

киты Кувикова, известного в Сети как пранкер Евгений 

Вольнов. В нашей стране впервые завели уголовное дело 

на человека, сознательно распространявшего лживую ин-

формацию, чтобы сделать людям больно и посеять панику. 

В Интернете таким людям дали неблагозвучное, но точное 

определение — «трупоеды».  Сотрудники следствия выра-

зились более деликатно. По их мнению, этот человек «пы-

тался дестабилизировать ситуацию». 

Как заявила корреспонденту «РГ» официальный предста-

витель СКР Светлана Петренко, гражданин Украины «пу-

блично распространял недостоверные сведения о количе-

стве жертв пожара в Кемерово, вводя в заблуждение род-

ственников погибших и пострадавших.

 Вольнов опубликовал запись телефонного разговора с со-

трудником кемеровского морга на своем YouTube-канале. 

Он представился судмедэкспертом и заявил, что в морге 

стоит ожидать не менее 300 тел погибших при пожаре в 

«Зимней вишне». После этого в соцсетях и мессенджерах 

распространилась информация именно о таких потерях.

Уголовное дело на пранкера завели по статье за возбужде-

ние ненависти или вражды. По словам представителя ве-

домства, следователи планируют направить в суд ходатай-

ство об избрании Кувикову меры пресечения в виде заоч-

ного ареста. В ближайшее время он будет объявлен в ро-

зыск.

На месте работают около ста следователей и криминали-

стов из  центрального аппарата СКР. Приглашают всех, кто 

обладает информацией о пожаре, причем следователи 

ждут очевидцев в любое время суток.

В ближайшую субботу председатель СК России сам плани-

рует встретиться с родственниками погибших и пострадав-

шими. Выходной день, объясняют в СКР,  выбран для встре-

чи специально, чтобы все желающие могли обратиться к 

председателю СК лично. После этой встречи он выслушает 

доклады своих подчиненных о ходе расследования.

Основную версию — короткое замыкание — и вспомога-

тельную — неосторожное обращение с огнем — следствие 

уже озвучило. Обе проверяются. Накануне, когда местный 

суд решал вопрос о задержании подозреваемых, управля-

ющая «Зимней вишней» Надежда Судденок заявила, что 

пожар мог начаться в результате поджога. «Инструктор 

детского городка мне лично говорила, что услышала хло-

пок и увидела столб огня из поролоновой кучи. Я считаю, 

что это был поджог», — заявила Судденок. По ее мнению, к 

пожару могут быть причастны молодые хулиганы, которые 

сделали это в отместку за то, что их выгоняли из здания.

Одновременно с этим в Сети появилось видео из «Зимней 

вишни», которое могло быть снято незадолго до пожара. На 

кадрах видно мужчину со спортивной сумкой. Он неторо-

пливо передвигается по центру, потом  останавливается. 

Буквально через несколько минут он разворачивается и 

уходит. Пользователи Сети посчитали его возможным ви-

новником трагедии. По их мнению, мужчина якобы подо-

зрительно оглядывается, вынимает из сумки неизвестный 

предмет, бросает его в сторону батута и уходит. Герой запи-

си нашелся быстро — сам увидел себя и публично поспе-

шил опровергнуть подозрения. Он назвал себя сотрудни-

ком центра , а в этот день он шел на тренировку. 

Еще по одной версии сотрудников торгового центра, по-

жар мог начаться из-за свечей, которые зажгли во время 

детского праздника. 

Среди задержанных и сотрудник охраны Сергей Антюшин, 

якобы выключивший оповещение. Но с этими подозрения-

ми в адрес сына не согласился его отец. Он озвучил свою 

версию о произошедшем в здании развлекательного ком-

плекса. По словам Игоря Антюшина, его сын жаловался, 

что пожарная сигнализация все время срабатывала ложно. 

Он якобы доложил об этом начальству, и в итоге ее кто-то 

отключил.

Вчера появилась информация о том, что якобы по мнению 

неназванных специалистов, «Зимняя Вишня» загорелась 

из-за поджога в детском «сухом» бассейне. По их мнению, 

пламя вспыхнуло в дальнем детском бассейне. После этого 

огонь перекинулся на сетку, свисавшую с потолка, и «по-

лез» по ней вверх. Так пламя дошло до стенки для скалола-

зания. Дерматиновая обшивка быстро занялась, и от нее 

стали отлетать пылающие куски. В этот момент огонь пере-

жег провода и автоматика выключила электрику. Тогда-то и 

погас свет в ТЦ, погрузив все во мрак. 

Над потолком в детской игровой были натянуты веревки, 

которые, перегорая, стали падать в разные стороны и под-

жигать все новые участки пола и стен. Мягкий пол, собран-

ный из горючих материалов, занялся моментально, дав раз-

бежаться пламени еще дальше. Исправно работающая 

вентиляция довершила трагедию, начав разгонять дым и 

пламя по соседним помещениям. И эту версию будет про-

верять следствие.

Подготовила Наталья Козлова

МЧС

УЛИКИ РАЗЛОЖАТ ПО МОЛЕКУЛАМ 
Спасатели МЧС прекратили поисковые работы на месте пожара в торговом цен-

тре «Зимняя вишня» и передали тела жертв следователям СКР. Завершены де-

монтажные работы неустойчивых конструкций здания центра и мероприятия 

по недопущению повторных возгораний. 

Теперь дело за экспертами, в том числе и спецлабораторий МЧС, которым пред-

стоит проверить десятки образцов строительных материалов из торгового цен-

тра, точнее того, что от них осталось, и провести сложнейшие пожаротехниче-

ские экспертизы.

Но сам режим ЧС в Кемерово пока не отменен. На месте пожара продолжат вы-

полнять необходимые работы бойцы отрядов федеральной противопожарной 

службы Кемеровской области, а также местные горноспасательные подразде-

ления. Сейчас закончена зачистка этажей от строительного мусора.  И теперь 

начинается поэтапный полный разбор здания, которое, и это окончательно 

ясно, подлежит сносу. 

   Взяты и образцы строительных материалов, которыми были облицованы сте-

ны. Речь, конечно, об угольках. Но для специалистов МЧС они представляют 

ценный материал, благодаря которому удастся с точностью определить, с како-

го места начался пожар. 

 В распоряжении МЧС имеются уникальные лаборатории, которые позволят 

провести сложнейшие пожаротехнические экспертизы. Например, эксперты 

могут по различным образцам угольков, взятых с разных этажей, выяснить, ка-

кие из них огонь охватил раньше по времени. И в каком месте.  Также эксперты 

МЧС могут по остаткам электропроводки определить практически со стопро-

центной точностью, могло ли короткое замыкание стать причиной пожара. А 

по экспертизам воздуха со сгоревшего объекта можно определить, какие ток-

сичные вещества были выделены в воздух, который вдыхали посетители цен-

тра.

   Еще одна экспертиза, которая поможет ответить на многие вопросы, касается 

горючих жидкостей или аэрозолей, которые могли быть использованы при воз-

можном поджоге. Даже если речь идет об угольках, которые остались от поро-

лоновых кубиков в детском игровом бассейне,  экспертиза уверенно определит, 

проливалось ли что-то на них в момент возгорания.  Причем спасатели утвер-

ждают, что точность определения очень высока, поскольку экспертиза может 

уловить буквально молекулы зажигательных жидкостей, пролитых  на материал.

Подготовил Тимофей Борисов

Фоторепортаж и видео с места трагедии 
rg.ru/sujet/5993
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КАК ЕЩЕ ПОДДЕРЖАТЬ СЕМЬИ 
ПОСТРАДАВШИХ
Семьи получат по одному миллиону рублей из бюджета региона, и от 200 до 400 

тысяч рублей будет выплачено пострадавшим. К этим выплатам добавятся ана-

логичные из федерального бюджета. 

В общей сложности вместе с выплатами от предприятий и предпринимателей 

семьи жертв трагедии получат по пять миллионов рублей за каждого погибше-

го. 

Пенсии в связи с потерей кормильца назначены восьмерым нетрудоспособным 

членам семей погибших во время пожара Кемерово. Об этом сообщает минтр-

уд. 

В ведомстве не исключили, что могут быть выявлены еще родственники по-

гибших, которым будет положена такая пенсия. Людей, которые погибли бы 

при пожаре в «Зимней вишне», выполняя свои служебные обязанности, пока 

не обнаружено, поэтому о выплате компенсаций по линии фонда соцстрахо-

вания в миллион рублей речи пока не идет, уточнили «Российской газете» в ве-

домстве. 

Сейчас при Минтруде России работает оперативный штаб по оказанию помощи 

пострадавшим и членам семей погибших в результате пожара. Он координирует 

действий Пенсионного фонда России, Фонда соцстрахования, Роструда, орга-

нов соцзащиты Кемеровской области. В штабе составляют социальные портре-

ты членов семей погибших и пострадавших, чтобы понять, какая им нужна по-

мощь, какой вид социальной поддержки необходим (предоставить места в учре-

ждениях социального обслуживания, устройство детей, оставшихся без попе-

чения родителей, содействие трудоустройству). Главное бюро медико-социаль-

ной экспертизы по региону помогает восстанавливать утраченные документы 

людей с инвалидностью.  

Подготовила Марина Гусенко

ПРОЦЕСС

Родственница 
Захарченко 
просит денег

ПОСАДИЛИ 
ЗА КОМПАНИЮ  

Владимир Полетаев

В ХАМОВНИЧЕСКОМ районном 
суде Москвы вчера началось рас-
смотрение иска матери ребенка 
полковника Дмитрия Захарчен-
ко Анастасии Пестриковой, ко-
торая просит взыскать в ее поль-
зу три  миллиона рублей за неза-
конное уголовное преследова-
ние.

Отцу ее ребенка — полковни-
ку Захарченко инкриминирует-
ся получение крупных взяток и 
воспрепятствование осуществ-
лению правосудия. В квартире 
его сестры в ходе обысков была 
обнаружена фантастическая 
сумма, эквивалентная девяти 
миллиардам рублей. Полковник 
Захарченко категорически отри-
цает свою причастность к этим 
деньгам. 

Пестрикова считает незакон-
ным свое задержание в Самаре в 
прошлом году, а также последу-
ющее удержание в течение 48 ча-
сов в изоляторе на Петровке в 
столице. Кроме того, в течение 
почти двух месяцев после слу-
чившегося она не была извеще-
на, какой же у нее процессуаль-
ный статус.  

Адвокат Пестриковой поя-
снила, что 29 сентября 2017 года 
следствие обратилось в Басман-
ный райсуд Москвы с ходатайст-
вом об аресте ее подзащитной. 
Но почему-то ее не доставили в 
суд, и заседание не состоялось. 
На следующий день, по истече-
нии 48-часового срока задержа-
ния, следователи отпустили фи-
гурантку под подписку о невые-
зде без предъявления обвине-
ния.

Сейчас известно, что против 
Пестриковой было возбуждено 
уголовное дело по подозрению в 
попытке похитить 16 миллионов 
долларов, якобы принадлежав-
ших ее родственнице Лилии Гор-
шковой. 

На эти деньги был наложен 
арест в рамках дела полковника 
Захарченко, а позже, в декабре 
прошлого года, решением Нику-
линского суда они были обраще-
ны в доход государства. 

Впоследствии Генеральная 
прокуратура отменила возбу-
ждение уголовного дела в отно-
шении Пестриковой ввиду от-
сутствия в ее действиях состава 
преступления.

СЛЕДСТВИЕ 
Экс-глава 
Марий Эл 
получил новое 
обвинение

ЛИЧНАЯ 
ОХРАНА 
ИЗ КАЗНЫ

Владимир Федосенко

ВЧЕРА стало известно, что про-
тив бывшего главы Республики 
Марий Эл Леонида Маркелова 
выдвинуто еще одно обвинение. 
Теперь к обвинениям в получе-
нии взятки и незаконном хране-
нии патронов добавилось третье 
— в злоупотреблении должност-
ными полномочиями.

Об этом сообщил представи-
тель следственного ведомства в 
Мосгорсуде, где проходило засе-
дание по ходатайству о продле-
нии ареста имущества экс-главы 
Марий Эл. Следователь уточнил, 
что против экс-чиновника выне-
сено постановление о возбужде-
нии уголовного дела от 26 марта 
2018 года по части 2 статьи 285 
УК РФ — в злоупотреблении дол-
жностными полномочиями, со-
вершенными лицом, занимаю-
щим государственную дол-
жность РФ или государственную 
должность субъекта РФ.

А причиной такого обвине-
ния, по данным следствия, стала 
неправомерная выплата шести 
миллионов рублей зарплаты со-
трудникам администрации ре-
спублики. Следствие считает, 
что Маркелов необоснованно 
дал указание трудоустроить в 
администрацию для обеспече-
ния его личной охраны доверен-
ных лиц — бывших сотрудников 
правоохранительных органов, 
которым за четыре года была вы-
плачена такая сумма.

Напомним, бывший чинов-
ник находится под арестом. Сле-
дователи считают, что Маркелов 
получил через посредника от уч-
редителя фабрики «Акашев-
ская» Николая Криваша взятку — 
более 235 миллионов рублей, за 
покровительство и содействие в 
получении госсредств.
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ПРОЧИТАНО Презентация 
книги «Мюнхен. 
Пророчество 
Бенеша» прошла в Праге

Уроки недавнего 
прошлого

Владимир Снегирев, Прага

НАЧАВШИЙСЯ год для Чехии 
проходит под знаком четырех 
«восьмерок». В 1918-м была 
образована независимая Чехо-
словакия. 1938-й сделал страну 
заложницей мюнхенского сгово-
ра. В 1948-м к власти пришли 
коммунисты. 1968-й: крушение 
надежд «пражской весны» под 
гусеницами танков стран Вар-
шавского договора. 

Ясно, что все эти памятные 
даты — хороший повод для того, 
чтобы вновь обернуться назад, 
поразмышлять над уроками 
истории. Поэтому в Чехии сей-
час так много новых книг, доку-
ментальных и художественных 
фильмов, выставок, научных 
конференций, посвященных со-
бытиям недавнего прошлого. В 
этом ряду заметной станет и ра-
бота российского автора Святос-
лава Рыбаса. В основе ее сюжета 
— драматические события трид-
цать восьмого года, маневры 
Франции и Англии перед угрозой 
гитлеровского нашествия, обе-

рнувшиеся в итоге позорным 
мюнхенским договором. Россий-
ский историк в ходе своего рас-
следования делает вывод: Мюн-
хен вовсе не отодвинул войну, а, 
напротив, спровоцировал фа-
шистскую Германию на новые 
агрессивные шаги. «Из-за того, 
что боялись маленькой войны, 
получили войну большую». 
Шаги, которые тогда объявля-
лись как «умиротворение зло-
дея», в итоге принесли неисчи-
слимые страдания и народам Ев-
ропы, и Советскому Союзу. 

Автор ставит перед читателем 
трудные вопросы. Могла ли Чехо-
словакия в одиночку противосто-
ять Гитлеру и его ордам? Отчего 
на помощь тогдашним союзни-
кам не пришла Москва? Кто пре-
зидент Эдвард Бенеш — герой или 
трус? Была ли альтернатива 
Мюнхену?

Книга, которая по жанру пред-
ставляет собой сценарий много-
серийного фильма, основана на 
документах внешнеполитиче-
ских ведомств, разведки, чеш-
ских архивов, мемуарах главных 
действующих лиц той эпохи. Ее 
главное достоинство, как подчер-
кивали участвовавшие в презен-
тации чешские историки, состо-
ит в том, что уроки событий 
80-летней давности актуальны и 
сегодня. 

Интересно, что чешское изда-
ние книги Св. Рыбаса появилось 
раньше российского (в Москве 
книга выходит в апреле). Это уже 
не первая историческая работа 
автора, изданная здесь. 

ПРОЕКТ Во Франции дошкольное образование станет 
обязательным

Урок французского
Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

Н
ачиная с 2019 года, фран-
цузские дети с трехлетне-
го возраста в обязатель-

ном порядке должны будут по-
ступать в «материнские школы» 
— так здесь называют детские 
сады. Об этом на конференции, 
посвященной проблемам до-
школьного образования,  заявил 
президент Эмманюэль Макрон. 
До сих пор отправлять или нет де-
тишек в эти учреждения, специ-
ально для них созданные почти 
полтораста лет назад, было для 
родителей делом добровольным 
в отличие от начальной школы, 
которая обязательна  для всех  
французов с шести лет.  Как поя-
снил глава государства, высту-
пив перед несколькими сотнями 

педагогов и чиновников мини-
стерства образования, такая 
мера не только повысит роль 
«материнских школ» в воспита-
нии подрастающего поколения,  
но  и  будет  способствовать 
«устранению неравенства» меж-
ду разными областями и регио-
нами страны.

О чем речь?  По официальной 
статистике,  подавляющее боль-
шинство детей во Франции от  
трех до шести лет пять раз в не-
делю посещают «материнские 
школы». Однако в то время как в 
Париже  таких насчитывается  
93 процента, в других местах, к 
примеру, на Корсике или  в за-
морских территориях, этот по-
казатель  колеблется от 70 до 80 
процентов. Более того, в соци-
ально неблагополучных кварта-
лах как в больших городах, так и  

в их пригородах, где проживают 
выходцы из стран Северной Аф-
рики и Азии, многие дети регу-
лярно  по тем или иным причи-
нам оказываются вне  «материн-
ских школ»  или проводят там 
неполный день.  А это значит, что 
они полностью или частично вы-
падают из структуры, которая, 
как считает известный француз-
ский психолог  Борис Сирюль-
ник, приобщает  их к «базовым 
ценностям» общества, где им 
предстоит жить многие десяти-
летия. По его мнению, именно 
детский сад играет «основопола-
гающую роль» в становлении на 
ранней стадии личностей, и  яв-
ляется «непременным услови-
ем» для дальнейшей учебы, а 
также профессионального успе-
ха  в будущем.

По словам психолога, а он 
был одним из инициаторов ны-
нешнего нововведения, в «мате-
ринской школе» ребята прио-
бретают опыт общения, учатся 
логически размышлять, расши-
ряются их знания об окружаю-
щем мире, устанавливаются 
контакты с детьми, имеющими 
как давние местные корни, так и 
с теми, родители которых не так 
давно оказались  во Франции.  В 
последние годы, к примеру, в 
ряде респектабельных округов 
Парижа, в частности, на западе 
столицы,  были построены дома 
социального жилья для малообе-
спеченных. Так вот, теперь  де-
тишки, там проживающие, в 
обязательном порядке будут по-
сещать тамошние «материнские 
школы», завязывать дружеские 
отношения, учиться понимать 
одногодок из «другого мира», а 
значит,  воспитываться в духе 
толерантности и уважения ко  

всем культурам. Заметим, что 
такой опыт важен не только для 
Франции, но и для других стран. 
Россия в этом плане не исключе-
ние.

Отдельный разговор на кон-
ференции шел о подготовке ка-
дров для детских садов. В прин-
ципе система здесь неплохо от-
работана. Воспитателей, как и 
учителей средних школ,  готовят 
в университетах на педагогиче-
ских отделениях, где  для  них 
разработана специфическая 
программа «материнская шко-
ла». Изучают психические осо-
бенности детей  в возрасте от 
трех до шести лет, закономерно-
сти формирования личности ре-
бенка и многое другое.  Отныне 
дополнительный акцент будет 
сделан на развитии языковых 
способностей малышей, что, как 
здесь справедливо считают, 
крайне необходимо особенно 
для отпрысков семей, где дома 
порой в быту не  говорят по-
французски.  Кстати, для тех ро-
дителей, которые не станут от-
правлять своих детей в «мате-
ринскую школу», предусмотрен 
штраф 135 евро. Это для начала, 
а при рецидиве им будет грозить  
судебное  разбирательство.

Конечно же, сниженная на 
три года планка обязательного 
образования потребует допол-
нительных средств. Пока кон-
кретные суммы не назывались. 
Однако,  судя по всему, будут ис-
пользованы  средства министер-
ства образования, а также бюд-
жеты городов и регионов, кото-
рым  забота о «материнских 
школах» во Франции  была в 
свое время передана в рамках 
территориальной децентрализа-
ции.

РЕЗОНАНС Пресс-секретарь 
госдепартамента США 
испугалась «щупалец» 
России

Науэрт 
насмотрелась 
мультиков

Евгений Шестаков

НА БРИФИНГЕ пресс-секретарь Госдепартамента США 
Хизер Науэрт договорилась до того, что сравнила Рос-
сию с морским чудовищем, у которого нет более насущ-
ной задачи, чем вмешиваться в американские выборы 
и выборы во многих других странах. «У России длинные 
руки, у России много щупалец», — округлив глаза, гипно-
тизировала собравшихся журналистов пресс-секретарь 
внешнеполитического ведомства США. Конечно, можно 
посочувствовать Госдепу и его будущему шефу, экс-главе 
ЦРУ Майку Помпео, когда деятельность ведомства осве-
щает пересмотревшая диснеевских мультфильмов Нау-
эрт. А можно испытать гордость за Россию, которая, по 
оценкам пресс-секретаря госдепа, с легкостью способна 
менять по всему миру политические режимы, и даже 
президента США. 
Раньше подобными 
вещами, не стесня-
ясь, занимались  
американцы, но вот 
теперь Госдепарта-
мент по собственной 
воле назначил себе 
конкурента в лице 
Кремля.

Среди других от-
кровений Науэрт 
следует выделить ее 
утверждение о том, 
что Америка стала 
безопасней после 
того, как выслала 60 
российских дипло-
матов. Правда, сами 
жители США думают иначе: в этой связи стоит вспом-
нить прошедший на днях Марш против оружия, который 
состоялся почти в 800 городах США. Только в Нью-Йорке 
на него вышли более 100 тысяч человек. Это масштабное 
по силе протестов мероприятие при всем желании Нау-
эрт и ей подобные были не в состоянии списать на прои-
ски русских.

Или Америка станет безопасней от того, что две ядер-
ные державы, Россия и США, свернут диалог по страте-
гической безопасности, выйдут из договоров, ограничи-
вающих гонку вооружений, прервут контакты в гумани-
тарной и экономической сферах? Ведь среди подлежа-
щих депортации дипломатов РФ находятся люди, отве-
чавшие, по словам российского посла в США Анатолия 
Антонова, за «те немногие направления, на которых вы-
живает взаимовыгодное сотрудничество — космос, наука 
и культура, торговля».    

С весьма примечательным комментарием относи-
тельно дела отравленного в Лондоне британского агента 
Сергея Скрипаля выступил глава Пентагона Джеймс 
Мэттис. Во-первых, он прямо заявил, что Россия, с его 
точки зрения, «решила стать стратегическим конкурен-
том США», и это возмутило Белый дом. А, во–вторых, ко-
варство Москвы, если придерживаться логики Мэттиса, 
заключалось в том, что отравление двойного агента Сер-
гея Скрипаля потребовалось Кремлю для … «внесения 
раскола в единство североатлантического альянса». 
«Русские делают то, что, с их точки зрения, можно опро-
вергнуть», — несколько туманно объяснил свои выводы 
глава Пентагона. По Мэттису выходит, что Москва якобы 
отравила Скрипаля, но сделала это таким способом, что-
бы в будущем иметь возможность с помощью эксперти-
зы опровергнуть все обвинения в свой адрес. Но в Ва-
шингтоне и Лондоне своевременно раскрыли коварный 
замысел Кремля и вопреки фактам, без расследования 
нашли виновного в инциденте в Солсбери. После чего 
под предлогом сохранения натовского единства США 
и Британия потребовали в ультимативной форме от 
стран, входящих в Евросоюз и НАТО, проявить солидар-
ность, пригрозив отказавшимся немилостью.

По сведениям французской Figaro беспрецедентное ре-
шение о высылке российских дипломатов, вне зависимо-
сти от того, были те пойманы на какой-либо противозакон-

ной деятельности 
или нет, было приня-
то при деятельной 
поддержке со сторо-
ны США на собрании 
«тройки», состояв-
шей из премьера Бри-
тании Терезы Мэй, 
канцлера Германии 
Ангелы Меркель и 
президента Эмманю-
эля Макрона. Именно 
по их указке значи-
тельная часть евро-
пейских стран пошла 

на дипломатический конфликт с Москвой, хотя в весьма 
умеренных, по европейским оценкам, масштабах. При 
этом Брюссель сразу же дал понять российской стороне, 
что «вопрос о разрыве отношений никогда не ставился».

«К сожалению, сохранение единой позиции 28 стран—
членов Европейского союза стало самоцелью. Думаю, 
обстановка искусственно нагнетается», — прокомменти-
ровал ситуацию в интервью «Евроньюс» постоянный 
представитель России при ЕС Владимир Чижов.

По мнению пресс-секретаря президента России Дмит-
рия Пескова, 20 или 30 стран, поддержавших акцию по 
высылке российских дипломатов, — «лишь часть мирово-
го сообщества, а оно гораздо более многообразное и 
включает в себя гораздо большее число стран». Песков 
подтвердил, что даже среди государств, проявивших со-
лидарность с Британией, есть те, кто по-прежнему счита-
ет, что «представленная Лондоном аргументация являет-
ся слабой и недостаточной для серьезных обвинений 
в адрес России».

Дипломатия Северокорейский лидер  Ким Чен Ын посетил Китай

Визит на бронепоезде
Олег Кирьянов,
«Российская газета», Сеул

С
еверокорейский ли-
дер Ким Чен Ын опять 
преподнес сюрприз, 
правда, на этот раз ди-
пломатический. Пока 

все ждали, что он «затихнет», на-
чав готовиться к встрече с прези-
дентами Южной Кореи и США, 
Ким со своей супругой и ближай-
шими помощниками на бронепо-
езде отца прибыл в Пекин, где 
провел переговоры с лидером Ки-
тая Си Цзиньпином. Осуществив 
таким образом свой внешнепо-
литический дебют на посту главы 
КНДР, Ким спутал многим карты. 
По мнению экспертов, Пхеньян 
вновь пытается в своих интере-
сах разыграть друг против друга 
две сверхдержавы — США и Ки-
тай, хотя у Поднебесной есть 
тоже свои мысли в отношении 
того, как использовать Пхеньян. 
Специалисты также теперь про-
гнозируют, что на очереди при-
езд Ким Чен Ына в Россию.

Понимание того, что в Китай 
из Северной Кореи приехал кто-
то «очень и очень важный», поя-
вилось несколько дней назад, 
когда железнодорожный вокзал 
приграничного с КНДР города 
Даньдун внезапно закрыли от по-
сторонних глаз большим наве-
сом, а проход в само здание пере-
крыли силы безопасности КНР, 
попутно отменив значительную 
часть обычных поездов. Пока 
журналисты,  разведчики и 
просто любопытные метались по 
приграничной полосе, выспра-
шивая: «А кто приехал-то? Мо-
жет, Ким Чен Ын?», то настала 
пора удивляться уже жителям 
Пекина. Бронированный состав, 
который, по данным южнокорей-
ской разведки, ранее лично ис-
пользовал отец нынешнего лиде-
ра КНДР Ким Чен Ир, прибыл в 
столицу Поднебесной.

В среду официальные СМИ 
КНДР и Китая окончательно рас-
ставили все на свои места. Как 
выяснилось, действительно с 25 
по 28 марта в Китае с неофици-
альным визитом находился ли-
дер КНДР Ким Чен Ын, который 
привез с собой супругу Ли Соль 
Чжу. В поездке Кима сопровожда-
ли несколько самых ближайших 
помощников. В Пекине Ким и Си 
провели переговоры, вместе поо-
бедали, приняли участие в банке-
те. Среди главных тем консульта-
ций были заявлены ситуация на 
Корейском полуострове, положе-
ния в КНР и КНДР, двусторонние 
отношения. Судя по распростра-
ненным фотографиям, атмосфе-
ра была весьма теплой: главы го-
сударств широко улыбались, дол-
го жали друг другу руки, супруги 
мило на это смотрели, а все вме-
сте еще успели пообедать и оце-

нить местный чай в ходе специ-
альной церемонии.

Судя по тому, что попало 
в прессу, Ким Чен Ын своим нео-
жиданным для внешних наблю-
дателей визитом решил накануне 
саммитов с главами Южной Ко-
р е и  и  С Ш А  у к р е п и т ь  с в о и 
«тылы», что, впрочем, нашло от-
клик у Поднебесной, у которой 
в этом есть своя заинтересован-
ность. Скорее всего Ким Чен Ын 
согласовывал с Си Цзиньпином 
то, что Пхеньян будет обсуждать 
с южнокорейским президентом 
Мун Чжэ Ином, а также с амери-
канским лидером Дональдом 
Трампом. Если с Муном, судя по 

настроениям в Сеуле, у Кима при 
определенном раскладе вполне 
может дойти дело и до взаимных 
объятий и клятв в верности «сов-
местному делу объединения на-
ции», то с Трампом может полу-
читься и наоборот. Совсем недав-
но президент США поменял ряд 
ключевых помощников, набрав 
на их посты откровенных «ястре-
бов», которые постоянно говори-
ли и говорят о том, что все про-
блемы КНДР можно и даже нуж-
но быстро решить с помощью во-
енной силы. А потому в случае не-
удачи на саммите США — КНДР к 
Корейскому полуострову вновь 
могут начать подтягиваться ави-

аносцы Соединенных Штатов. 
В этой связи Пхеньяну поддер-
жка Пекина очень важна. Ким же 
сделал определенную уступку, 
подчеркнув, что остается при-
верженным делу денуклеариза-
ции и поддержания мира в регио-
не, лишь бы эти начинания США 
поддержали.       

Таким образом, КНДР опять 
начала пытаться использовать 
свою хорошо опробованную в 
годы «холодной войны» тактику 
лавирования между двумя круп-
ными державами, сталкивая ги-
гантов друг с другом в своих ин-
тересах. Только теперь вместо 
маневров между СССР и КНР за-
тевается игра между США и тем 
же Китаем. В Поднебесной это, 
конечно же, все прекрасно пони-
мают, но, со своей стороны, тоже 
заинтересованы в наличии своей 
«северокорейской карты». Отно-
шения с США у Пекина сейчас 
весьма напряженные как в сфере 
политики, так и торговли, так что 
КНДР может стать хорошей де-
монстрацией дипломатического 
влияния Пекина, чтобы заста-
вить Вашингтон отказаться от 

шагов, которые идут против ин-
тересов КНР. Кроме того в по-
следнее время разрядка на Ко-
рейском полуострове произошла 
так, что Китай неожиданно ока-
зался на положении «статиста», 
когда вся инициатива оказалась в 
руках самих корейцев как юж-
ных, так и северных, а также при-
влеченных к процессу американ-
цев. Визит Кима и возможные до-
стигнутые договоренности впол-
не могут вернуть Китаю положе-
ние как минимум одного из глав-
ных игроков дипломатического 
процесса.

Кроме того вполне может 
быть, что визит Кима в итоге во-
обще приведет к полному внеш-
неполитическому бенефису Под-
небесной.  КНДР и США пока не 
согласовали место и время сам-
мита, но теперь Пекин после вне-
запного потепления китайско-се-
верокорейских отношений вы-
глядит чуть ли не главной канди-
датурой в качестве площадки, ко-
торая будет одинаково приемле-
ма как для Ким Чен Ына, так и До-
нальда Трампа. Понятно, что 
если американо-северокорей-

ский саммит в итоге действи-
тельно пройдет в Пекине, то 
вполне вероятно, что к нему при-
соединится на каком-то этапе и 
Си Цзиньпин на правах «хозяина 
дома».

Ряд экспертов в Южной Корее 
также  предсказывают, что в це-
лях дальнейшего «укрепления 
тылов» Ким Чен Ын в ближайшее 
время приедет и в Россию для 
встречи с Владимиром Путиным. 
Согласовав позиции с двумя наи-
более близкими КНДР странами, 
Ким Чен Ын будет чувствовать 
себя уже во всеоружии и гораздо 
спокойнее в ходе общения  с тем 
же Дональдом Трампом. Впро-
чем, последняя часть — это пока 
лишь предположения. Сейчас 
очевидно то, что Ким Чен Ын раз-
вернул активную дипломатиче-
скую деятельность, показал себя 
весьма смелым и умелым поли-
тиком, сумев спутать многим не-
другам карты, и при этом значи-
тельно укрепил свои позиции на-
кануне важнейших встреч.

Эмманюэль Макрон рассчитывает, что всеобщее обучение в детсадах 
устранит неравенство между регионами.

Акцент

 В Пекине Ким и Си провели 
переговоры, вместе 
пообедали, приняли 
участие в банкете

Дело Сергея Скрипаля: следите на сайте 
rg.ru/sujet/5990

Станет ли Америка 
безопасней от того, 
что две ядерные 
державы — 
Россия и США, 
свернут диалог 
по стратегической 
безопасности 

В основе сюжета 
книги — драматичес-
кие события 
тридцать восьмого 
года

МЕЖДУ ТЕМ
Как сообщил Foreign Policy, Москва и Пекин успешно заблоки-
ровали предложение США о выступлении на Совете безопа-
сности ООН Верховного комиссара по правам человека с до-
кладом по ситуации в Сирии. Представители трех входя-
щих в Совет африканских стран — Экваториальной Гвинеи, 
Эфиопии и Кот д’Ивуара — демонстративно порвали с запад-
ным лагерем и воздержались при голосовании, сделав невоз-
можной реализацию американской инициативы. Причем, 
как утверждает издание, этот разворот стал следствием 
активной дипломатической кампании со стороны Китая.
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Ким Чен Ын согласовал в Пекине 
свои будущие переговоры с лиде-
рами США и Южной Кореи.

По сведениям 
Figaro, решение 
о высылке диплома-
тов РФ было 
принято на собра-
нии «тройки»
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Выставка В ГМИИ им. А.С. Пушкина показывают
«Шедевры Лейденской коллекции»

Рембрандт 
как предчувствие
Жанна Васильева 

В 
эпоху, когда сжигают-
ся мосты и воздвига-
ю тс я  с те н ы  м е ж д у 
странами, выставка 
«Эпоха Рембрандта 

и Вермеера. Шедевры Лейден-
ской коллекции» в ГМИИ им. 
А.С. Пушкина — событие исклю-
чительное.

Уникальна не только сама 
частная коллекция американцев 
Томаса Каплана и его супруги 
Дафны Реканати-Каплан, но 
и способ ее создания и удиви-
тельно мудрый способ обраще-
ния с ней, выбранный владель-
цами. Впервые «Шедевры» были 
представлены год назад в Лувре, 
а затем в музеях Шанхая и Пеки-
на. Собранная за 15 лет, коллек-
ция включает 250 работ гол-
ландской живописи XVII столе-
тия. «Золотого века» — века Рем-
брандта, Яна Вермеера, Франса 
Халса, Яна Ливенса, Геррита Дау, 
Франса ван Мириса Старшего, 
Габриэла Метсю, Карела Фабри-
циуса, Яна Стена… Работы всех 
этих мастеров есть в Лейденской 
коллекции. Иначе говоря, это со-
брание больших и малых голлан-
дцев, по масштабу и уровню ра-
бот вполне сопоставимое, на-
пример, с собранием голланд-
ской живописи в Эрмитаже, ко-
торое, к слову, из лучших в мире. 
Спасибо Петру I и Екатерине II. 
Кстати, выставка шедевров Лей-
денской коллекции после ГМИИ 
им. А.С. Пушкина отправится 
в Эрмитаж, а затем уже — в Лувр 
в Абу-Даби… 

«Вы собираете,  как  рус-
ские», — услышали однажды су-
пруги Каплан. Возможно, подра-
зумевался размах и агрессивная 
манера поведения на рынке — 
в  течение первых пяти лет, 
с 2003 года, они покупали по од-
ной картине в неделю. Но Томас 
Каплан скромно замечает, что 
«как коллекционеры мы по срав-
нению с гигантом Екатериной 
всего лишь мелкая рыбешка». 
Тем не менее сравнение с прио-
бретениями русской императри-
цы Лейденская коллекция спо-
койно выдерживает: их объеди-
няет любовь к голландским ма-
стерам, старт с нуля, рекордно 
короткие сроки собирания и вы-
сочайший музейный уровень. 

Правда, если Екатерина II по-
купала целые коллекции, то се-
годня купить и одного Рембран-
дта — все равно что звезду с неба 
достать. Тем не менее в Лейден-
ской коллекции —14 картин Рем-
брандта и два его рисунка. Не 
зря голландцы называют Томаса 
Каплана послом Рембрандта. 
Кроме того, например, в Лейден-
ской коллекции находятся един-
ственная картина Вермеера, что 
осталась в частном владении 
(«Девушка за вёрджинелом»), 
и единственное полотно Карела 
Фабрициуса в частных руках 
«Явление ангела Агари»… Кар-
тины Вермеера и Фабрициуса — 
среди 82 шедевров Лейденской 
коллекции, прибывших в Мо-
скву.

Идея, однако, была отнюдь не 
только в том, чтобы скупить все 
доступные шедевры старых ма-
стеров на рынке. Кроме крепкой 
финансовой основы, их капита-
лом была страстная любовь 
к Рембрандту. И — системная 
стратегия, выработанная коман-
дой экспертов. Стратегия эта 
чем-то напоминает открытие 
новых элементов с опорой на та-
блицу Менделеева. Скажем, на 
аукционе в 2015 году появилась 
небольшая работа неизвестного 
художника XVII века «Пациент, 
упавший в обморок», не обещав-
шая ни ажиотажа, ни открытий. 
Когда за нее в ходе торгов раз-

вернулась борьба и скромная 
цена выросла в тысячу раз, диле-
ры были в недоумении. Меж тем 
после исследований работа не-
известного автора, вошедшая 
в Лейденскую коллекцию, оказа-
лась самой ранней из известных 
сегодня подписных (!) работ 
Рембрандта. Как признается 
Лара Ягер-Красселт, куратор 
(наряду с Вадимом Садковым) 
выставки Лейденской коллек-
ции в ГМИИ им. А.С. Пушкина, 
эту работу команда Томаса Кап-
лана искала почти семь лет, с мо-
мента покупки первой работы 
из серии «Аллегории чувств» 
Рембрандта. 

В результате в коллекции То-
маса и Дафны Каплан оказались 
редчайшие работы раннего Рем-
брандта, его приятеля и сорат-
ника по мастерской Яна Ливен-

са, их общего учителя Питера 
Ластмана (бывавшего в Италии 
и знавшего работы Каравад-
жо)… И если Ластман работал 
в Амстердаме, то Рембрандт и Ян 
Ливенс начинали в своем городе 
Лейдене. Это потом, в мом нача-
ле 1630-х, рузья разъедутся в по-
исках клиентов и фортуны: Ли-
венс отправится в   Англию, 
а Рембрандт — в Амстердам. Но 
их родной город — Лейден, слав-
ный университетом и ткацкими 
мануфактурами. В честь родного 
города Рембрандта коллекция 
и получила название Лейден-
ской. 

Выставка Лейденской кол-
лекции в ГМИИ им. А.С. Пушки-
на позволяет воочию увидеть 
связи, соперничество, уроки, 
страстный поиск своего пути 
в искусстве 20-летнего Рембран-

дта и его современников. На од-
ной стороне Белого зала вы ви-
дите автопортрет Яна Ливенса: 
темпераментно написанный, 
дерзкий, почти вызывающий. На 
другой — автопортрет Рембранд-
та: с затемненными глазами, 
«играющий» с эффектами тени 
и света, но подчеркнуто сосредо-
точенный, внимательный. Меж-
ду ними — копия автопортрета 
Рембрандта в восточном наряде, 
выполненная Изаком де Яудер-
вилем. Экзотические костюмы, 
сильные эмоции, контрасты 
тени и света — ощущение, что эти 
юные 20-летние уже на старте 
готовы были соревноваться и с 
Караваджо, и со своими учите-
лями. Вот эта энергия золотого 
XVII века живет и дышит в кар-
тинах голландских мастеров. 
Мир частного человека, неколе-
бимость приватной свободы 
и достоинство труда оказывают-
ся тут важнейшими ценностями. 

Другой фокус Лейденской 
коллекции — Геррит Дау и Франс 
ван Мирис, основоположники 
«тонкой живописной манеры» 
в Лейдене. Хотя Дау был учени-
ком Рембрандта, между ними, 
кажется, ничего общего. Ма-
ленький формат работ, тончай-
шая работа кистью, домашние 
жанровые сценки — его стихия. 
Не зря Дау изобразит себя ря-
дом с кучей вываленных из сун-
дука атрибутов «исторической 
живописи». Театральному анту-
ражу он предпочтет сюжеты об-
ычной жизни. 

Томас и Дафна Каплан никог-
да не держали работы дома, они 
сотрудничают с 40 музеями 
мира, предоставив им показы-
вать произведения коллекции. 
Каталог Лейденской коллекции 
доступен онлайн. Нынешнее ми-
ровое турне Лейденской коллек-
ции — послание Рембрандта 
миру; напоминание о гуманизме 
и толерантности в эпоху по-
стправды и постгуманизма. 

Символично, что централь-
ным экспонатом выставки в Мо-
скве стала «Минерва» (1635) 
Рембрандта. Отодвинув воен-
ный шлем, богиня мудрости, 
искусства, медицины и ткачест-
ва сидит перед открытой книгой. 
Просвещение — самый безопа-
сный способ извлечения камня 
глупости. Озорная картина юно-
го Рембрандта (аллегория осяза-
ния, разумеется) прекрасно 
рифмуется с более поздним мо-
нументальным портретом анти-
чной богини мудрости. 

«Минерва» нас поддержит. Марина 
Лошак открывает выставку шедев-
ров Лейденской коллекции.

Глаза в глаза с героями Рембрандта...

Акцент

 Купить и одного Рембрандта 
как звезду с неба достать

Фоторепортаж с выставки 
смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/4396
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Тако Диббитс,
директор Рейксмюзеума (Амстердам)

Перед стартом выставки шедевров Лейденской коллекции в Москве директор 

Рейксмюзеума прочитал открытую лекцию в Итальянском дворике ГМИИ им. 

А.С. Пушкина — и ответил на вопросы «РГ». 

В лекции вы сравнили рисунки Рембрандта со снимками в инстаграме. Суще-
ствует ли для вас как директора Рейксмузея проблема представления Рем-
брандта современной аудитории?
Тако Диббитс | Леонардо, Рембрандт, Пикассо, Ван Гог — самые известные ху-

дожники в мире. Но для каждого поколения нужно открывать их искусство зано-

во, чтобы оно могло восприниматься релевантно. Искусство не меняется. Но 

меняется наш взгляд, то, как мы смотрим на эти произведения, и меняется их ме-

сто в нашей жизни. Миссия музеев, в частности, делать искусство понятным для 

новых поколений. 

Томас Каплан выложил каталог Лейденской коллекции в Сеть. Но если все 
можно увидеть на экране, зачем идти в музей? Не получается ли, что музей-
ные собрания в Сети уводят зрителей из музея? 
Тако Диббитс | Так мы думали в начале XXI века. С одной стороны, люди повсю-

ду путешествуют, с другой стороны — все сидят в чатах, «Фейсбуке», мессендже-

рах. Но это параллельные процессы. Чем больше люди проводят время в вирту-

альной реальности, тем больше они ценят реальные вещи. Чем больше мы вы-

кладываем вещей онлайн, тем больше людей приходит в музей. 

Вы много сделали для разработки сайта Рейксмюзеума. Есть ли кунтштюки, ко-
торые делают музейный сайт особенно привлекательным для пользователей? 
Тако Диббитс | На мой взгляд, важны три ключевые вещи. Прежде всего просто-

та. Это одна из основных вещей, которую посетители ценят в сайте. Второе — ва-

жен образ. Вы выдвигаете изображение на первый план. Но образ лучше запо-

минается, если вы с ним работаете. Поэтому третий момент — интерактивность. 

Чтобы лучше запомнить произведения, человек должен иметь возможность 

взаимодействовать с ним. Поэтому мы предлагаем составить свою коллекцию 

онлайн или поиграть с изображением в фотошопе. Кроме того, игра будит любо-

пытство. Мы надеемся, что люди захотят приехать, чтобы увидеть своими глаза-

ми работы в Рейксмюзеуме. Увидеть город, где жил художник... 

Сравнивая произведения Рембрандта с итальянской живописью, вы упоми-
наете Караваджо. Можно говорить о влиянии других итальянских мастеров? 
Тако Диббитс | В Амстердаме в XVII веке были построены каналы, на набереж-

ных появлялись дома нуворишей, привозивших картины итальянских мастеров. 

В частности, Рафаэля и Тициана… Рембрандт делал копии работ их произведе-

ний. Он говорил, что не едет в Италию, потому что итальянскую живопись можно 

увидеть в Амстердаме. Думаю, он соревновался с Рубенсом. Он знал, что проис-

ходило в Антверпене. И наверняка почувствовал бы укол ревности, увидев «Вак-

ханалию» Рубенса, украшение экспозиции ГМИИ им. А.С. Пушкина. 

Рембрандт писал очень активно автопортреты. Почему автопортреты стано-
вятся популярны в тот период? 
Тако Диббитс | Мне кажется, есть две причины, по которым Рембрандт создал 

так много автопортретов. Первая — никто не будет более терпеливой моделью 

для художника, чем он сам. Вторая — он очень быстро становится известным. 

Одно из лучших приобретений Рембрандта, которое может сделать покупа-

тель, — портрет самого художника. На самом деле в этом есть что-то очень чело-

вечное, когда вы подумаете, сколько селфи мы делаем сейчас. Художник вгляды-

вается в свое лицо в поисках экспрессии, эмоции… В конце концов кого мы зна-

ем лучше, чем себя?

УТРАТА Ушел из жизни 
актер и певец 
Олег Анофриев. 
Ему было 87

«Нам лень 
нагнуться, 
чтобы поднять 
свое счастье…»

Александр Ярошенко

ОДНО из последних интервью народный артист Рос-
сии дал нашей газете. Перечитывая его, теперь понима-
ешь, что оно получилось еще и завещанием, и напутст-
вием этого доброго, мудрого и душевного человека, ко-
торого мы всегда будем помнить. Публикуем сейчас 
фрагменты этого монолога-исповеди.

Махорка бытия
Мне сегодня 87 лет: у меня шесть шунтов на сердце и 

один искусственный клапан там стоит, но, правда, под-
текает. Пью кучу лекарств для поддержки жизни и раз-
жижения крови, но живу же! Голова все еще сообража-
ет. В общем, удивительное дело.

Когда начинаю вспоминать детство, то оно у меня 
складывается из отдельных кадров, которые как бы 
вырваны из разных фильмов. То вижу себя Тимуром с 
его командой, то хулиганом Мишкой Квакиным, воро-
вавшим яблоки из чужих садов. Мы умудрялись воро-
вать даже клубнику 
из моего садика, и 
она нам казалось 
вкуснее.

Детство — это 
счастье!.. 

Считаю, что на-
зидание — это ерун-
да, мы росли на дру-
гой жанровой махорке, где было много мата и непо-
требного, мы должны же были вырасти хулиганами, но 
большинство из нас оказалось людьми. Так что дело не 
в воспитании.

Как совместилась махорка моего матерного детства 
с искусством, в котором я пробыл большую часть жиз-
ни? Только благодаря природе! Ей, матушке! Понима-
ешь, никогда не научишь дурака быть умным. Ни-ко-
гда… 

Актерство — это ремесло, я вообще не считаю это 
профессией. Артист — это артистизм во всем. В словах, 
очень часто в поступках, в эстетических и этических 
оценках...

Русский слог
Все стихи, которые я написал в своей жизни, они все 

случились благодаря таланту поэта Александра Твар-
довского. «Виной всему» его гениальный разговорный 
русский слог. Что может быть лучше для русского сер-
дца? Да ничего! Изыски не нужны, вернее, они необхо-
димы, но крайне редко.

Немногим я могу публично гордиться, но кое-что 
есть. Не стыдно за роль Василия Теркина, которую я 
сыграл в Театре имени Моссовета. До меня эту роль иг-
рал Борька Новиков, у него был фантастический успех, 
потом он разругался до точки невозврата с режиссером 
Завадским.

Стали искать замену, нашли меня. Ты возьми газеты 
за 1962 год, они все — от «Вечерки» до «Правды» — взах-
леб писали об этой работе. Писали просто восторжен-
нейшие рецензии. Успех был в том, что я не играл хох-
мача, а показывал трагедию русского человека. Обык-
новенного русского мужика. Это все благодаря сути 
подхода к жизни и к искусству, полученному от Олега 
Ефремова.

Ищи там, где боль человеческая. Правду найдешь 
только там, где жизни в глаза смотришь. По-другому 
правду найти практически невозможно.

«Нельзя жить на первом этаже…»
С возрастом в человеке проясняются понятия, если 

мы в начале жизни часто говорим «жлоб», то я сейчас, 
к примеру, это слово говорю все реже и реже. Боюсь су-
дить уже. Жизнь научила.

Нельзя всю жизнь прожить на первом этаже. Подни-
маться надо. Это трудно, но надо. Самое трудное — да-
вить в себе завистника. Могу позавидовать счастью, но 
светло так. Вот у меня долго парня в роду не было, и я 
завидовал всем рожденным сынам, внукам и правну-
кам. А как родился правнук, так я сразу и успокоился…

Понимаешь, антитеза любви — истина. Когда рядом 
со мной человек получает успех, я радуюсь. Нам часто 
лень нагнуться, чтобы поднять свое счастье. Я часто, 
как русский человек, жду подвоха. Потому что мы 
слишком открываемся.

Смерть меня не пугает.
Кто боится говорить о смерти, тот не христианин. 

Понимаешь, если лишиться смерти, то жизнь становит-
ся бессмысленна. Я христианин, христианин без дури. 
Если я верую, значит, я верую. Я не верю в институт 
Церкви, в посредников не верю... Меня за это миллио-
ны заплюют, они, эти миллионы, верят по-своему. А я 
верю в непосредственный контакт с Богом.

Я поздно к вере пришел, больше пятидесяти лет 
тому назад. Когда я с невероятным успехом сыграл Тер-
кина, крест на себя надел в благодарность... 

Внизу на постаментике допишут: Олег Анофриев и 
две даты. Рождения и смерти. Если ты кончишься с по-
следним ударом сердца, то все изобретенные тобой Су-
34 и прочие «Боинги» не нужны никому. 

Поэтому остается только память. А раз остается па-
мять, то значит, двери не захлопываются. Страшно, 
когда после тебя ничего не остается.

Снимаясь в кино и исполняя песни, Олег Анофриев научился 
играть и на фортепиано. А еще писал стихи.
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Раз остается память, 
то значит, двери 
не захлопываются

КНИГИ

«Издательство 
Елены 
Шубиной» 
выпустило
мемуары 
балетного 
педагога
Азария 
Плисецкого

ТАНЕЦ СУДЬБЫ

Мария Воронова 

В ТАСС представили книгу выда-
ющегося балетного педагога 
Азария Михайловича Плисецко-
го «Жизнь в балете». Первую: ав-
тор шутит, что наконец-то и до 
него дошла очередь, ведь он са-
мый младший из детей Михаила 
Плисецкого и Рахиль Мессерер, 
а младшим всегда трудно угнать-
ся за остальными. «Мы стара-
лись сделать что-то интересное, 
чтобы это не повторяло моих 
знаменитых предшественни-
ков». 

В книге — воспоминания. На-
чиная от пребывания в АЛЖИРе 
(Акмолинском лагере жен измен-
ников Родины) с матерью до пу-
тешествий по миру и знакомству 
с Фиделем Кастро и Мао Цзэду-
ном. 

Азарий Михайлович призна-
ется, что с предельной искренно-
стью работал над книгой и ста-
рался поделиться биографией и 
географией своей жизни, кото-
рая складывалась будто кусочка-
ми странных пазлов.

— С АЛЖИРа началась моя до-
вольно длительная жизнь. На 
земле концлагеря я сделал пер-
вые шаги, произнес самые пер-
вые слова. Как рассказывала мне 
мама, ими были «хочу за зону», — 
рассказывает Азарий Михайло-
вич. 

Невозможно поверить, что на 
одного человека выпало столько 
горестей: первые годы жизни он 
провел в условиях, которые были 
абсолютно недетские: сначала 
Бутырская тюрьма, Акмолин-
ский лагерь и ссылка на поселе-
ние в Чимкент. Потом — Великая 
Отечественная война, которую 
Азарий Плисецкий с матерью 
встретили уже в Москве.

Все эти ужасные невзгоды не 
помешали Азарию Михайловичу 
преодолеть их. Он стремительно 
начал карьеру, войдя в состав 
труппы Большого театра. Гастро-
лировал в США, сотрудничал с 
балетмейстером Роланом Пети 
во Франции, стал практически 
основателем Кубинского нацио-
нального балета с Алисией Алон-
со, работал с Балетом Бежара. 
Примечательно, что книга о неве-
роятной жизни артиста выходит 
в год, посвященный отечествен-
ному балету. 

Театральный художник Борис 
Мессерер, двоюродный брат Аза-
рия Михайловича, — еще один не 
менее знаменитый представи-
тель династии Плисецких-Мессе-
рер. 

Шутя, он признается, что на 
презентацию книги его позвали 
«для достоверности». «Выйдя из 
стен лагеря, Азарий так сильно 
преломил свою жизнь. Все знаме-
нитости прошли через руки Аза-
рия, он воспитывал, учил... На-
пример, Миша Барышников 
души в нем не чает, все время о 
нем говорит», — поделился «един-
ственный Мессерер среди Пли-
сецких».

К сожалению, в книге удалось 
рассказать далеко не обо всем: по 
словам Азария Михайловича, он 
не хотел делать многотомник. 
Главное, что книга интересная, 
«темповая» — легко читается. Как 
знать, может быть, вдруг появит-
ся продолжение! А пока первый 
тираж составил 5 тысяч экзем-
пляров. 

На презентации книги при-
сутствовали издатель Елена Шу-
бина, автор предисловия Сергей 
Николаевич, работавший над 
текстом вместе с Азарием Пли-
сецким Василий Снеговский и 
Катерина Новикова, пресс-се-
кретарь Государственного акаде-
мического Большого театра Рос-
сии. 

Азарий Плисецкий раздавал авто-
графы, а сам, похоже, уже думал 
о продолжении своей книги.
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СТИХИЯ На Алтае двое 
мужчин погибли 
в паводковых водах

Волна накатила 
стремительно

Татьяна Кузнецова

В АЛТАЙСКОМ крае неделю бушует половодье: зато-
плены 69 сел, свыше 1,2 тысячи жилых домов, смыты мо-
сты и дороги. Из-за масштабного разгула стихии на всей 
территории региона введен режим ЧС. Не обошлось без 
жертв — двое мужчин погибли в паводковых водах. 

Начавшаяся 23 марта с южных районов первая волна 
паводка стремительно продвигается по территории края, 
подтапливая все больше городов и сел. Этому способст-
вуют высокие дневные температуры и обильные осадки. 
А глубокое промерзание почвы не дает воде уходить в 
грунт, и она скатывается в реки и низины. 

— К нам большая вода пришла 26 марта и за сутки 
поднялась почти до максимального уровня, зафиксиро-
ванного в 2014 году, — говорит глава села Краснощеково 
Татьяна Заковряши-
на. — Некоторые 
дома затопило на 
полметра. При-
шлось эвакуировать 
людей в школы, а 
скот отводить на 
возвышенности. 

Борьбу со сти-
хией в регионе ве-
дут более 1,5 тысячи 
человек, в том числе 
700 спасателей не 
только из Алтайского края, но и из других сибирских 
регионов. Мобильные спасательные группы работают 
по 12 человек в самых проблемных населенных пун-
ктах. Они эвакуируют людей, доставляют жителям под-
топленных сел питьевую воду, продукты, предметы пер-
вой необходимости и препараты для профилактики ин-
фекционных заболеваний. 

— Спасатели будут работать в крае до полной ликви-
дации последствий паводка, — заявил начальник Сибир-
ского регионального центра МЧС Сергей Диденко. — 
В 14 населенных пунктах, где вода уже сошла, начаты 
работы по обследованию пострадавших объектов инже-
нерной и социальной инфраструктуры, жилых домов. 
Предстоит оценить ущерб, нанесенный стихией. 

Власти региона заверили, что разрушенные мосты и 
дороги будут восстановлены в кратчайшие сроки. В пер-
вую очередь там, где нет альтернативных объездов. Так, 
в Чарышском районе, где вода оставила без транспор-
тного сообщения села Машенка и Аба, дорожники уже 
восстановили смытые подъезды к мосту через реку Сен-
телек. 

— После оценки ущерба жилым домам примем реше-
ние и о выплате компенсаций населению, — пояснил 
«РГ» заместитель губернатора региона Виктор Меще-
ряков. 

ТЕРРИТОРИИ Стали известны регионы с самыми 
дисциплинированными заемщиками у банков

Долги не тянут
Ольга Бухарова, Ольга Котенева

В 
Севастополе, Крыму и Не-
нецком автономном округе 
живут самые дисциплини-

рованные банковские заемщики. 
К такому выводу пришли анали-
тики в исследовании РИА Рей-
тинг, подготовленном на основе 
данных Центробанка РФ и Рос-
стата. 

Дисциплинированные заем-
щики живут на Чукотке, Ямале , в 
Чувашии, ХМАО, а также в Кам-
чатском крае. Объяснение про-
стое — в северных регионах отно-
сительно высокие доходы и низ-
кие риски кредитования.

Лидерство регионов Крымско-
го полуострова аналитики объя-
сняют тем, что российские банки 

стали совсем недавно выдавать 
там кредиты, поэтому заемщики 
еще не успели накопить долги. Та-
кой точки зрения придерживает-
ся и вице-президент Ассоциации 
банков России Андрей Мельни-
ков. По его словам, в Крыму и Се-
вастополе работает относительно 
небольшое число банков, кото-
рые тщательно отбирают заем-
щиков, что и отражается на пла-
тежной дисциплине. 

По сути, в Крыму сейчас выда-
ет кредиты населению и бизнесу 
только РНКБ Банк. Его кредит-
ный портфель физлиц превышает 
15 миллиардов рублей, сообщи-
ли в пресс-службе финучрежде-
ния. 

В двух других кредитных орга-
низациях — ВВБ и Генбанк — рабо-

тают временные администрации 
Центробанка и смогут ли они 
полноценно вернуться на рынок 
и когда, неизвестно. 

— Разрыв между объемом при-
влеченных и  размещенных 
средств в прошлом году сокра-
щался, и это очень хороший по-
казатель, — говорит управляю-
щая отделением Центробанка 
России по РК Ирина Яблучан-
ская. — Если на 1 января 2015 года 
в качестве кредитов выдано 10 
процентов привлеченных ресур-
сов, то к концу 2017 года — 47 
процентов.

Д и с ц и п л и н и р о в а н н о с т ь 
крымчан банкиры объясняют 
тем, что оценка заемщиков про-
водится с применением всех сов-
ременных технологий, которые 
позволяют уже на первых этапах 
выявить мошенников. «Кроме 
того, здесь высокая культура об-
служивания долга, — сообщил 
«РГ» Андрей Мельников. — При 
этом Крым и Севастополь демон-
стрируют хорошие темпы роста 
потребительского кредитования, 
поскольку рынок не насыщен, 
есть большой потенциал». 

В прошлом году в Крыму рас-
ширился и перечень банковских 
услуг населению за счет авто- и 
потребительского кредитования, 
а также ипотеки, в том числе с го-
споддержкой. 

Самая высокая доля просро-
ченной задолженности в Ингуше-
тии (23,9%). Кроме того, четыре 

региона-аутсайдера рейтинга 
представляют республики Севе-
ро-Кавказского федерального 
округа. Относительно высокий 
уровень просрочки аналитики 
РИА Рейтинга объясняют слабым 
развитием розничного кредито-
вания.

В Краснодарском крае боль-
шое количество должников мо-
жет быть связано с большим ко-
личеством индивидуальных 
предпринимателей в экономике, 
вполне возможно, что они с по-
мощью потребительских креди-
тов активно привлекают средст-
ва на финансирование своей дея-
тельности. «В некоторых случаях 
оформить кредит на физическое 
лицо проще и быстрее, чем на 
бизнес», — отмечает Андрей 
Мельников.

По прогнозу аналитиков, в 
2018 году розничное кредитова-
ние вырастет на 15—17 процен-
тов. Будут востребованы все 
виды розничного кредитования 
(ипотека, автокредитование, 
кредиты наличными, кредитные 
карты, POS-кредитование и дру-
гие). «Очевидно, что ипотека по 
абсолютным показателям и тем-
пам роста объемов кредитования 
будет в лидерах», — уверен Анд-
рей Мельников.

И добавил, что развитие рын-
ка кредитования в субъектах РФ 
зависит как от удаленности, раз-
вития инфраструктуры, так и от 
уровня доходов населения.

КРИМИНАЛ

Без особых 
хитростей
вор обокрал 
11 квартир

ОПАСНЫЙ 
ПЕРВЫЙ ЭТАЖ

Михаил Фалалеев

ЛОВКО, но без особых хитростей 
обчистил свыше десятка квартир 
в Одинцовском районе 39-лет-
ний житель Подмосковья. Кста-
ти, он не так давно уже отсидел за 
подобные художества. 

Начальник пресс-службы ГУ 
МВД России по Московской об-
ласти Татьяна Петрова сообщи-
ла, что этот умелец вскрывал 
монтировкой стеклопакеты на 
первых этажах. 

То есть он влезал с помощью 
подручных средств на балконы, 
лоджии и просто в окна, просо-
вывал в подходящие щели язы-
чок монтировки (или сам созда-
вал такую щель, расшатывая ста-
меской фрамугу форточки или 
окна), отжимал монтировкой за-
мки и вползал в помещение. 
Туда, где были решетки, он не 
влезал.

Его добычей становились, как 
правило, деньги, ювелирные 
украшения и небольшие ценные 
вещи, которые можно быстро 
спрятать и унести. Например, 
мобильные телефоны, ноутбуки, 
какие-то художественные суве-
ниры. То есть брал то, что лежало 
на виду и можно быстро спря-
тать и унести. Пусть этих вещей 
немного, но они дорого стоят. 

По словам Татьяны Петровой, 
этот человек сумел украсть чу-
жое имущество примерно на пол-
тора миллиона рублей. И это 
только то, что обнаружили поли-
цейские при обыске в его жили-
ще. Нашли еще и две монтировки, 
с помощью которых он вскрывал 
чужие окна и балконы. Возбужде-
но уголовное дело по статье 158 
УК РФ — «Кража». Сесть в тюрьму 
задержанный может на 6 лет. 

Акцент

 В Крыму в перечень банков-
ских услуг населению теперь 
входят авто- и потребитель-
ское кредитование, ипотека

Некоторые дома 
затопило 
на полметра. Людей 
пришлось срочно 
эвакуировать 
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ПРИГОВОР

Экс-мэр 
Феодосии 
осужден 
за получение 
взятки 

ГРЕБ С АРЕНДЫ

Юлия Крымова, 
«Российская газета», Феодосия

ВЧЕРА бывший глава админи-
страции Феодосии Дмитрий Ще-
петков был приговорен к восьми 
годам лишения свободы. Керчен-
ский городской суд признал его 
виновным в покушении на полу-
чение взятки в особо крупном 
размере (часть 3 статьи 30, часть 
6 статьи 290 УК РФ) и превыше-
нии должностных полномочий 
(часть 1 статьи 286 УК РФ). Быв-
ший чиновник также должен за-
платить штраф в размере 42 
миллионов рублей и не сможет 
в течение трех лет занимать го-
сударственные должности. 

Как рассказали в главном 
следственном управлении СК РФ 
по Республике Крым, в ноябре 
2015 года Щепетков со своим за-
местителем Макаром Макаро-
вым потребовали у предприни-
мателя взятку в размере 300 ты-
сяч долларов США за разреше-
ние продлить договор аренды зе-
мельного участка площадью два 
гектара. 21 декабря 2015 года 
двое посредников по поручению 
Щепеткова и Макарова получи-
ли часть суммы — 150 тысяч дол-
ларов. После этого чиновников 
задержали по подозрению в по-
кушении на получение взятки 
в особо крупном размере. Ще-
петкова заключили под стражу 
и отстранили от исполнения обя-
занностей.

Следователи также выясни-
ли, что экс-мэр Феодосии в 
2015 году совершил еще два дол-
жностных преступления. Он по-
требовал у предпринимателей 
пожертвовать 500 тысяч рублей 
на проведение фестиваля и 
250 тысяч — на благотворитель-
ную помощь ветеранам и инва-
лидам Феодосии. При этом Ще-
петков поставил бизнесменам 
жесткое условие: только после 
этого им разрешат вести ком-
мерческую деятельность на тер-
ритории города. Тогда на бывше-
го мэра завели уголовное дело 
запревышение должностных 
полномочий.

Приговор суда может быть 
обжалован в установленном за-
коном порядке.

ПРОИСШЕСТВИЕ

В Москве 
ограблен офис 
известного 
банка

УКРАЛИ ЗА ДВЕ 
МИНУТЫ

Сергей Серов

ОКОЛО шести вечера в среду, 
28 марта, пятеро неизвестных 
ворвались в офис Бинбанка на 
Сокольнической площади и, уг-
рожая оружием, отобрали у кас-
сиров все наличные деньги, по-
сле чего скрылись.

Как стало известно, налетчи-
ки были вооружены как бы пи-
столетами, а весь налет занял 
меньше двух минут. По словам 
работников банка, похищено 
приблизительно 100 тысяч дол-
ларов. Никто из сотрудников 
при этом не пострадал. В Москве 
объявили план «Перехват».

Начальник пресс-службы сто-
личного главка МВД РФ Юрий 
Титов сообщил, что на место 
происшествия выехали наряды 
полиции и следственно-опера-
тивная группа. «Организован 
комплекс мероприятий по уста-
новлению и задержанию лиц, со-
вершивших данное деяние», — 
сказал Титов. По его словам, 
«сумма ущерба устанавливает-
ся». 

Полиция обнаружила бро-
шенным автомобиль Hyundai, 
на котором скрылись грабители 
отделения Бинбанка на востоке 
Москвы, ведется их дальнейший 
поиск, сообщил РИА Новости 
источник в правоохранительных 
органах.

СТОЛИЦА Лейтмотивом 
Пасхального фестиваля 
в Москве станет 
благотворительность

Почувствовать, 
где беда

Любовь Проценко

ВЧЕРА мэр Москвы Сергей Собянин встретился с руково-
дителями благотворительных фондов столицы. Разговор о 
том, как лучше организовать помощь нуждающимся, шел 
в преддверии Пасхального фестиваля, который пройдет 
в столице с 7 по 15 апреля на 38 площадках города. 

 — Сегодня день тяжелый — в стране траур по той тра-
гедии, которая произошла в Кемерово, — сразу огово-
рился глава столицы. — Но тем не менее я решил нашу 
встречу не откладывать в силу того, что она посвящена 
как раз помощи людям, которые попали в беду, кото-

рые находятся в 
трудной жизненной 
ситуации. И та рабо-
та, которую вы веде-
те, конечно, чрезвы-
чайно востребова-
на. Она нужна, осо-
бенно для Москвы, 
и для больших реги-
онов очень актуаль-
на.

Собянин напом-
нил, что в столице 
созданы около 300 
благотворительных 
фондов федерально-
го и регионального 

значения. Они занимаются оказанием москвичам соци-
альной, патронажной, паллиативной помощи. И прави-
тельство Москвы делает все для того, чтобы помочь им в 
этом. Системно поддерживает их благотворительные 
инициативы, выделяет специальные гранты, помещения 
для работы. Когда в столице проходят различные фести-
вали, крупные спортивные и культурные мероприятия, 
фондам предоставляются в их рамках площадки. «Тот же 
фестиваль «Пасхальный дар» изначально был задуман 
как в значительной степени благотворительный. Тем не 
менее и там есть над чем поработать. Я знаю, что у вас 
есть предложения. Давайте их обсудим», — обратился 
мэр к участникам встречи. 

Но и сам Собянин пришел на встречу не с пустыми ру-
ками:

 — На этом фестивале мы предполагаем с вашей помо-
щью создать единый счет благотворительный для того, 
чтобы все знали, куда можно перечислить деньги. И по-
том уже с вашей помощью и под вашим контролем мы 
могли бы распределить это по благотворительным фон-
дам.

Поделился мэр и второй идеей: создать в городе 
единый координационный центр, чтобы и фонды, и го-
родские службы, занимающиеся помощью нуждаю-
щимся, могли более эффективно распределить свои 
усилия, не дублируя их. «Если вы примете участие в 
этом центре, было бы неплохо», — обратился он к при-
сутствующим. 

В свою очередь сопредседатель попечительского со-
вета московского благотворительного фонда помощи 
хосписам «Вера», актриса театра и кино Ингеборга 
Дапкунайте отметила, что фонд готов представить на 
фестивале свою площадку, где с ее участием будут де-
монстрироваться навыки оказания первой помощи.

Литература В ЦДЛ прошел вечер в честь 150-летия писателя 

Не разгадали Горького 
Анастасия Скорондаева 

В
ечер «Знакомый незна-
комец» в ЦДЛ, посвя-
щенный 150-летию со 
дня рождения Макси-
ма Горького, выдался 

исключительно  серьезным: 
вспомнить - помнили, но никако-
го «безумства храбрых».  

 «Открывая наш вечер, хочу 
заметить,что Горький и правда — 
знакомый незнакомец, — заметил 
президент Российского книжного 
союза Сергей Степашин. — Спроси, 
кто такой Горький у моего поколе-
ния, ответят — великий социали-
стический писатель. Самый изда-
ваемый на родине — общий тираж 
его книг за почти 70 лет превысил 
242,5 млн экземпляров — рекорд 
мира. Человек, вышедший снизу: 
писал с грамматическими ошибка-
ми, но каким могучим русским 
языком! Как он оценил свою эпоху, 
сколько сделал как человек. 
Писатель,который делал все для 
поддержки русского литератора.

Самое страшное с Горьким 
случилось на рубеже 90-х: исчез 
город его имени, улицы, памятни-
ки. Человек умирает, когда о нем 
забывают. Я искренне рад,что се-
годня мы наконец-то по-новому и 
глубоко открываем для себя Мак-
сима Горького». 

Забавно о писателе вспомнили 
«птенцы» из Литературного ин-
ститута им. Горького. Некоторые 
и не читали его никогда, другие от-
метили, что «голова» Горького у 
них для того,чтобы ее «погладить 
или ударить зачеткой — на удачу».

Писатель и ректор Литинсти-
тута Алексей Варламов, улыба-
ясь, заметил, что все студенты 
все равно понимают, что Горький 
«кормилец, заступник и домовой 
на Тверском бульваре». «О ком 

бы я ни писал для серии ЖЗЛ, со 
всеми рядом был Горький, — рас-
сказал Варламов. — Он играл ог-
ромную роль в судьбах писате-
лей 20 века. Круг его знакомств 
поражает воображение: Толстой, 
Бунин, Ленин, Сталин. В Горьком 
была интересная черта: он мог 

увлечься каким-то человеком, но 
потом резко охладеть. Он был 
противоречивый, непростой. И я, 
честно говоря, до сих пор не до 
конца понимаю его идеи, его как 
человека. Есть какая-то недоска-
занность, загадка: кто такой 
Горький?».

Писатель и журналист Павел 
Басинский, автор книги «Горь-
кий: страсти по Максиму» с ходу 
заявил,что масштаб личности 
Горького как писателя невероя-
тен. «Макар Чудра» — это роман-
тический шедевр. У Горького не 
было неудачного дебюта. Его 
очерки и рассказы сразу прине-
сли ему славу. И это нельзя объя-
снить одним талантом. Талантли-
вых прозаиков тогда было много. 
Но почему именно Горький? Он 
провозгласил религию человека. 
Горький поверил,что в СССР 
происходит создание нового че-
ловека. И самое ценное в религии 
Горького, что он искал для чело-
века не комфортного состояния, 
а творческого. Он мечтал, чтобы 
люди жили в состоянии творче-
ского процесса. Мечта его так и 
не сбылась».

На вечере звучали отрывки из 
произведений классика в испол-
нении студентов Школы-студии 
МХАТ из мастерской Дмитрия 
Брусникина: «Ну? А ты — какой 
человек? — Так себе. Никакой. — 
Ну, уж врешь! Всякий человек — 
какой-нибудь, я ведь знаю» 

(«Страсти-мордасти»)... Поэт Ан-
дрей Родионов  прочел «Песню о 
Буревестнике», Наум Блик - 
«День сгоревший хороня», в сти-
ле рэп, но  что называется без из-
юминки: после такого Горького 
не запоешь. 

Лучшим фрагментом вечера 
стало исполнение народной ар-
тистки Валентины Талызиной 
фрагмента из спектакля Театра 
им. Моссовета «Васса» по пьесе 
Горького «Васса Железнова». 
Звучал и голос Максима Горького 
— редкие записи из архива Го-
слитмузея... Множество умных 
людей, собравшихся в ЦДЛ,   
честно и методично пытались 
разгадать Горького писателя и 
человека. Видимо, однако,  двух 
часов для того, чтобы подобрать 
ключ к явлению такого масштаба 
оказалось мало.

Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Ингеборга 
Дапкунайте 
отметила, что фонд 
помощи хосписам 
«Вера» готов пред-
ставить на фестива-
ле свою площадку

На вечере состоялось и гашение почтовой марки, она выпущена в честь юбилея Горького.

Автор книг о Горьком писатель 
Павел Басинский признал, 
что главная мечта Алексея 
Максимовича так и не сбылась.
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100
ТЫСЯЧ
долларов похитили налетчики 
в офисе Бинбанка на Сокольни-
ческой площади в Москве
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Прецедент Жители Вологодчины оценили работу 
чиновников по пятибалльной шкале

Портфель удачи

Светлана Цыганкова
«Российская газета», Вологда

В
ласти Вологодской об-
ласти подвели итоги 
масштабного проекта 
«Ваша оценка». В об-
щей сложности жители 

выставили чиновникам и ведом-
ствам 412 тысяч отметок. По ито-
гам акции сделали перестановки 
в региональном правительстве.

Жителям предложили позна-
комиться с итогами деятельности 
региональной и муниципальных 
органов власти за прошедший 
год, посмотреть их онлайн-отче-
ты и дать оценку по пятибалль-
ной системе. Можно было голосо-
вать, как на бланках — они печата-
лись в газетах, предлагались в му-
ниципальных администрациях, 
многофункциональных центрах, 
так и в электронном виде. 

Подведение народных итогов 
в нынешнем году стало наиболее 
впечатляющим.138 тысяч оце-
нок выставили жители региона в 
ходе интернет-голосования. Это 
на 24 тысячи больше прошлого 
года. В два раза увеличилось и 
число оценок, которые дали ру-
ководителям муниципальных 
районов и городских округов. 
Что касается бланочного голосо-
вания, то их было 220 тысяч. 
Профессиональную оценку за-
местителям руководителя Воло-
годчины, главам департаментов, 
районов и городских округов да-
вали также и профессиональные 

независимые эксперты. Их было 
460. Это специалисты различ-
ных отраслей, как регионально-
го, так и федерального уровня. 
Как заявил один из них — заме-
ститель директора Высшей шко-
лы государственного управле-
ния Российской академии народ-
ного хозяйства и госслужбы при 

президенте РФ Алексей Колесни-
ков, Вологодская область по це-
лому ряду направлений находит-
ся в передовиках среди других 
субъектов страны. В том числе 
это касается практик по управ-
лению персоналом и формирова-
нию команды. 

Лидером среди органов влас-
ти стал департамент финансов. 
Кстати, шестой год подряд, с ка-
ждым разом увеличивая свое 
преимущество. И тому есть объя-
снение. Вологодская область 
смогла уменьшить госдолг почти 
вдвое. Если в 2016 году он состав-
лял 71,3 процента к уровню соб-
ственных доходов, то по итогам 

2017-го — 47,1. В течение шести 
последних лет власти проводили 
сдержанную бюджетную полити-
ку. По итогам прошлого года Во-
логодчина досрочно достигла 
экономически безопасного уров-
ня заимствований. В списке лиде-
ров департаменты топливно-
энергетического комплекса и та-

рифного регулирования, соци-
альной работы. А вот в аутсайде-
рах — департаменты дорожного 
хозяйства и транспорта, эконо-
мического развития, сельского 
хозяйства и продовольственных 
ресурсов. Среди муниципалите-
тов лучшие — Вологодский район, 
Череповец и Вологда.

Итоги проекта «Ваша оцен-
ка» имели и продолжение. Были 
сделаны кадровые выводы. Те-
перь в правительстве за эконо-
мическое развитие будет отве-
чать новый заместитель губер-
натора Виталий Тушинов. До 
этого он курировал сферу то-
пливно-энергетического ком-

плекса и дорожное хозяйство. 
Перед ним поставили новые за-
дачи: снижение задолженности 
по заработной плате, развитие 
территории социально-эконо-
мического развития «Сокол», 
привлечение инвестиций в аль-
тернативные сферы экономики, 
создание новых высококвалифи-
цированных рабочих мест и «пе-
резагрузка» налоговых льгот 
для инвесторов.

Появился еще один замести-
тель — Антон Стрижов, бывший 
руководитель департамента то-
пливно-энергетического ком-
плекса и тарифного регулирова-
ния. В новой должности он станет 
курировать вопросы жилищного 
и дорожного строительства, жи-
лищно-коммунальной сферы. Его 
прежнюю должность займет Ев-
гения Мазанова, которая входила 
в кадровый резерв на высшие 
должности управления региона.

— Диалог между властью и гра-
жданским обществом — необхо-
димый элемент, обеспечиваю-
щий развитие территорий. Поэ-
тому этот опыт необходимо рас-
пространять на другие регио-
ны, — прокомментировал заме-
ститель директора Высшей шко-
лы государственного управления 
Российской академии народного 
хозяйства и государственной 
службы при президенте РФ Алек-
сей Колесников.

Акцент

 Диалог между властью и граж-
данским обществом — необхо-
димый элемент, обеспечиваю-
щий развитие территорий

По итогам проекта «Ваша оценка» 
в Вологде были сделаны кадровые 
перестановки.

Информация о Продаже опублико-
вана в газете «Российская газета» от 
31.01.2018 № 20 (7483).

1. Предмет продажи — недвижи-
мое имущество, принадлежащее Госу-
дарственной корпорации «Ростех» на 
праве собственности:

Лот №1
1. Здание, назначение: нежилое, пло-

щадь 4065,2 кв.м., количество этажей: 
4, адрес (местонахождение) объекта: 
г.Москва, ул.Солянка, д.7, стр.1. Кадас-
тровый номер 77:01:0001021:1058, при-
надлежащее Государственной корпора-
ции «Ростех» на праве собственности, о 
чем в Едином государственном реестре 
прав на недвижимое имущество и сде-
лок с ним 10 февраля 2016 года сдела-
на запись регистрации №77-77/015-
77/015/001/2016-63/5, свидетельство 
о государственной регистрации права 
77 АС 806078 от 10.02.2016. 

Существующие ограничения (обре-
менения) права: 

Является выявленным объектом 
культурного наследия «Доходный дом 
с чайным магазином Торгового дома 
«Д. и А.Расторгуевы», 1882 г., арх. 
В.Н.Карнеев. Здесь в квартире №5 
проживали известные ученые физик-
рентгенолог П.П. Лазарев и химик С.С. 
Намёткин», находящимся под охраной 
государства (Предмет охраны — со-
гласно копии Акта технического состо-
яния объекта культурного наследия от 
21.12.2016 №ДКН-16-44-986/6 (явля-
ется приложением к договору купли-
продажи)). Настоящее обременение 
в выписке ЕГРН не указано.

Выписка из ЕГРН от 06.04.2017 
№77/100/099/2017-4378.

2. Здание, назначение: нежилое, пло-
щадь 289,6 кв.м., количество этажей:2, 
адрес (местонахождение) объекта: 
г.Москва, ул.Солянка, д.7, строен.2. Ка-
дастровый номер 77:01:0001021:1034, 
принадлежащее Государственной кор-
порации «Ростех» на праве собствен-
ности, о чем в Едином государственном 
реестре прав на недвижимое имущество 
и сделок с ним 10 февраля 2016 года сде-
лана запись регистрации №77-77/015-
77/015/001/2016-64/2, свидетельство 
о государственной регистрации права 
77 АС 806077 от 10.02.2016. 

Существующие ограничения (обре-
менения) права: не зарегистрировано.

Выписка из ЕГРН от 06.04.2017 
№77/100/099/2017-4357.

3. Здание, назначение: Нежи-
лое, площадь 393,5 кв.м., количест-
во этажей: 2, адрес (местонахожде-
ние) объекта: г.Москва, ул.Солянка, 
д.7, строен.3АБ. Кадастровый номер 
77:01:0001021:1038, принадлежащее 
Государственной корпорации «Рос-

тех» на праве собственности, о чем в 
Едином государственном реестре прав 
на недвижимое имущество и сделок 
с ним 10 февраля 2016 года сделана 
запись регистрации №77-77/015-
77/015/001/2016-65/2, свидетельство 
о государственной регистрации права 
77 АС 806076 от 10.02.2016. 

Существующие ограничения (обре-
менения) права: не зарегистрировано.

Выписка из ЕГРН от 06.04.2017 
№77/100/099/2017-4330.

4. Здание, назначение: нежилое, 
площадь 99,2 кв.м., количество эта-
жей: 2, в том числе подземных:1, адрес 
(местонахождение) объекта: г.Москва, 
ул.Солянка, д.7, строен.5. Кадастровый 
номер 77:01:0001021:1035, принадле-
жащее Государственной корпорации 
«Ростех» на праве собственности, о 
чем в Едином государственном реестре 
прав на недвижимое имущество и сде-
лок с ним 10 февраля 2016 года сдела-
на запись регистрации №77-77/015-
77/015/001/2016-66/2, свидетельство 
о государственной регистрации права 
77 АС 806075 от 10.02.2016.

Существующие ограничения (обре-
менения) права: не зарегистрировано.

Выписка из ЕГРН от 06.04.2017 
№77/100/099/2017-4371.

5. Здание, назначение: нежилое, 
площадь 525,6 кв.м., количество эта-
жей:2, в том числе подземных: 1, адрес 
(местонахождение) объекта: г.Москва, 
ул.Солянка, д.7, строен.6. Кадастровый 
номер 77:01:0001021:1036, принадле-
жащее Государственной корпорации 
«Ростех» на праве собственности, о 
чем в Едином государственном реестре 
прав на недвижимое имущество и сде-
лок с ним 10 февраля 2016 года сдела-
на запись регистрации №77-77/015-
77/015/001/2016-67/2, свидетельство 
о государственной регистрации права 
77 АС 806074 от 10.02.2016.

Существующие ограничения (обре-
менения) права: не зарегистрировано.

Выписка из ЕГРН от 06.04.2017 
№77/100/099/2017-4299.

6. Земельный участок, площадь 601 
кв.м. Категория земель: земли населен-
ных пунктов, разрешенное использова-
ние: эксплуатация здания под админис-
тративные цели, адрес (местонахожде-
ние) объекта: установлено относитель-
но ориентира, расположенного в грани-
цах участка. Почтовый адрес ориенти-
ра: г.Москва, ул.Солянка, вл.7, строен.6. 
Кадастровый номер 77:01:0001021:26, 
принадлежащее Государственной кор-
порации «Ростех» на праве собствен-
ности, о чем в Едином государственном 
реестре прав на недвижимое имущество 
и сделок с ним 10 февраля 2016 года сде-
лана запись регистрации №77-77/015-

77/015/001/2016-72/2, свидетельство 
о государственной регистрации права 
77 АС 806071 от 10.02.2016.

Существующие ограничения (обре-
менения) права: не зарегистрировано.

Выписка из ЕГРН от 06.04.2017 
№77/100/099/2017-4395.

7. Земельный участок, площадь 
2617 кв.м. Категория земель: земли 
населенных пунктов, разрешенное ис-
пользование: эксплуатация здания под 
административные цели и благоуст-
ройства территории, адрес (местона-
хождение) объекта: установлено отно-
сительно ориентира, расположенного 
в границах участка. Почтовый адрес 
ориентира: г.Москва, ул.Солянка, вл.7, 
строен.1,2,3АБ,5. Кадастровый номер 
77:01:0001021:13, принадлежащее Го-
сударственной корпорации «Ростех» 
на праве собственности, о чем в Еди-
ном государственном реестре прав 
на недвижимое имущество и сделок 
с ним 10 февраля 2016 года сделана 
запись регистрации №77-77/015-
77/015/001/2016-71/2, свидетельство 
о государственной регистрации права 
77 АС 806072 от 10.02.2016.

Существующие ограничения (обре-
менения) права: не зарегистрировано.

Выписка из ЕГРН от 06.04.2017 
№77/100/099/2017-4826.

Цена первоначального предло-
жения: 770 500 000 (Семьсот семьде-
сят миллионов пятьсот тысяч) рублей 
(с учетом НДС на здания)

Величина снижения цены пер-
воначального предложения («шаг 
понижения»): 30 820 000 (Тридцать 
миллионов восемьсот двадцать тысяч) 
рублей.

Величина повышения цены, в 
случае перехода к проведению про-
дажи с повышением цены («шаг 
продажи»): 15 410 000 (Пятнадцать 
миллионов четыреста десять тысяч) 
рублей.

Цена отсечения: 616 400 000 
(Шестьсот шестнадцать миллионов че-
тыреста тысяч) рублей (с учетом НДС 
на здания).

2.Собственник имущества: Госу-
дарственная корпорация «Ростех».

119991, г. Москва, Гоголевский 
бульвар, д. 21, стр. 1.

ОГРН 1077799030847
ИНН 7704274402 КПП 770401001
3. Организатор продажи: акци-

онерное общество «РТ-Строитель-
ные технологии» (АО «РТ — Строй-
тех»)

119048, г. Москва, ул.Усачева, д.24
ОГРН 1097746324400 
ИНН 7704727853 КПП 770401001
Р/счет 40702810700250008944
в АО АКБ «НОВИКОМБАНК»

К/счет 30101810245250000162
БИК 044525162
Тел. +7 (495) 909-08-08, 
(495) 909-00-00.
По решению Комиссии по проведе-

нию продажи посредством публичного 
предложения недвижимого имущест-
ва, находящегося в собственности Го-
сударственной корпорации «Ростех» 
(протокол от 27.03.2018г. №01П) про-
длен срок приема заявок и задатков 
на участие в Продаже, изменена дата 
проведения Продажи и внесены следу-
ющие изменения в Документацию по 
продаже:

Пункт 1.2. Документации по Прода-
же изложить в следующей редакции:

1.2. Задаток перечисляется в соот-
ветствии с договором о задатке. 

Договор о задатке заключается меж-
ду Организатором продажи и Претен-
дентом на участие в продаже, в течение 
двух рабочих дней с даты получения 
Организатором продажи письменного 
обращения Претендента о заключении 
договора о задатке, с приложением сле-
дующего документа:

— от Претендента физического 
лица: нотариально заверенное согла-
сие супруга на внесение задатка на ус-
ловиях Документации по продаже — 
(1 экз.), либо нотариально заверенное 
заявление Претендента о том, что он в 
браке не состоит — (1 экз.);

— от Претендента индивидуаль-
ного предпринимателя: нотариально 
заверенное согласие супруга на внесе-
ние задатка на условиях Документации 
по продаже — (1 экз.), либо нотариаль-
но заверенное заявление Претенден-
та о том, что он в браке не состоит — 
(1 экз.);

— от Претендента юридического 
лица: оригинал или заверенная печа-
тью и подписью руководителя копия 
решения соответствующего органа 
управления Претендента об одобре-
нии внесения задатка (если внесение 
задатка на условиях Документации по 
продаже является крупной сделкой для 
данного Претендента) либо справку за 
подписью генерального директора и 
главного бухгалтера, заверенную пе-
чатью Претендента о том, что внесение 
задатка в предусмотренном Докумен-
тацией по продаже размере не является 
для Претендента крупной сделкой. 

Платежи осуществляются в рублях в 
форме безналичного расчета.

В платежном поручении на перечис-
ление денежных средств необходимо 
указывать: 

«В обеспечение принятых обяза-
тельств в соответствии с Заявкой на 
участие в продаже по приобретению 
недвижимого имущества, принадле-

жащего Государственной корпорации 
«Ростех», Лот №1, по договору о задат-
ке от __________ №__.».

Задаток должен быть зачислен не 
позднее 14.05.2018г., по следующим 
банковским реквизитам Организатора 
продажи:

Р/с 40702810700250008944 в АО 
АКБ «НОВИКОМБАНК» 

ИНН 7704727853 / КПП 77040100
К/счет 30101810245250000162
БИК 044525162
Получатель — АО «РТ — Стройтех»
Исполнение обязанности по внесе-

нию суммы задатка третьими лицами 
не допускается. Внесение суммы задат-
ка третьими лицами не является опла-
той задатка. Перечисленные денежные 
средства иными лицами, кроме заяви-
теля, будут считаться ошибочно пере-
численными денежными средствами и 
возвращены на счет плательщика.

Пункт 1.3. Документации по Прода-
же изложить в следующей редакции:

1.3. Сроки подачи Заявок на 
участие в продаже и проведения 
продажи:

Дата начала приема заявок: 
31.01.2018г.

Дата и время окончания приема 
заявок: 14.05.2018г. в 18.00 (по мос-
ковскому времени).

Претендент, подавший Заявку на 
участие в продаже и иные документы, 
предусмотренные Документацией по 
продаже в электронной форме, обязан 
предоставить, оригиналы всех ра-
нее направленных в электронной 
форме документов 16.05.2018г с 
11.00 до 11.30 (по московскому вре-
мени) по адресу: г. Москва, Пресненс-
кая наб., д.6, стр. 2, этаж 20, офис 2006.

Дата и время рассмотрения За-
явок на участие в продаже Комис-
сией: 16.05.2018г с 11.30 до 12.00 
(по московскому времени) по адресу: 
г. Москва, Пресненская наб., д.6, стр. 2, 
этаж 20, офис 2006.

Дата, время и место начала ре-
гистрации Участников продажи: 
16.05.2018г с 12.05 до 12.30 (по 
московскому времени) по адресу: г. 
Москва, Пресненская наб., д.6, стр. 2, 
этаж 20, офис 2006.

Дата, время и место проведения 
Продажи: 16.05.2018г в 12.30 (по 
московскому времени) по адресу: г. 
Москва, Пресненская наб., д.6, стр. 2, 
этаж 20, офис 2006.

Ограничения на участие в продаже 
нерезидентов Российской Федерации, а 
также резидентов Российской Федера-
ции, имеющих в качестве учредителей 
(участников) и аффилированных лиц 
иностранных физических и юридичес-
ких лиц: ограничения отсутствуют.

Извещение о продлении срока приема заявок и задатков по продаже 
недвижимого имущества, принадлежащего Государственной корпорации 

«Ростех» и переносе даты проведения Продажи.

АО «Территориальная генерирующая компания №11»,
являющееся Заказчиком, сообщает о проведении 

третьего этапа общественных обсуждений по вопросу 
строительства золоотвала СП «ТЭЦ-5»

Согласно Федеральному закону «Об экологической экспертизе» 
(от 23.11.1995, ст.14 № 174) и Приказу Госкомэкологии РФ от 16 мая 
2000 г. № 372 «Об утверждении положения об оценке воздействия 
намечаемой и иной деятельности на окружающую среду в РФ», 
АО «ТГК № 11» извещает общественность о проведении третьего 
этапа общественных обсуждений — «Подготовка окончательного 
варианта материалов по оценке воздействия на окружающую среду» 
объекта государственной экологической экспертизы: «Строитель-
ство Основной золоотвал ТЭЦ-5. Секция 4А» (в формате обществен-
ных слушаний). 

Золоотвал СП «ТЭЦ-5» АО «ТГК-11» расположен в 12 киломе-
трах от СП «ТЭЦ-5», на земельном участке, находящемся восточнее 
г. Омска, в районе сел Ульяновка и Густафьево. 

Срок проведения третьего этапа слушаний по обсуждению 
«Окончательного варианта материалов по оценке воздействия 
на окружающую среду» — II кв. 2018 года.

На общественных слушаниях будет рассматриваться третий этап 
оценки воздействия на окружающую среду— «Окончательный вари-
ант материалов по оценке воздействия на окружающую среду». 

Заказчик — АО «Территориальная генерирующая компания 
№ 11». 

Разработчик — ООО «Интертехэнерго».
Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-

ний — Администрация Богословского сельского поселения Омского 
муниципального района Омской области. 

Материалы, рассматриваемые на общественных обсуждениях, 
размещены: 

— в фойе АО «ТГК-11» по адресу: 644037, г. Омск, ул. Партизан-
ская, 10;

— на 1-м этаже сельского дома культуры по адресу: Омская об-
ласть, Омский район, с. Ульяновка, ул. Клубная, д. 2. 

По данным адресам принимаются замечания и предложения 
участников общественных обсуждений в письменной форме.

Общественные слушания состоятся 04.05.2018 года в 16.00 
по адресу: Омская область, Омский район, с. Ульяновка, ул. Клубная, 
д.2 (Сельский дом культуры). 

Для получения более подробной информации просим обра-
щаться: 

— в АО «ТГК-11» по тел. (3812)-944-139, контактное лицо — Гу-
стов Николай Олегович;

— в ООО «Интертехэнерго» по тел. (383) -319-60-10 , доп. 1137, 
контактное лицо — Порфирьев Валентин Михайлович. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ ОБ ИТОГАХ АУКЦИОНА
АО «РТ — Стройтех» объявляет об итогах аукциона, от-

крытого по составу участников и форме подачи предложе-
ний о цене продажи 25,5% (от уставного капитала) пакета 
акций открытого акционерного общества «Московский 
машиностроительный завод «Рассвет» (ОАО «ММЗ «Рас-
свет»), находящегося в собственности Акционерного обще-
ства «Технодинамика» (далее — Аукцион), назначенного на 
15.03.2018г.

Информация об Аукционе была опубликована в газете «Рос-
сийская газета» от 09.02.2018г. № 29 (7492).

Предмет аукциона — обыкновенные именные бездокумен-
тарные акции открытого акционерного общества «Московский 
машиностроительный завод «Рассвет», в количестве 16 881 000 
(Шестнадцать миллионов восемьсот восемьдесят одна тысяча) 
штук (25,5% акций от уставного капитала), находящиеся в собс-
твенности Акционерного общества «Технодинамика»

Начальная (стартовая) цена Имущества — 1 350 000 000 
(Один миллиард триста пятьдесят миллионов рублей) 00 копеек 
(НДС не облагается).

Величина повышения начальной цены («шаг аукцио-
на») — 27 000 000 (Двадцать семь миллионов) рублей. 

Аукцион, открытый по составу участников и форме по-
дачи предложений о цене продажи 25,5% (от уставного ка-
питала) пакета акций ОАО «ММЗ «Рассвет», признан несо-
стоявшимся на основании п. 14.7. Аукционной документации: 
«на участие в аукционе не было подано ни одной заявки».

Изменение к опубликованному  
в «Российской газете» от 05.03.2009 г. № 37  

Перечню участков недр  
федерального значения  

в редакции, изложенной в «Российской газете»  
от 02.10.2017 г. № 123 (7387)

№ Место-
положение

Наименование 
участка недр

Вид полезного 
ископаемого

1
Акватория

Азовского моря

Участок недр 
федерального 

значения, 
включающий 
Октябрьское 

месторождение

Газ

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», приказом Государственного коми-
тета Российской Федерации по охране окружающей среды от 
16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке воздей-
ствия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружаю-
щую среду в Российской Федерации» ООО НИПИ «Нефтегазпроект» 
извещает о проведении общественных обсуждений по проекту техни-
ческой документации «Технология безопасного демонтажа трубо-
проводов, их частей, порядок отбраковки на месторождениях 
ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь» (шифр 09-1618/17С3182), вклю-
чая материалы оценки воздействия на окружающую среду. 

Цели намечаемой деятельности: безопасное проведение работ по 
демонтажу трубопроводов, их частей и отбраковке на месторождени-
ях ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь». 

Наименование и адрес Заказчика: ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Си-
бирь», 628486, РФ, Тюменская область, г. Когалым, ул. Прибалтий-
ская, д.20.

Месторасположение намечаемой деятельности: лицензионные 
участки ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь» на территории ЯНАО. 

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду: с 
момента публикации данного сообщения по 14 мая 2018 года. 

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: Управление природно-ресурсного регулирования Администра-
ции Пуровского района Ямало-Ненецкого автономного округа со-
вместно с заявителем или его представителем.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений: устная, пись-

менная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздействия 

на окружающую среду, направить замечания и предложения можно 
по адресам:

— Ассоциация коренных малочисленных народов Севера ЯНАО 
«ЯМАЛ-потомкам!»: ул. Ленина, д. 29а, г. Тарко-Сале, Пуровский 
район ЯНАО, 629850, (с 09.00 до 17.00), тел. 8 (34997)22-612. Ответ-
ственное лицо: Пяк Анжела Ланговна, тел. 8(912)0725843;

— на интернет-сайте «Медиа холдинг» ООО «ЛУКОЙЛ-Западная 
Сибирь» holdingtv.tv.

Общественные обсуждения состоятся 15 мая 2018 года в 15.00 
(местное) по адресу: ЯНАО, Пуровский район, г. Тарко-Сале, ул. Ле-
нина, дом 16, ДК «Юбилейный».

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения по адресу: ЯНАО, Пуровский 
район, г. Тарко-Сале, ул. Ленина, д. 29а.

Ответственные организаторы:
— Администрация Пуровского района ЯНАО, ул. Республики, 

д.  25, г. Тарко-Сале, ответственное лицо: начальник Управления 
природно-ресурсного регулирования Караяниди Дмитрий Ивано-
вич, тел. 8 (34997)24-130;

— ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь», РФ, Тюменская область, 
г. Когалым, ул. Прибалтийская, д. 20, тел. 8 (34667)29-800,  
e-mail: ws@lukoil.com, контактное лицо: начальник ОПРиЭПиС  
Кочкурова Ирина Владимировна,  тел.  (34667)61-062,  
e-mail: irina.kochkurova@lukoil.com;

— ООО «НИПИ Нефтегазпроект», РФ, г. Тюмень, ул. Дзержин-
ского, д. 15, этаж 6, тел. (3452) 699-913, 513-050, e-mail: info@nipingp.
ru, контактное лицо: начальник отдела экологии Кузнецова Наталья 
Васильевна, тел. (3452)513-624 e-mail: kuznetsovanv@nipingp.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Акционерное общество «ДОМ.РФ» (далее — АО «ДОМ.РФ») 
сообщает об итогах конкурса  по продаже находящегося в феде-
ральной собственности объекта недвижимого имущества, явля-
ющегося объектом культурного наследия федерального значе-
ния, расположенного по адресу: г. Москва, ул. Плющиха, д. 62, 
стр. 2, одновременно с находящимся в федеральной собственно-
сти земельным участком площадью 1 506 кв. метров (кадастро-
вый номер 77:01:0005004:5107), на котором расположен такой 
объект недвижимого имущества (далее соответственно — кон-
курс, Имущество), проведенного в соответствии с решением 
Правления АО «АИЖК» (в соответствии с распоряжением Роси-
мущества от 02.03.2018 № 97-р  АО «АИЖК» переименовано 
в АО «ДОМ.РФ») (протокол от 13.11.2017 № 6/33).

Характеристика Имущества:
Объект недвижимого имущества
Адрес (местоположение): г. Москва, ул. Плющиха, д. 62, 

стр. 2. 
Назначение объекта: нежилое здание.
Площадь объекта: 545,8 кв. метра.
Количество этажей, в том числе подземных: 3, а также под-

земных 1.
Кадастровый номер: 77:01:0005004:1086.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации: запись в Едином государственном рее-
стре недвижимости (далее — ЕГРН) от 03.03.2014   
№ 77-77-12/006/2014-346.

Существующие ограничения (обременения) права: согласно 
выписке из ЕГРН от 20.04.2017 № 77/100/216/2017-7656 в соот-
ветствии с Федеральным законом № 161-ФЗ АО «АИЖК»  (в со-
ответствии с распоряжением Росимущества от 02.03.2018 № 97-р 
АО «АИЖК» переименовано в АО «ДОМ.РФ») выступает аген-
том Российской Федерации и от своего имени совершает юриди-
ческие и иные действия, в том числе сделки, с находящимися в фе-
деральной собственности земельными участками и иными объ-
ектами недвижимого имущества (запись в ЕГРН от 18.04.2017 
№ 77:01:0005004:1086-77/019/2017-1).

Иные сведения об объекте недвижимого имущества приведе-
ны в выписке из ЕГРН  от 09.11.2017 № 99/2017/35389210, вы-
данной ФГИС ЕГРН.

Земельный участок
Адрес (местоположение): Москва, ул. Плющиха.
Кадастровый номер: 77:01:0005004:5107.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: -.
Площадь земельного участка: 1 506 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации: запись в ЕГРН от 27.03.2017 
№ 77:01:0005004:5107-77/012/2017-1.

Существующие ограничения (обременения) права: согласно 
выписке из ЕГРН от 19.04.2017 № 77/100/216/2017-5749: в со-
ответствии с Федеральным законом № 161-ФЗ АО «АИЖК»  
(в соответствии с распоряжением Росимущества от 02.03.2018 
№ 97-р АО «АИЖК» переименовано в АО «ДОМ.РФ») выступает 
агентом Российской Федерации и от своего имени совершает 
юридические и иные действия, в том числе сделки, с находящи-
мися  в федеральной собственности земельными участками 
и иными объектами недвижимого имущества (запись в ЕГРН 
от 13.04.2017 № 77:01:0005004:5107-77/019/2017-2).

Иные сведения о земельном участке указаны в выписке 
из ЕГРН от 08.11.2017  № 99/2017/34774046, выданной  
ФГИС ЕГРН.

Организатор аукциона — АО «ДОМ.РФ».
В соответствии с протоколом о результатах конкурса 

от 28.03.2018 № ПК534-15/2018/2 победителем конкурса при-
знано Акционерное общество «Новая высота», предложившее 
наибольшую цену за Имущество 186 500 000 (сто восемьдесят 
шесть миллионов пятьсот тысяч) рублей (без НДС).

Извещение об итогах конкурса  
по продаже находящегося  в федеральной 

собственности объекта недвижимого 
имущества, являющегося объектом 
культурного наследия федерального 

значения, одновременно  с находящимся 
в федеральной собственности земельным 

участком, на котором расположен  
такой объект недвижимого имущества
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ШАХМАТЫ Соперником 
норвежца в матче 
за корону будет Каруана

Карлсен 
дождался

Илья Трисвятский

УЧАСТНИКУ последнего матча за звание чемпиона 
мира по шахматам Сергею Карякину не удалось во вто-
рой раз подряд выиграть турнир претендентов. Россия-
нину на финише соревнований в Берлине совсем чуть-
чуть не хватило, чтобы снова стать первым. Победил вы-
ступающий под флагом США итальянец Фабиано Каруа-
на. Он в ноябре сразится за корону с действующим обла-
дателем титула норвежцем Магнусом Карлсеном. 

В двухкруговом турнире восьми элитных гроссмей-
стеров с общим призовым фондом 420 тысяч евро Каря-
кин неудачно провел стартовый отрезок. Но после побе-
ды над Уэсли Со (США) в седьмом туре Сергей начал вос-
хождение на вершину таблицы. Благодаря успеху в пое-
динках с соотечественником Владимиром Крамником, 
Левоном Ароняном (Армения) и Каруаной россиянин 
к 13-м туру сравнялся по очкам с лидером.

Но Фабиано блестяще провел финишный отрезок, по-
бедив белыми фигурами Ароняна и черным цветом — на-
шего гроссмейстера Александра Грищука. Карякин же 
сыграл вничью против Со и китайца Дин Лижэня.

В итоговой таблице у Каруаны 9 очков из 14 возмож-
ных, на балл меньше у Карякина и азербайджанца Шах-
рияра Мамедьярова, далее идут Дин Лижэнь (7,5), Крам-
ник и Грищук (по 6,5), Со (6,0) и Аронян (4,5). 

Интересно, что предстоящий в ноябре в Лондоне матч 
за звание чемпиона мира будет уже 11-м противостояни-
ем такого уровня между шахматистами, чьи фамилии на-
чинаются на букву «К» русского алфавита. Вспоминаем: 
Анатолий Карпов — Виктор Корчной (1978, 1981), Гарри 
Каспаров — Карпов (1984/85, 1985, 1986, 1987, 1990), 
Карпов — Гата Камский (1996, версия ФИДЕ), Владимир 
Крамник — Каспаров (2000, версия ПША), Магнус Карл-
сен — Сергей Карякин (2016). 

БАСКЕТБОЛ На финише 
«регулярки» Евролиги
еще хватает интриги

«Химкам» надо 
быть в четверке

Владимир Ильин

МАТЧИ предпоследнего, 29-го тура регулярного чемпио-
ната Евролиги состоятся сегодня и завтра. В четверг 
«Химки» в подмосковных Мытищах принимают турец-
кий «Фенербахче» (Стамбул), в пятницу классика баскет-
бола: «Жальгирис» (Каунас, Литва) — ЦСКА. 

В двухкруговом турнире 16 лучших команд континен-
та уже известны семь из восьми участников плей-офф, 
причем в это число попали оба российских клуба. Но если 
ЦСКА досрочно гарантировал себе первое место и для ар-
мейцев встреча с «Жальгирисом» не имеет никакого 
принципиального значения, то для «Химок» интрига еще 
жива. Подопечные греческого специалиста Георгиоса Бар-
цокаса сейчас на шестом месте с 16 победами, уступая по 
одному выигрышу испанскому «Реалу» (Мадрид) и грече-
скому «Панатинаикосу». У «Химок» еще есть шанс под-
няться в четверку, что позволит получить преимущество 
своей площадке в четвертьфинальной серии, которая про-
водится до трех побед по схеме «2-2-1». 

Предстоящий соперник подмосковной команды «Фе-
нербахче» пока занимает вторую строчку (20 побед), но 
в спину дышит греческий «Олимпиакос» (19). Пока нель-
зя исключать и такого развития событий, что именно «Фе-
нер» станет оппонентом «Химок» в четвертьфинале. 

Матч первого круга остался за стамбульцами — 71:67 
в присутствии почти 12 тысяч зрителей. Хозяева сегод-
няшней встречи полны желания не только взять реванш, 
но и реабилитироваться перед своими болельщиками, 
ведь два последних домашних матча Евролиги были про-
играны итальянскому «Милану» и ЦСКА. Да и в Единой 
лиге ВТБ в минувший понедельник команда Барцокаса 
в Подмосковье не справилась с казанским УНИКСом.

— «Фенербахче» 
жестко действует 
в обороне, в команде 
хватает талантливых 
игроков, — считает 
рулевой химчан Бар-
цокас. — Для победы 
нам потребуется 
быть предельно вни-
мательными в защи-
те, ведь у стамбуль-
цев разнообразное 
нападение со множе-
ством вариантов раз-
вития атаки.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Нападающий сборной России Федор Смолов признал,
что глупо сравнивать нашу команду с бразильцами по уровню мастерства

Не доросли до грандов
Илья Зубко, Санкт-Петербург

С
борная России завершила 
серию из четырех матчей 
против ведущих команд 

мира поражением от французов. 
Игра в Санкт-Петербурге завер-
шилась со счетом 1:3.

Краткий итог сравнения на-
ших футболистов с лучшими ми-
ровыми образцами — одна яркая 
ничья с испанцами 3:3, добытая 
в прошлом ноябре. И три проиг-
рыша. Сначала аргентинцам 0:1, 
и вот теперь Бразилии 0:3 и Фран-
ции 1:3. Главный вопрос теперь, 
как на это реагировать и что ждать 
от сборной России на чемпионате 
мира. Реагировать — спокойно. Та 
же французская сборная на тран-

сферном рынке стоит больше мил-
лиарда евро и обладает таким ко-
личеством исполнителей экстра-
класса, что нам и не снилось. Мат-
чи с такими командами, во-пер-
вых, дали огромный опыт нашим 
футболистам и тренерскому шта-
бу. И задали планку, к которой 
надо хотя бы стремиться.

Что же касается шансов на до-
машнем чемпионате мира, то они 
по большому счету зависят сов-
сем не от результатов прошедших 
матчей. А от того, сумеет ли ко-
манда избежать новых кадровых 
потерь. Главный тренер нашей 
сборной Станислав Черчесов за 
последние дни несколько раз на-
поминал: из-за травм мы лиши-
лись нескольких ведущих футбо-

листов, заменить которых очень 
трудно. И тут ему можно только 
посочувствовать. По крайней 
мере с центральными защитника-
ми откровенная беда. Игроков 
этого амплуа с российским па-
спортом и приличной квалифика-
ции можно пересчитать по паль-
цам одной руки. Но и их уровня не-
достаточно, чтобы удержать того 
же Килиана Мбаппе, в чем мы на-
глядно убедились.

Есть при этом и хорошие ново-
сти. В первых двух матчах группо-
вого этапа чемпионата мира нас 
ждут не Бразилия и Франция, а Са-
удовская Аравия и Египет. Если их 
обыграть, то выход из группы 
обеспечен. А такое выступление 
уже можно считать успехом. На 

будущих соперников по группе 
ЧМ-2018 мастерства Нойштедте-
ра и Граната, будем надеяться, 
хватит. А в атаке россиян безаль-
тернативным кандидатом выгля-
дит Федор Смолов. Он, кстати, 
стал автором единственного мяча 
в ворота «синих». А после игры он 
в очередной раз продемонстриро-
вал, что умеет не только забивать 
голы, но и грамотно излагать свои 
мысли.

Федор, какие эмоции преоблада-
ют? С одной стороны, вы забили 
гол. С другой, счет 1:3.
ФЕДОР СМОЛОВ: Эмоции неоднознач-
ные. По содержанию, думаю, все 
прекрасно видели, что местами 
мы играли на равных, создавали 
моменты и могли даже не один гол 
забить. Точно на поражение 1:3 
мы не наиграли. Но, к сожалению, 
оно произошло. Конечно же, фут-
бол — командная игра, в которой 
результат превыше всего. Поэто-
му обидно.

В целом от Франции какое впечат-
ление осталось? Это космос или 
все-таки достижимый уровень?
ФЕДОР СМОЛОВ: Это не космос. Про-
сто в играх такого уровня, против 
таких соперников нельзя допу-
скать малейшие ошибки. Они при-
водят к голу в наши ворота. Пото-
му что там собраны исполнители 
такого уровня, которые наказыва-
ют за любую оплошность или не-
дочет. Когда счет был 1:2, было 
ощущение, что мы можем дода-
вить и сравнять. Мне на поле так 
казалось. Я был уверен, что фран-
цузы как-то «подсели». Возможно, 
в том числе из-за того, что под за-
крытой крышей стадиона воздух 
немного спертый и им было не-

привычно играть. Но, к сожале-
нию, пропустили необязательный 
третий гол.

Психологически насколько слож-
но пережить такие поражения? 
0:3, 1:3. Наши болельщики ведь 
в первую очередь реагируют на 
счет, а не на содержание.
ФЕДОР СМОЛОВ: Вы сами отвечаете на 
вопрос. Болельщики реагируют на 
счет. К сожалению, мы его не мо-
жем сейчас изменить. Здесь в Пи-
тере к Саше Самедову подошел 
болельщик «Спартака», как он 
представился, и сказал: «Вот вы 
с Бразилией не старались». Алек-
сандр задает ему встречный во-
прос, почему не старались. Бо-
лельщик говорит: «Ну вот вы с Ис-
панией старались, была ничья, 
а сейчас не старались, поэтому 
проиграли». При этом, я думаю, 
надо быть очевидным глупцом, 
чтобы пытаться сравнивать уро-
вень мастерства сборной Брази-
лии и наш. Даже элементарно, 
если посмотреть на состав, что 
там люди играют в топовых клу-
бах и являются там ведущими, 
ключевыми футболистами. И ко-
нечно же, нам после чемпионата 
России очень тяжело переклю-
читься и сразу с чистого листа 
сыграть против Бразилии.

Насколько целесообразно играть 
сейчас против таких соперников, 
если на групповом этапе чемпио-
ната мира нас ждет Саудовская 
Аравия и Египет? 
ФЕДОР СМОЛОВ: Впереди еще целых 
79 дней до старта чемпионата 
мира, две товарищеские встречи. 
И для них как раз подбирали со-
перников с учетом оппонентов на 
групповом этапе.

Футбол Сборная Испании разгромила Аргентину
в товарищеском матче — 6:1

Месси сбежал от позора

Павел Зарудный 

Н
акануне в  Европе 
прошло сразу не-
сколько интересней-
ших товарищеских 
матчей с участием 

лучших футбольных команд 
мира. 

Прежде всего стоит обратить 
внимание на встречу Испания — 
Аргентина. 

Это был крайне неприятный 
вечер для поклонников «альбисе-
лесты». Испанцы разгромили 
южноамериканцев со счетом 6:1! 
Хет-трик оформил полузащит-
ник «Реала» Иско, по голу забили 
Диего Коста, Тьяго Алькантара 
и Яго Аспас. Голом престижа в со-
ставе аргентинцев отметился Ни-
колас Отаменди.

Отметим, что тренерский 
штаб сборной Аргентины принял 
решение не рисковать здоровьем 
Лионеля Месси, который почув-
ствовал дискомфорт в мышце пе-

ред матчем, и в итоге Лео наблю-
дал за матчем с трибуны. Правда 
до конца игры форвард досидеть 
так и не смог. После того как ис-
панцы забили шестой мяч, Месси 
исчез со стадиона, старательно 
избегая репортеров. 

Отметим, что подопечные 
Хорхе Сампаоли повторили наи-
худший результат за всю исто-
рию команды, в третий раз усту-
пив со счетом 1:6. В 1958 году Ар-
гентину разгромила Чехослова-
кия, а в 2009-м — Боливия.

После матча форвард испан-
цев Диего Коста отметил, что 

знает причины провала сопер-
ника:

— Я слышал, что аргентинцы 
часто любят критиковать Лионе-
ля Месси за то, что он не выкла-
дывается в матчах за сборную. 
Но это далеко не так, а по итогам 
нашей игры болельщики должны 
понять, что им нужно просто мо-
литься на Лео, а не ненавидеть.

В свою очередь, герой встречи 
Иско поблагодарил тренеров за 
то, что они полностью доверяют 
ему:

— Скажу откровенно, в «Реа-
ле» у меня нет той уверенности 

в своих силах, которая нужна 
каждому игроку. Матчи за наци-
ональную команду поднимают 
мне дух,  здесь я полностью 
 уверен в тренерском штабе. 
Матч с Аргентиной сложился 
непросто, несмотря на итого-
вый крупный счет. Соперники 
были очень агрессивны. Стоит 
не забывать, что мы готовимся 
к чемпионату мира в России, 
и эта встреча лишь этап подго-
товки.

В еще одном поединке с при-
ставкой «супер» сборная Брази-
лии смогла переиграть немцев — 
1:0. Победный мяч записал на 
свой счет Габриэль Жезус.

Отметим, что эта встреча Гер-
мании и Бразилии стала первой 
после разгрома хозяев чемпио-
ната мира-2014 со счетом 7:1.

Несмотря на поражение, на-
ставник «бундестим» Йоахим 
Лев философски заметил, что 
проигрывать его молодой ко-
манде тоже полезно:

— Мы понимали, что бразиль-
цы начнут встречу с серьезной 
мотивацией, — цитируют Лева 
мировые информационные 
агентства. — Это просто был не 
наш день. Игроки сделали боль-
шое количество незначительных 
ошибок, и этим легко пользова-
лись соперники. На поле было 
много наших молодых футболи-
стов, они получили необходи-
мый опыт и, уверен, извлекут 
много уроков из этой игры. Ко-
нечно, каждый из них может иг-
рать лучше.

Стоит также сказать и   о 
встрече Англия — Италия. Бри-
танцы вышли вперед в первом 
тайме усилиями Джейми Варди. 
А Италия ушла от поражения за 
три минуты до конца основного 
времени матча благодаря точно-
му удару Лоренцо Инсинье.

Полузащитнику сборной Испании 
Иско, оформившему хет-трик,
партнеры по команде готовы были 
целовать бутсы.

В матче против Франции (1:3) Федор Смолов стал автором единственного российского мяча в ворота Льориса.

Акцент

 Сборная Аргентины повто-
рила наихудший результат
за всю историю команды

НОВОСТИ

КХЛ назвала
город,
где пройдет
Матч всех звезд

ШАЙБУ ДАЛИ 
КАЗАНИ

Анна Козина

НЕДЕЛЯ звезд хоккея в 2019 
году пройдет в Татарстане. Как 
сообщает пресс-служба Конти-
нентальной хоккейной лиги, 
Матч звезд ЖХЛ и Кубок вызова 
МХЛ состоятся в Нижнекамске 
12 и 13 января, а Матч всех звезд 
и мастер-шоу КХЛ 19 — 20 янва-
ря примет Казань.

Отметим, что на проведение 
турнира претендовали Хельсин-
ки, Омск и Магнитогорск. А ра-
нее матчи звезд КХЛ проходили 
в Астане, Уфе, Москве, Сочи, 
Братиславе, Челябинске, Риге, 
Санкт-Петербурге и Минске.

Кроме того на совете дирек-
торов КХЛ, где было принято ре-
шение относительно звездного 
уик-энда, определились с датой 
начала розыгрыша регулярного 
чемпионата, в котором примут 
участие 25 команд. Матч откры-
тия сезона 2018/2019 заплани-
рован на 1 сентября. В новом ка-
лендаре также увеличат количе-
ство топ-матчей, пользующихся 
особым интересом у зрителей. 
Это сделают за счет доигровок 
между принципиальными сопер-
никами.

Тарпищев
огласил состав
на матч
Кубка Дэвиса

ВЫЗВАЛ 
ЛУЧШИХ 

Анна Бекетова

МУЖСКАЯ сборная России 
по теннису выставит на матч Куб-
ка Дэвиса с командой Австрии 
сильнейший состав. Встреча вто-
рого раунда первой европейско-
африканской группы пройдет на 
корте малой спортивной арены 
в «Лужниках» 6—7 апреля.

Капитан команды Шамиль 
Тарпищев вызвал на матч Анд-
рея Рублева (34-я ракетка мира), 
Карена Хачанова (41), Даниила 
Медведева (52), Евгения Донско-
го (88) и Романа Сафиуллина 
(482). 

Наши соперники приедут 
в Москву без своего лидера До-
миника Тима, который занимает 
седьмое место в рейтинге ATP. 
Он пропускает турнир из-за 
травмы. В заявку сборной Ав-
стрии вошли: Себастьян Офнер 
(142), Деннис Новак (205), Юр-
ген Мельцер (583), а также Фи-
липп Освальд и Тристан-Саму-
эль Вайссборн (49-й и 107-й но-
мера парного рейтинга). 

Российским теннисистам по 
силам одержать победу и выйти 
в плей-офф, чтобы побороться 
за право вернуться в Мировую 
группу.

Призеры 
Олимпиады 
побеждают 
на лыжне

ПОСЛЕ ИГР 
ЕЩЕ НА ХОДУ

Анна Козина

РОССИЙСКИЕ лыжники Юлия 
Белорукова и Александр Боль-
шунов, оказавшиеся в числе 
сильнейших на Олимпиа-
де-2018, продолжают собирать 
медали. Теперь — на чемпионате 
России в Сыктывкаре.

Вчера там прошли командные 
спринты классическим стилем. 
Юлия Белорукова, которая при-
везла из Пхенчхана две «брон-
зы», на ЧР завоевала «золото» 
вместе с Ольгой Царевой. 

— На Олимпиаде не так гром-
ко кричали, как здесь. Сразу вид-
но, что у нас любят лыжи, — при-
водит слова спортсменки агент-
ство «КомиИнформ».

У четырехкратного призера 
Игр Александра Большунова, 
взявшего на Играх в том числе 
«серебро» в командном спринте 
на пару с Денисом Спицовым, 
на этот раз получился неплохой 
тандем с Глебом Ретивых. Хотя 
Большунов, понятно, был лиде-
ром. «Гонка получилась не сов-
сем быстрой из-за того, что по-
шел снег. У меня не получилось 
сегодня выложиться, и Саша сде-
лал эту гонку», — признался Ре-
тивых.

У баскетболистов «Химок» еще есть шанс добиться преиму-
щества своей площадки в грядущей серии четвертьфинала.
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

29 марта, четверг,
«МАТЧ! Арена»
18.40. «Химки» — «Фенербахче» (Тур-

ция). Прямая трансляция

22.05. «Матч ТВ» — в записи.

30 марта, пятница,
«МАТЧ! Игра»
19.55. «Жальгирис» (Литва) — ЦСКА. 

Прямая трансляция

01.10. «Матч ТВ» — в записи. 
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